
Ольга Примак (Минск)

К
азахстан, Беларусь и Россия созда-
дут Объединенную транспортно-
логистическую компанию (ОТЛК). 

Основная идея – организация единого 
международного оператора грузоперево-
зок по железным дорогам стран ЕЭП, кото-
рый будет работать на сквозном маршруте 
между Евросоюзом и Китаем. Соглашение 
о базовых принципах создания и деятель-
ности ОТЛК стало главным событием меж-
дународного железнодорожного бизнес-

форума «Стратегическое партнерство 
1520: Центральная и Восточная Европа», 
который прошел в Минске 10-11 октября 
в рамках Белорусской транспортной не-
дели. Документ скрепили подписями пре-
зидент ОАО «РЖД» Владимир Якунин, 
вице-президент АО «НК «Казахстан темiр 
жолы» (КТЖ) Канат Алпыспаев и началь-
ник Белорусской железной дороги (БЖД) 
Владимир Морозов.

Много вопросов в рамках форума вы-
звала структура активов будущей между-
народной компании. Известно, что ОАО 

«РЖД» собиралось внести в уставный ка-
питал ОТЛК все принадлежащие монопо-
лии 50% акций ОАО «Трансконтейнера», 
«Казахстан темip жолы» – акции ряда до-
черних предприятий, в том числе АО «Каз-
транссервис» и АО «Кедентранссервис».

Что касается БЖД, то сначала были раз-
говоры о передаче в ОТЛК логистического 
оператора «Белинтертранса» и термина-
лов в Бресте. Однако теперь речь идет о де-
нежном участии белорусской стороны.
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АЙДЫН АУЕЗКАНОВ, 

ТАЛГАТ КУАНЫШЕВ

назначены заместителями предсе-

дателя правления – членами правле-

ния АО «Альянс Банк»

АМАНЖАН ЖАМАЛОВ

назначен представителем Нацио-

нальной палаты предпринимателей 

в Правительстве и Мажилисе Парла-

мента РК

АНДРЕЙ КОПОВ

назначен первым заместителем 

председателя правления, членом 

правления АО «Страховая компания 

«Альянс Полис»

БЕКТАС БЕКНАЗАРОВ

назначен председателем Высшего 

судебного совета при президенте РК

ВАЛЕРИЙ ЛИ, 

КАЙРАТ МАКСУТОВ

назначены заместителями пред-

седателя правления АО «Самрук-

Энерго»

ГАНИ КАСЫМОВ

назначен представителем Нацио-

нальной палаты предпринимателей 

в Сенате Парламента РК

ЕРЛАН МАНАТАЕВ, 

КАЙРЖАН 

МИМИКЕНОВ

досрочно прекратили полномочия 

заместителей председателя правле-

ния – членов правления АО «Альянс 

Банк»

ЖОМАРТ МОМИНБАЕВ

назначен управляющим директором 

по корпоративному управлению АО 

«Самрук-Энерго»

ИСКЕНДЕР 

МАЙЛИБАЕВ

досрочно прекратил полномочия 

финансового директора – члена 

правления АО «Альянс Банк»

КАИРБЕК ЕЛЕУСИНОВ

избран членом правления АО «Раз-

ведка Добыча «КазМунайГаз»

КАЙРАТ ЛАМА ШАРИФ

назначен чрезвычайным и полно-

мочным послом Республики Ка-

захстан в Объединенных Арабских 

Эмиратах

КАЙРАТ МАМИ

назначен председателем Верховного 

суда РК

КАСЫМ-ЖОМАРТ 

ТОКАЕВ

избран председателем Сената Пар-

ламента РК

МАКСАТ КАБАШЕВ

досрочно прекратил полномочия 

председателя правления АО «Альянс 

Банк»

НУРБАХ РУСТЕМОВ

чрезвычайный и полномочный по-

сол Республики Казахстан в Венгрии 

назначен чрезвычайным и полно-

мочным послом Республики Казах-

стан в Республике Сербия, бывшей 

Югославской Республике Македо-

ния по совместительству

САБИНА САТОВА

назначена членом правления АО 

«Страховая компания «Standard»

ТИМУР ИСАТАЕВ

назначен председателем правления 

АО «Альянс Банк»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Ирина Лукичева

В 
Казахстане наблюдается иннова-
ционная активность предприятий. 
Производительность труда в обраба-

тывающей промышленности выросла в 2 
раза быстрее, чем в России, и в 5 раз бы-
стрее, чем на Украине. Об этом рассказал 
Асет Исекешев, министр индустрии и но-
вых технологий РК, подводя итоги реали-
зации первой пятилетки индустриально-
инновационного развития страны.

Как отметил министр, обрабатываю-
щая промышленность до 2010 года была 
в сложной ситуации, но инструменты го-
споддержки выправили ситуацию. «За 4 
года производительность труда выросла в 
фармацевтике на 300%, в металлургии – 
на 70% благодаря модернизации крупных 
предприятий. Начали работать проекты 
поддержки бизнеса. Мы видим вопросы, 
которые нужно решить с учетом опыта пер-
вой пятилетки», – говорит г-н Исекешев.

Наиболее крупным компаниям пре-
доставляется серьезная господдержка, 
региональные могут рассчитывать на 
«Дорожную карту бизнеса-2020». Финан-
сироваться проекты будут на конкурсной 
основе. «Понятно, что на первом этапе мы 
пошли достаточно широко и несколько 
регионов выдавали некачественные про-
екты. Сейчас мы ужесточили правила и 
ввели обязательный критерий экспорто-
ориентированности и технологичности, 
добавленной стоимости», – отметил Асет 
Исекешев.

Сегодня существует несколько групп 
вызовов, которые предстоит принять го-
сударству и отечественным компаниям. 
Среди основных – мало качественных 
проектов, поступающих из регионов. 
Следующая проблема – дефицит челове-
ческих ресурсов, с которым сталкивают-
ся предприятия. И наконец сложности 
в доступе к финансированию и инфра-
структуре.

«Интеграция в Таможенный союз и ВТО 
и конкурентоспособность казахстанских 
компаний подвергаются немалому давле-
нию. Это большой вызов, который в бли-
жайшие 5-10 лет будет доминировать. Еще 
один вызов – «ловушка средних доходов», 
когда страны достигают определенного 
уровня доходов, начинают испытывать 
трудности в дальнейшем качественном 
росте», – считает министр индустрии и но-
вых технологий.

Спикер привел в пример Малайзию, 
где, достигнув ВВП на душу населения $15 
тыс., страна на протяжении нескольких 
лет оставалась на одном уровне. На самом 
деле опыт показывает, что многим госу-
дарствам удалось повысить ВВП на душу 
населения, и к ним министр отнес Фин-
ляндию, Тайвань, Корею.

Существует еще одна проблема заня-
тости населения. «Мы видим, что приход 
новых технологий и торговли, в част-
ности, электронной, каждый год в США 
вымывает 100 тыс. рабочих мест, и этот 
процесс будет нарастать. Производитель-
ность труда в нефтегазовом и металлур-
гическом секторах будет вымывать на-
селение. Вопрос занятости стоит очень 
остро во всем мире», – отметил г-н Исе-
кешев. Так, по его словам, создание 2 млн 
качественных рабочих мест до 2030 года 
является в Казахстане достаточно острым 
вопросом.

Следующий вызов – технологический. 
«Очень быстро меняются технологии, во 
всех отраслях экономики идут революци-
онные изменения. И это серьезный вызов 
для бизнеса», – считает министр. В рамках 
программы в 2010-2014 годах общее ко-
личество проектов в Казахстане состави-
ло 872, объем инвестиций – 11 трлн тенге, 
созданные рабочие места – 421 тыс. 

Задача второй пятилетки в рамках 
Концепции индустриализации – выход 
казахстанских предприятий на экспорт. 
«Казахстану необходимо снять все ба-

рьеры на пути экспорта. Для этого нужно 
максимально поддерживать казахстан-
ский бизнес. Также без экспортного фи-
нансирования этот вопрос решить пред-
ставляется невозможным», – говорит г-н 
Исекешев.

Разработка второй пятилетки про-
граммы индустриально-инновационного 
развития начата за 1,5 года до окончания 
первой. В мае в министерстве рассмотрят 
программу, которая будет передана на 
подпись главе государства, также отметил 
глава министерства.

В свою очередь Алексей Праздничных, 
член экспертной группы, отметил, что 
производительность в обрабатывающей 

промышленности должна вырасти на 
следующую пятилетку более чем на 90%. 
Экспорт при этом должен вырасти в 2 раза. 
Буквально за последние годы развитые 
страны запустили программы промыш-
ленного развития (США, ЕС). Наша респу-
блика была практически первой из стран, 
уделивших внимание развитию промыш-
ленности.

В рамках программы предлагается 
сбалансированный подход, при котором 
необходимо поддерживать не только базо-
вые секторы (ресурсы, нефть и газ), счита-
ет Алексей Праздничных. Нужно оказать 
помощь второй и третьей группе. Это ма-
кроориентированные (машиностроение, 
продукты питания) и инновационные 
секторы, так называемая экономика буду-
щего. «На наш взгляд, опасно бросаться в 
какую-либо из крайностей, только к одно-
му сектору. Ключевая задача – сбаланси-
рованное развитие всех трех групп секто-
ров», – говорит г-н Праздничных.

Казахстанским производителям могут 
быть интересны рынки других стран, что-
бы поставлять свою продукцию. Первый 
уровень сбыта – приграничные россий-
ские регионы, второй уровень – в целом 
рынок России, Украины и Беларуси, тре-
тий – западные регионы Китая, четвертый 
– Китай, Узбекистан, Таджикистан, Тур-
кменистан, Кыргызстан, пятый – Турция, 
Иран, Ирак, Азербайджан.

«Главной для нас является помощь ре-
гиональным кластерам, когда будут под-
держиваться инициативы по развитию 
отраслей на региональном уровне. Пред-
лагается выделить несколько кластеров 
– национальные, региональные, иннова-
ционные», – отметил г-н Праздничных. В 
целом эксперты отметили, что дверь для 
интересных, а самое главное – техноло-
гичных и прорывных, проектов в Казах-
стане не закрыта.

Асет Исекешев подвел итоги 
реализации первой пятилетки 
индустриально-инновационного 
развития страны
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Ольга Веселова

Е
ще не прошло и года с момента выхода Kcell на 
фондовые биржи Алматы и Лондона, однако уже 
сейчас компания выступает, по признанию мно-

гих, успешнейшим примером удачного размещения 
на обеих площадках. «Опыт Kcell крайне полезен для 
отечественных бизнесменов», – заметил Арман Бер-
далин, партнер юридической фирмы «Саят Жолши и 
Партнеры». Впечатляет и география инвесторов ком-
пании. Так, на момент размещения 29% из них при-
ходилось на инвесторов из Великобритании, 28% – из 
Казахстана, большая доля приходилась и на Россию – 
21%. На американских бизнесменов, вложивших свои 
денежные средства в акции Kcell, приходилось 7% от 
общего числа инвесторов. «Наш пример показывает, 
что глобальным инвесторам интересны казахстан-
ские компании как предмет для инвестирования, 
– заметил Бауыржан Аязбаев, главный финансовый 
директор АО «Кселл». – Рынок телекоммуникацион-
ных услуг в Казахстане высококонкурентен. В связи 
с чем такой показательный фактор, как присутствие 
компании на LSE и KASE, будет иметь все большее 
значение для ее конкурентоспособности». 

Успешный опыт компании по размещению на 
мировых фондовых площадках отметили не только 
в Казахстане, но и на международной арене. Так, 
Kcell стал победителем в номинации «Лучшее IPO 
в Центральной и Восточной Европе» в 2012 году по 
версии журнала EMEA Finance. Компания была так-
же награждена за лучшую программу депозитарных 
расписок (банк-депозитарий Deutsche Bank) в 2012 
году.

Это первая международная награда, которую по-
лучила казахстанская компания, осуществившая IPO 
за пределами Казахстана за последние 5 лет.

Столь высоким результатам предшествовала ко-
лоссальная работа. Кроме того, что компании при-
шлось перерегистрироваться в акционерное обще-
ство, Kcell создал совет директоров, в который входят 
два независимых директора. Более того, компания 

идет дальше и назначает председателем совета одно-
го из независимых директоров. 

«Нам было немного легче проходить все проце-
дуры по стандартизации наших процессов для вы-
хода на IPO, так как у нас за плечами стояла крупная 
международная компания TeliaSonera», – заметил 
г-н Аязбаев. С самого создания Kcell TeliaSonera 
предъявляла высокие стандарты работы, которым 
соответствует казахстанская «дочка». В частности, 
это касалось и корпоративного управления. Между 
тем корпоративное управление – один из ключевых 
показателей успешности современной компании, 
также имеющий важнейшее значение и для выхода 
на IPO. «Для стратегических инвесторов, которые 
действительно пекутся о своей репутации, кор-
поративное управление является крайне важным 
показателем, – уточняет Адалят Абдуманапова, 
партнер проекта IFC по корпоративному управле-
нию в Европе и Центральной Азии. – Ведь, приходя 
в любую незнакомую для него страну, иностран-
ный инвестор и так испытывает неуверенность 
из-за разности законодательства, бизнес-среды, 
судебной системы и т.д. Поэтому для него важны 
дополнительные инструменты, которые бы обеспе-
чили гарантию соблюдения его прав и интересов. 
И здесь корпоративное управление можно срав-
нить с правилами дорожного движения, которые 
едины во всем мире». В то же время корпоративное 
управление – это не разовая акция, это непрерыв-
ный процесс, требующий постоянного контроля и 
совершенствования.

Кроме вышеперечисленного, Kcell провел актив-
ную пре-IPO-деятельность, включающую pilot fi shing 
в Алматы и Лондоне, обучение инвесторов глобаль-
ной группы аналитиков и менеджмента. Road show 
компании охватило 11 городов по всему миру. Пред-

ставители компании провели около 64 встреч со 171 
инвестором. 

Безусловно, высоких результатов по размещению 
на фондовых рынках Алматы и Лондона компания не 
могла бы достичь без интереса инвесторов. Как от-
мечают эксперты, несколько факторов определяют 
стабильный интерес к Kcell как к объекту для инве-
стиций. Во-первых, компания привлекательна своим 
положением на рынке. К примеру, о высоком темпе 
развития компании свидетельствует тот факт, что 
клиентская база Ксеll росла в течение всего первого 
полугодия 2013 года, составив 14,1 млн пользовате-
лей.

Во-вторых, положительным фактом, свидетель-
ствующим бизнесменам о высоком потенциале их 
инвестиций, выступают последние финансовые по-
казатели компании. Так, уровень доходов Kcell во 
втором квартале текущего года увеличился на 4,1% 
и составил 89,324 млн тенге. Показатель EBITDA 
без учета единовременных расходов увеличился на 
1,5%, составив 49,237 млн тенге. Благодаря тому, что 
компания показывает постоянную экономическую 
эффективность, рентабельность по EBITDA остается 
на уровне, превышающем 55%. Так, за истекший пе-
риод данный показатель составил 55,1%. Более того, 
по оценке аналитиков компании «БКС Казахстан», 
показатель маржи по EBITDA Ксеll превзошел ожи-
дания рынка и предполагает потенциал повышения 
текущего консенсус-прогноза Bloomberg на 2013 год 
(54%). 

И наконец Kcell предоставляет своим акционерам 
высокий уровень доходности акций. «Мы гаранти-
руем дивиденды для своих акционеров в размере не 
менее 70% от чистой прибыли компании. Это не яв-
ляется нашим юридическим обязательством, но мы 
держим слово», – уточнил Бауыржан Аязбаев.

Опыт успешного листинга: 
советы от Kcell

Динара Куатова

А
ким Жамбылской области Канат 
Бозумбаев скептически относится 
к различным рейтингам. Но ис-

следованиям, проводимым правитель-
ственными экспертами, все же доверяет. 
На пресс-конференции в Службе цен-
тральных коммуникаций, прошедшей 
на прошлой неделе, он резюмировал, 
что в 2012 году по уровню социально-
экономического развития регион стал 
лидером в стране.

За последние три года более полутрил-
лиона тенге инвестировано в экономику 
Жамбылской области. Особенно стреми-
тельный рост финансовых вливаний на-
блюдался в текущем году. За 8 месяцев 
2013 года вложения составили 119 млрд 
тенге, а это на 60% больше уровня 2012 
года. «Отрадно отметить, что более поло-

вины из них приходится на частные ин-
вестиции, объем которых к уровню 2009 
года вырос в три раза», – подчеркнул аким 
Жамбылской области.

За трехлетний период объем промыш-
ленного производства составил 44%. В обра-
батывающей промышленности производи-
тельность увеличилась на 46%, а за восемь 
месяцев текущего года промышленность 
выросла еще на 7,6%. Таких результатов 
удалось достичь, говорит Канат Бозумбаев, 
благодаря вводу новых производственных 
мощностей и модернизации действующих 
предприятий. По его информации, в рамках 
программы ФИИР в области реализуется 
38 инвестпроектов с объемом инвестиций 
более 546 млрд тенге. 29 проектов уже дей-
ствуют. В этом году запущены 8 проектов с 
инвестициями в 21 млрд тенге.

Два года потребуется для того, чтобы 
наладить в Таразе производство тканей 

из шерсти. В 2010 году на Таразской фа-
брике по обработке шерсти была про-
изведена модернизация. Совместно с 
итальянской и белорусской компаниями 
установлена новая производственная 
линия по выпуску высококачественной 
шерсти. «В прошлом году в 2012 году мы 
стали производить пряжу – шерстяную 
нить. В ближайшие два года уже начнется 
производство шерстяных тканей. Таким 
образом, мы на сегодняшний день имеем 
уже три передела, связанных с обычной 
шерстью. Четвертым будет производство 
тканей. И останется только пятый – шить 
костюмы», – отметил Канат Бозумбаев. 
Эта модернизация фабрики позволила 
увеличить объем производства в легкой 
промышленности в 4,1 раза по сравнению 
с 2009 годом, отметил он.

Канат Бозумбаев обратил внимание, 
что 19 индустриальных проектов реали-

зуются в районах области, чтобы ликви-
дировать диспропорции по безработи-
це. В их числе такие как Мынаральский 
цементный завод, Акбакайская золото-
перерабатывающая фабрика, Таразский 
трубный завод, завод по производству 
медицинских изделий, откормочный ком-
плекс на 16 тыс. голов. 

Также в Жамбылской области наме-
рены запустить четыре проекта в сфере 
возобновляемых источников энергии на 
сумму $370 млн. «Мы планируем реализо-
вать четыре проекта гидро-, ветро- и сол-
нечной энергии с суммарной мощностью 
165 мегаватт, где намечено привлечение 
инвестиций в сумме $370 млн», – сообщил 
аким Жамбылской области. 

Он напомнил, что в последние годы в 
регионе уже введены три малые ГЭС: пер-
вая в Казахстане солнечная и две ветро-
вые электростанции. В целом за три года 
в области реализовано пять проектов ВИЭ 
с суммарной мощностью 15 мегаватт и 
суммой привлеченных инвестиций около 
$20 млн. «Все это сделали частники при 
нашей непосредственной поддержке. Ряд 
проектов находится в стадии разработки, 
реализация вышеуказанных проектов по-
зволит увеличить долю ВИЭ в общей по-
требляемой мощности на 40% в нашей об-
ласти», – сказал спикер.

Кроме того, в Жамбылской области 
ожидают, что толчком стройиндустрии 
станет инновационное производство на 
базе специальной экономической зоны 
«Химпарк Тараз». В рамках СЭЗ намере-
ны производить такие строительные ма-
териалы, как специальные растворы для 

решения проблем протечек в строитель-
стве, пенопласт, монолитный поробетон, 
цветной теплозащитный кирпич, супер-
пластификатор для бетона, биоразла-
гаемые полимеры. А к следующему году 
планируется реализовать инвестицион-
ный проекта АО «Жамбыл гипс» по рас-
ширению и модернизации действующих 
производств. Также намечен ввод в экс-
плуатацию ДМК.

Жамбылская область 
рассчитывает остаться
 в лидерах
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«На первом этапе мы вносим денежный 
вклад», – сказал г-н Морозов журналистам 
в рамках транспортной недели. Потом яко-
бы предполагается внесение неденежных 
активов, но каких именно – непонятно. 
Вопрос об акционировании БЖД и входя-
щих в компанию предприятий, по словам 
г-на Морозова, не ставился и не стоит.

«Я не могу пока полностью открывать 
механизм создания предприятия как 
коммерческой организации», – уклонился 
начальник БЖД от раскрытия деталей. Не 
назвал он и размеры денежного вклада.

В то же время, по словам министра транс-
порта и коммуникаций РБ Анатолия Сива-
ка, свой вклад в ОТЛК белорусская сторона 
может обеспечить «за счет ресурсной базы, 
есть механизмы заимствования, льготный 
период реинвестирования средств и так 
далее, или за счет собственности – это за-
висит от окупаемости проекта».

Напомним, рамочное соглашение о соз-
дании ОТЛК было подписано в июне 2013 
года в рамках Петербургского междуна-
родного экономического форума. В Санкт-
Петербурге заявлялось, что в конце концов 
в ОТЛК каждой стране должно принадле-
жать по 33% акций. Сейчас очевидно, что 
паритета, по крайней мере на первом эта-
пе, не будет. Однако стороны утверждают, 
что это не проблема.

По словам главы РЖД, в период ста-
новления ОТЛК ее учредители будут 
управлять компанией на равных, а дохо-
ды делить в зависимости от фактического 
взноса в уставный фонд.

«Мы договаривались, что надо сфор-
мировать 50% уставного капитала. Раз-
личные железные дороги могут с разной 
скоростью формировать имущественный 
взнос – может быть, частично денежный 
или имущественный», – заявил после под-
писания соглашения г-н Якунин.

Партнерам пришлось учесть «особен-
ности белорусского законодательства, где 
необходимы два указа президента», заме-
тил г-н Якунин, поэтому «на период ста-
новления структуры мы сохраняем право 
управления в равных долях, но доходы 
будут делиться в соответствии со взносом, 
который сделан».

При подписании рамочного соглаше-
ния предполагалось, что регистрация 
компании должна состояться не позднее 
31 декабря 2013 года. В Минске звучали 
уже другие сроки – I квартал 2014 года. А 
президент РЖД просто выразил надежду, 
что компания должна заработать «в бли-
жайшее время и де-юре и де-факто».

Как утверждает российская сторона, ра-
бота идет очень активно. Уже достигнуто 

принципиальное соглашение о переходе на 
единую тарифную ставку за контейнеро-
километр при транзите в направлении Ки-
тай – Европа – Китай – $0,7. Это связано с 
интересом, который проявила китайская 
провинция Чуньцин «к незамедлитель-
ному использованию железнодорожного 
транзита через территорию России, Бела-
руси и Казахстана для перевозки грузов из 
КНР в Европу и транзита европейских гру-
зов в Китай», подчеркивают в РЖД.

В соответствии с бизнес-планом общий 
грузооборот ОТЛК в 2020 году превысит 4 
млрд ДФЭ (двадцатифутовый эквивалент, 
условная единица измерения вместимости 
грузовых транспортных средств). Допол-
нительный доход национальных желез-
нодорожных компаний от использования 
инфраструктуры в 2020 году составит око-
ло $1,6 млрд. Кумулятивный вклад в ВВП 
стран ЕЭП к 2020 году, согласно расчетам, 
составит $11,3 млрд, в том числе для Ка-
захстана – $5,3 млрд, для Беларуси – около 
$1 млрд, для России – почти $5 млрд.

Чуньцин подает надежды
Во время бизнес-форума представители 
трех железнодорожных компаний не уста-
вали повторять, что проект ОТЛК является 
для них абсолютным приоритетом.

Г-н Якунин сетовал на стагнацию про-
мышленного производства и связанное 
с этим сокращение грузопотока, но при 
этом отмечал колоссальный рост грузопо-
тока в направлении Дальнего Востока.

«По сравнению с 1988 годом объем 
грузов вырос в 8-10 раз, – доказывал на 
цифрах глава РЖД. – Даже если сравнить 
с прошлым годом, мы сейчас везем в сто-
рону дальневосточных портов на 180% 
грузов больше. Поэтому для нас развитие 
железнодорожной инфраструктуры, кото-
рая связывает страны ЕЭП с Прибалтикой 
и государствами Европы, является прио-
ритетной задачей».

По оценкам РЖД, развитие транзитно-
го потенциала стран ЕЭП в перспективе 
сулит привлечение дополнительно 1 млн 
контейнеров в среднетоннажном исчис-
лении. Только в сообщении с Китаем не-
освоенный потенциал оценивается в 285 
тыс. контейнеров. В настоящее время на 
территорию ЕЭП приходится лишь 0,2% 
контейнерного грузооборота между КНР 
и ЕС.

«В связи с этим хочу доложить, что нас 
очень порадовала встреча с представи-
телями провинции Чуньцин, в результа-
те которой мы подписали меморандум о 
значительном увеличении контейнерно-
го грузопотока», – поделился г-н Якунин. 
В Чуньцине россиян заверили, что будут 
субсидировать контейнерные перевозки и 

вообще рассматривать увеличение объема 
контейнерного потока через территорию 
ЕЭП как приоритетную задачу власти и 
бизнеса.

«А какого бизнеса? – задался вопросом 
г-н Якунин и сам же на него ответил. – 
Там, допустим, находится самый крупный 
филиал компании Hewlett Packard. Руко-
водитель филиала присутствовал на этом 
же совещании, согласно кивал головой, 
поэтому, думаю, что так оно и будет про-
исходить».

Транссибирскую магистраль в РЖД 
рассматривают как основной элемент 
коридора Восток – Запад, включая погра-
ничный переход «Достык» в Алматинской 
области. По словам г-на Якунина, уже се-
годня в тестовом режиме там курсирует 
около десяти контейнерных поездов, ко-
торые преодолевают заданное расстояние 
за 7 суток при скорости движения 1060 км 
в сутки. Задача стоит ускориться до 1200-
1500 км в сутки. Конкурировать с тихоо-
кеанскими перевозками железная дорога 
сможет только в том случае, если грузы из 
Китая в Европу будут доставляться за 12-
14 дней.

Представитель КТЖ рассказывал о 
транспортно-логистических проектах Ка-
захстана: уже состоявшемся стыке желез-
ных дорог Казахстана и Туркменистана 
(«надеемся, что с улучшением ситуации в 
Иране это позволит нарастить транспорт-
ный потенциал»), СЭЗ «Хоргос-Восточные 
ворота», порте Ляньюньган на восточном 
побережье Китая. 

«Если в прошлом году во всех сообще-
ниях обмен грузами с китайской сторо-
ной составил 16 млн тонн, то в этом году 
мы таргетируем достижение более 19 млн 
тонн», – сообщил г-н Алпыспаев.

В целом же перед железнодорожника-
ми Казахстана стоит задача к 2020 году на-
растить транзитный потенциал в два раза. 
«То есть цель – более 35 млн тонн грузов», 
– заявил вице-президент КТЖ.

А начальник БЖД настаивал, что грузы 
надо возить не только из Китая в Европу, 
но и в обратном направлении. «Любой 
проект эффективен, если есть движение в 
обе стороны, – подчеркнул г-н Морозов. – В 
качестве примера: за 8 месяцев 2013 года 
по направлению Восток – Запад мы про-
везли 4,7 млн тонн груза, в то время как 
по направлению Запад – Восток – только 
1 млн тонн. Этот дисбаланс тоже влияет 
на эффективность нашего транспортного 
коридора».

Железнодорожники против 
фур и таможни
Замечание главы БЖД обнажило про-
блему: неэффективную конкуренцию 

железнодорожных и автомобильных 
перевозчиков на направлении Восток – 
Запад. Министр транспорта Республики 
Беларусь Анатолий Сивак живо обрисо-
вал ситуацию. «Поток Восток – Запад в 
принципе урегулирован, но мы наблюда-
ем порожний пробег, – объяснил он. – На 
Восток грузы движутся автомобильным 
транспортом, причем возвращается он, 
как правило, без груза. А грузопоток на За-
пад тянется по железной дороге, обратно 
вагоны идут тоже порожняком. Развивать 
все вместе неэффективно».

Выход, с точки зрения белорусского 
Минтранса, – в запуске универсального 
транспорта («если речь идет о контейне-
рах, то они и температуру должны поддер-
живать, и чтобы были контейнеры и для 
наливных грузов, и газовые»).

А вот у РЖД на этот счет более резкая 
точка зрения. Конкуренцию с автомо-
бильным транспортом там считают нерав-
ноправной и называют ее самым большим 
вызовом железнодорожным грузоперевоз-
чикам. 

«Если в Европе достаточно далеко про-
двинулись в отношении защиты окружа-
ющей среды и поддержки экологически 
чистого железнодорожного транспорта, 
то в России все это находится в зачаточной 
стадии, – пустился в критику г-н Якунин. 
– Европейские исследования показывают, 
что перевозка грузов автомобилем на рас-
стояния свыше 600 км невыгодна, но у нас 
почему-то выгодна транспортировка и за 5 
тыс. км. Фуры идут из Китая в Европу. Это 
вообще ни в какие ворота не лезет!»

Еще один «враг» железнодорожного 
транзита – таможня. Одним лишь слияни-
ем в ОТЛК и улучшением инфраструктуры 
перевозок конкуренцию морскому транс-
порту не составить. Превосходства можно 
достичь только при условии беспрепят-
ственного прохождения поезда по терри-
тории ЕЭП. 

И в этом солидарны россияне с бело-
русами, но россияне выражаются жестче. 
Так, г-н Якунин прямо заявил: необходи-
мо принять законодательное решение о 
том, что транзитные контейнеры не под-
лежат таможенной очистке. «В против-
ном случае весь проект просто-напросто 
обрывается, – убежден президент РЖД. 
– С того момента, как контейнерный по-
езд останавливается и таможенники или 
пограничники начинают какие-то проце-
дуры, хотя поезд идет из Чуньциня в Гер-
манию…» Предложение о том, что в этот 
момент происходит, так и осталось неза-
конченным.

Так же, как и сама инициатива, – без от-
вета чиновников, в чьей власти изменение 
таможенных процедур.

// РЫНКИ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

GLENCORE И VITOL 
БОРЮТСЯ ЗА 
КАШАГАН 

Крупнейшие мировые нефтетрейдеры 

швейцарская Glencore Xstrata и швейцарско-

нидерландская Vitol соперничают за заклю-

чение контракта с казахстанской националь-

ной нефтегазовой компанией «КазМунайГаз» 

(КМГ) на покупку нефти с месторождения Ка-

шаган на шельфе Каспия, сообщает агентство 

Bloomberg со ссылкой на источники, знакомые 

с ситуацией. В настоящее время компании ак-

тивно ведут переговоры с Казахстаном. Пред-

полагаемый срок поставок – 5 лет. Для внесе-

ния предоплаты компании могут привлечь 

кредит в размере одного миллиарда долларов. 

В последнее время крупные нефтетрейдеры 

заключили ряд соглашений с производителя-

ми из России и Центральной Азии для обеспе-

чения долгосрочных поставок. Так, Glencore 

и Vitol подписали соглашения с «Роснефтью». 

Договор с Glencore предусматривает поставки 

в объеме до 46,9 млн тонн, договор с Vitol – до 

20,1 млн тонн. Trafigura и «Роснефть» в июне 

также заключили контракт сроком на пять лет 

на поставки нефти и нефтепродуктов в объеме 

до 10,11 млн тонн с предоплатой до $1,5 млн. 

Геологические запасы Кашагана, крупнейше-

го разведанного месторождения за последние 

40 лет, оцениваются в 4,8 млрд тонн нефти. 

Общие нефтяные запасы составляют 38 млрд 

баррелей, из них извлекаемые – около 10 млрд 

баррелей. В Кашагане есть также крупные за-

пасы природного газа – более 1 трлн кубоме-

тров. В первые дни на месторождении добыва-

лось порядка 40 тыс. баррелей нефти в сутки. 

Позже председатель правления АО «КазМу-

найГаз» Сауат Мынбаев проинформировал, 

что добыча нефти на крупнейшем Северо-

Каспийском нефтяном месторождении Каша-

ган увеличилась до 60 тыс. баррелей в сутки. 

Отметим, на прошлой неделе Кашаган вышел 

на коммерческую добычу. По прогнозам ана-

литиков, в 2013 году плановая добыча нефти 

составит около 3 млн тонн, а в 2014 году на 

Кашагане будет добыто 8 млн тонн нефти. 

Кашаган – крупное нефтегазовое месторож-

дение, расположенное на севере Каспийского 

моря. Геологические запасы оцениваются в 

4,8 млрд тонн нефти. Общие нефтяные запасы 

составляют 38 млрд баррелей, из них извле-

каемые – около 10 млрд баррелей. В Кашагане 

есть также крупные запасы природного газа – 

более 1 трлн кубометров. Начать добычу неф-

ти на открытом в 2000 году месторождении 

планировалось еще в 2005 году. Общая сумма 

инвестиций в проект составила $10 млрд. Од-

нако многочисленные технические проблемы 

приводили к перенесению сроков и повысили 

стоимость проекта до более чем $40 млрд. В 

итоге добыча на Кашагане стартовала в сентя-

бре текущего года. В проекте принимают уча-

стие «КазМунайГаз», итальянская Eni, амери-

канская ExxonMobil, британо-нидерландская 

Royal Dutch Shell, французская Total и япон-

ская Inpex. Кроме того, 8,33% в проекте ку-

пила у КМГ китайская CNPC (China National 

Petroleum Corporation). (kapital.kz)

PETROSUN 
ОТРЕАГИРОВАЛА 
НА УДОРОЖАНИЕ 
БЕНЗИНА

Компания заключила контракт на $1 млрд 

с «ПетроКазахстан Кумколь Ресорсиз» на по-

купку и переработку сырой нефти. АО «Петро-

Казахстан Кумколь Ресорсиз» (ПККР) в начале 

октября заключило два крупных контракта 

на продажу сырой нефти и ее переработки на 

мощностях Шымкентского нефтеперераба-

тывающего завода, выяснил деловой портал 

Kapital.kz. Общая сумма контракта составила 

155 млрд тенге или более $1 млрд. По данным 

ПККР, речь идет о продаже ТОО «Petrosun» сы-

рой нефти на сумму 133 млрд тенге, а также 

предоставлении услуг по переработке этой 

нефти на базе ТОО «ПКОП» (контролирует 

Шымкентский НПЗ – примечание Kapital.kz) 

на сумму 22,65 млрд тенге. Примечательно, 

обе сделки заключены 8 октября текущего 

года, то есть спустя 4 дня после решения Агент-

ства РК по регулированию естественных моно-

полий о повышении предельных розничных 

цен. Ранее деловой портал Kapital.kz сообщал 

о причинах такого решения со стороны регу-

лирующего органа. По данным Министерства 

юстиции РК, TOO «Petrosun» принадлежит ки-

тайской CNPC и Айдан Сулейменовой. Послед-

няя, к слову, возглавляет благотворительный 

фонд «Аяла», а также приходится супругой экс-

управдиректора АО «ФНБ «Самрук-Казына» 

Данияра Абулгазина. (kapital.kz)

В АЛМАТЫ 50% 
ТРАНСПОРТА БУДЕТ 
ЭКОЛОГИЧЕСКИ 
ЧИСТЫМ

Аким Алматы Ахметжан Есимов рассказал 

на гражданском форуме о том, каким образом 

мегаполис реализует принципы «зеленой эко-

номики». Об этом деловому порталу Kapital.

kz  сообщили в пресс-службе акимата горо-

да. Градоначальник сообщил, что уже сегодня 

в Алматы принимаются  комплексные меры 

по улучшению экологической ситуации и 

энергосбережению. В рамках «Года развития 

общественного транспорта» в декабре 2013 

года завершается строительство второго ком-

мунального автобусного парка и в 2014 нач-

нется строительство третьего коммунального 

парка. Акиматом города за счет местного бюд-

жета приобретаются еще 400 автобусов, рабо-

тающих на газе. Также приобретено 195 новых 

троллейбусов и 17 трамваев. Сегодня они кур-

сируют на городских маршрутах. Таким обра-

зом, удельный вес экологически чистого вида 

транспорта составит 50%. Ахметжан Есимов 

отметил, что продолжается строительство 

станций метро «Сайран» и «Москва», которые 

будут сданы в эксплуатацию в следующем 

году. Кроме этого, идет рассмотрение строи-

тельства легко-рельсового транспорта. Важ-

ным элементом совершенствования транс-

портной модели станет строительство на 

основных въездах города двух автостанций и 

трех автовокзалов, обустроенных парковками 

на 5 тыс. автомобилей каждая. (kapital.kz)
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Единые рельсы сотрудничества

Артем Борисов

Казахстану необходимо 
создать общий рынок 
электроэнергии в Едином 

экономическом пространстве. 
И все потому, что в Центральной 
Азии подобный рынок пока 
невозможен

На прошлой неделе министр Евразийской 
экономической комиссии по вопросам 
энергетики и инфраструктуры Даниал Ах-
метов сказал, что общий рынок электроэ-
нергии в рамках Единого экономического 
пространства (ЕЭП) повысит возможности 
экспорта нашей электроэнергии в третьи 
страны, Беларусь получит возможность за-
мещения выпавшей мощности Чернобыль-
ской станции, а Казахстан – уникальную 
возможность транзита электроэнергии.

По его словам, общий рынок электро-
энергии Казахстана, России и Беларуси, 
входящих в ЕЭП, предполагается создать 
в три этапа.

На первом этапе усилия ЕЭК будут на-
правлены на расширение межгосудар-
ственной торговли электроэнергией, для 
чего стороны должны гармонизировать 
существующую нормативно-правовую 
базу взаимной торговли, технического ре-
гулирования, регламентов и стандартов, 
трансформировать структуры некоторых 
государственных вертикально интегри-
рованных компаний в сфере электроэнер-
гетики с разделением на конкурентные и 
монопольные виды деятельности, сформи-
ровать правовую базу для создания надна-
циональных структур управления.

На втором этапе будет открыт доступ 
на национальные оптовые электрические 
рынки участникам из других стран, что 
потребует гармонизации национальных 
законодательств, регулирующих сферу об-
ращения электроэнергии, внесения соот-
ветствующих изменений, а также дальней-
шую унификацию нормативно-правовой 
базы технического регулирования.

На третьем этапе национальные 
электрические рынки предполагается 
интегрировать в общий электроэнерге-
тический рынок, для чего должна быть 
до конца сформирована его нормативно-
правовая база, организована биржевая 
торговля, созданы клиринговый центр и 
органы управления.

А мы пойдем на север
Сама по себе Объединенная энергосисте-
ма (ОЭС) Центральной Азии с располо-

женным в Ташкенте координационно-
диспетчерским центром «Энергия» была 
создана еще в советское время. Эта схема 
путем регулирования пиковых нагрузок и 
перетоков электроэнергии позволила мак-
симально повысить устойчивость работы 
энергосистем каждой из входящих в нее 
республик и одновременно использовать 
основные водохранилища для нужд ирри-
гации.

После развала СССР восстановление 
энергетического кольца было оформлено 
в 1997 году специальным соглашением, но 
несогласованные действия стран-участниц 
часто приводили к нарушению диспетчер-
ских режимов. Первым в июне 2003 года 
из ОЭС ЦА вышел Туркменистан.

Основной конфликт происходит между 
странами с орошаемым земледелием – 
Узбекистаном и Казахстаном с одной сто-
роны – и энергетиками – Кыргызстаном и 
Таджикистаном – с другой.

Причем особенно напряженные отно-
шения сложились у Узбекистана с Кыр-
гызстаном и Таджикистаном. Ташкент 
обвиняет их в том, что они перекрывают 
воду, а те упрекают Узбекистан в завышен-
ной цене на поставляемый им газ и недо-
плате за электричество, произведенное на 
их ГЭС. В частности, Ташкент за задержки 
в оплате поставляемого им газа периоди-
чески прекращал его подачу, в ответ Кыр-
гызстан заявлял о намерениях открыть в 

осенне-зимний период шлюзы своих водо-
хранилищ, что грозит Ферганской долине 
экологической катастрофой.

Не сложились отношения и между Узбе-
кистаном и Казахстаном. Стороны регу-
лярно обвиняют друг друга в ненорматив-
ном отборе электроэнергии из ОЭС. Самые 
острые разногласия произошли в 2009 и 
2011 годах, когда поочередно обе стороны 
заявляли о выходе из ОЭС. Зачастую это 
было лишь угрозой и попыткой шантажа. 
Узбекистан, например, как участник ОЭС, 
должен пропускать через свои сети часть 
электроэнергии для Таджикистана и Кыр-
гызстана. Казахстан ни в 2009-м, ни в 2011 
году не мог решиться на односторонний 
выход из ОЭС, в первую очередь из-за не-
стабильного электроснабжения южных 
регионов.
Создание общего рынка электроэнергии – 
это альтернатива ОЭС Центральной Азии. 
Понятно, что до поры до времени Казахстан 
не мог в одностороннем порядке выйти из 
ОЭС во многом из-за своих обязательств 
перед Кыргызстаном и Таджикистаном, а 
также из-за позиции России по данному 
вопросу. Под ударом могли оказаться Кыр-
гызстан и Таджикистан.

Это видно на примере самого острого 
конфликта между Казахстаном и Узбеки-
станом, произошедшего в 2012 году. Как 
сообщалось, вследствие несанкциониро-
ванного отбора электроэнергии Узбеки-

станом Казахстан заявил о выходе из си-
стемы, отключив все линии 500 кВт, 220 
кВт, которые связывают Узбекистан, север 
Кыргызстана и Казахстан. При выходе РК 
из ОЭС на севере Кыргызстана сложится 
дефицит электроэнергии до 40%.

Как только Казахстан выйдет из ОЭС, 
большие проблемы испытает и Таджики-
стан. Его энергосистема сильно зависит от 
ОЭС – единственного канала, по которому 
Душанбе мог получать необходимые, осо-
бенно зимой, объемы электроэнергии из 
Казахстана и Туркменистана. Так сложи-
лось, что именно зимой, когда электро-
станции Таджикистана не вырабатывают 
достаточного объема электричества, эта 
республика нуждается в электроэнергии. 
Узбекистан, согласно обязательствам в 
рамках ОЭС, бесплатно пропускал необхо-
димые для Душанбе объемы электроэнер-
гии. С выходом Казахстана из ОЭС Душан-
бе придется платить за электроэнергию 
больше.

С точки зрения экономики выход из ОЭС 
и создание общего рынка электроэнергии 
в рамках ЕЭП дадут Казахстану много пре-
имуществ. Во-первых, избыточную элек-
троэнергию Казахстан сможет продавать в 
третьи страны. Например, в тот же Узбеки-
стан, который в ЕЭП не входит. Во-вторых, 
доступ к казахстанской электроэнергии 
получит Беларусь, испытывающая дефи-
цит электроэнергии. В-третьих, Казахстан 
станет транзитной зоной между Россией 
и Узбекистаном. Если Ташкенту понадо-
бится получить определенные объемы 
электроэнергии, ему придется платить за 
ее транзит только Казахстану.

Ну и самое главное. Минск полностью 
поддержит Астану в ее стремлении энер-
гетически интегрироваться в ЕЭП. Если 
Казахстан еще и выйдет из ОЭС Централь-
ной Азии, то это будет мощным рычагом 
давления на Узбекистан, к чему, кстати, 
после выхода Ташкента из ОДКБ призы-
вал президент Беларуси Александр Лука-
шенко.

При определенных условиях такое раз-
витие событий выгодно и России. Она тем 
самым покажет свою последовательность. 
Недавно, после того, как украинский пре-
мьер заявил о возможном отказе от рос-
сийского газа и окончательной интегра-
ции с Евросоюзом, Москва пригрозила 
практически полностью блокировать тор-
говые отношения с Украиной. Создание 
общего рынка электроэнергии в ЕЭП, куда 
входят Таджикистан и Кыргызстан, и вы-
ход Казахстана из ОЭС Центральной Азии 
– продолжение той же самой политики. 
Ташкенту дается четкий сигнал: кто не с 
нами, тот против нас.

Альтернатива, которой не было

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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БИШИМБАЕВ 
НАВЕДЕТ ПОРЯДОК 
В ЖССБ

Холдингу «Байтерек» надо упорядочить 

и систематизировать деятельность инсти-

тутов развития страны, а также обеспечить 

эффективное использование выделяемых 

им финансовых средств. Об этом глава госу-

дарства Нурсултан Назарбаев сказал в ходе 

встречи с председателем правления АО «На-

циональный управляющий холдинг «Байте-

рек» Куандыком Бишимбаевым, сообщает 

пресс-служба президента. На встрече Куан-

дык Бишимбаев доложил о результатах диа-

гностики финансового состояния институтов 

развития и стратегии развития холдинга. Он 

отметил, что диагностика продемонстриро-

вала значительный потенциал в деятельно-

сти институтов развития. Создание холдинга 

«Байтерек» позволит государству ежегодно 

экономить около 15 млрд тенге за счет синер-

гии в управлении финансовыми ресурсами. 

Кроме того, имеющиеся внутренние резер-

вы дочерних организаций холдинга способ-

ны обеспечить дополнительные вливания в 

экономику страны в размере $4 млрд. Глава 

государства поручил председателю правле-

ния холдинга обратить особое внимание на 

поддержку малого и среднего бизнеса, раз-

витие новых технологий и инноваций, при-

влечение инвестиций, а также повышение 

прозрачности и эффективности деятель-

ности институтов развития. Отдельно было 

поручено навести порядок в АО «Жилищный 

строительный сберегательный банк Казах-

стана» (ЖССБ), обеспечив возврат квартир, 

полученных руководителями банка по госу-

дарственной программе «Доступное жилье», 

и дальнейшее их распределение среди нуж-

дающихся. Напомним, ранее мажилисмен 

Нурлан Жазылбеков обвинил руководство 

ЖССБ в утаивании от казахстанцев сведе-

ний о возможности удешевления кредитов 

на жилье. Депутатский запрос фракции был 

адресован премьер-министру Серику Ахме-

тову и генеральному прокурору РК Асхату 

Даулбаеву. «Руководители банка, пользуясь 

своим служебным положением, невзирая на 

этические нормы и доверие, оказанное им 

государством, приобрели по несколько квар-

тир на льготных условиях, предназначенных 

для рядовых граждан», – говорилось в запро-

се партии «Ак жол». Позже сообщалось, что 

Генеральная прокуратура РК не обнаружила 

в «Жилстройсбербанке Казахстана» наруше-

ний по формированию пулов, подсчету бал-

лов и распределению жилья. «На основании 

депутатского запроса Генеральной прокура-

турой РК в период с 1 июля по 30 августа 2013 

года в «Жилстройсбербанке Казахстана» про-

ведены проверки во всех 17 филиалах и цен-

тральном аппарате (головном офисе) банка. В 

соответствии с постановлением Генеральной 

прокуратуры РК о проверке проверяющими 

стали 37 сотрудников органов прокуратуры 

РК, 14 сотрудников Агентства РК по борьбе с 

экономической и коррупционной преступно-

стью, 14 специалистов Национального банка 

РК, 14 специалистов уполномоченных орга-

нов, 7 представителей партии «А< жол», – про-

информировали в ЖССБ. (kapital.kz)

ПЕНСИОННЫЕ 
ДЕНЬГИ УЖЕ НАЧАЛИ 
ИНВЕСТИРОВАТЬ

Пенсионные деньги уже начали работать 

под инвестиционным управлением Нацио-

нального банка РК. Об этом деловому порталу 

Kapital.kz сообщили в «Едином накопитель-

ном пенсионном фонде» (ЕНПФ). «Согласно 

договору о доверительном управлении, уже 

передан в Национальный банк РК инвести-

ционный портфель АО «ЕНПФ» (ранее НПФ 

«ГНПФ») и НПФ «Республика». Портфели дру-

гих НПФ будут передаваться параллельно пе-

редаче пенсионных активов и обязательств по 

договорам о пенсионном обеспечении соглас-

но графику, утвержденному приказом пред-

седателя правления Национального банка РК 

от 24 сентября 2013 года. Данные из банка-

кастодиана о состоянии каждого финансового 

инструмента, входящего в состав пенсионных 

активов,  передающего НПФ, будут направ-

лены в Национальный банк РК и непосред-

ственно в ЕНПФ. После передачи пенсионных 

активов будет проведена дополнительная 

сверка финансовых инструментов с участием 

центрального депозитария, как организации, 

осуществляющей учет держателей ценных 

бумаг», – уточнили в ЕНПФ. Как проинформи-

ровали в ЕНПФ, в соответствии с Законом «О 

пенсионном обеспечении в РК» перечень фи-

нансовых инструментов, в которые размеща-

ются пенсионные активы ЕНПФ, определяется 

уполномоченным органом и инвестиционной 

декларацией ЕНПФ. Так, в настоящий момент, 

согласно временной инвестиционной декла-

рации ЕНПФ, утвержденной постановлением 

правления Нацбанка РК от 26.07.2013 года, 

объектами инвестирования являются долго-

вые и долевые финансовые инструменты, вы-

пущенные государственными и местными ис-

полнительными органами, международными 

организациями и корпоративным сектором, 

вклады в банках, производные инструменты 

и инвестиции в драгоценные металлы, в том 

числе металлические депозиты», – сообщили 

в ЕНПФ. В ЕНПФ проинформировали, что при 

разработке инвестиционной стратегии фонда 

изучалась деятельность крупных пенсионных 

фондов Дании, Норвегии, Сингапура, Чили, 

стран Восточной Европы и Юго-Восточной 

Азии. «Лучшее из международного опыта и 

приемлемое к нашей казахстанской модели 

будет использовано в инвестдеятельности по 

управлению пенсионными активами, вклю-

чая определение целей инвестирования, до-

пустимых для инвестирования финансовых 

инструментов и рынков, допустимых уровней 

риска и достижения оптимальных параметров 

«риск-доходность», – подчеркнули в ЕНПФ. 

При этом в ЕНПФ проинформировали, что ко-

миссионное вознаграждение за управление 

пенсионными активами согласно Закону «О 

пенсионном обеспечении РК» установлено в 

пределах не более 7,5% от инвестиционного 

дохода и 0,025% в месяц от пенсионных акти-

вов. Это в 2 раза ниже ранее установленного 

комиссионного вознаграждения для частных 

пенсионных фондов. Как проинформировали 

в ЕНПФ, фонд обязан публиковать в средствах 

массовой информации, в том числе на соб-

ственном интернет-ресурсе, сведения о струк-

туре инвестиционного портфеля. (kapital.kz)
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Анна Видянова 

И
дея создания Единого процессинго-
вого центра (ЕПЦ) повисла в возду-
хе. Так, пока Национальный банк РК 

не представил свою концепцию по единой 
сети банкоматов в парламент. Основным 
аргументом Нацбанка РК для запуска ЕПЦ 
являлся тот факт, что комиссия у всех бан-
ков при обналичивании через банкомат 
будет единой. К тому же экс-председатель 
Нацбанка РК Григорий Марченко не раз 
упоминал о том, что создание ЕПЦ позво-
лит вдвое снизить комиссии банков при 
обслуживании ими карточек. Деловой 
еженедельник «Капитал.kz» решил выяс-
нить, у каких банков комиссии за обнали-
чивание самые высокие и на чем еще зара-
батывают игроки банковского сектора.

В конце марта 2013 года президент 
Казахстана после рассмотрения отчета 
Национального банка РК по итогам дея-
тельности 2012 года поручил совместно с 
правительством выработать предложения 
по созданию централизованной системы 
обслуживания платежных карточек на 
базе единого оператора. Эта инициатива 
была по-разному воспринята банками. 
Крупные банки выступали против, не-
большие поддержали идею единой сети 
банкоматов. 

Так, на пресс-конференции в начале 
июня г-н Марченко подчеркнул, что не-
большие банки, у которых нет своих про-
цессинговых центров, поддерживают соз-
дание ЕПЦ. «Средние банки в основном 
тоже поддерживают создание ЕПЦ, но у 
них есть определенные оговорки. Против 
ЕПЦ с самого начала высказывалось 4 бан-
ка. Это АО «Казкоммерцбанк», АО «Народ-
ный банк», АО ДБ «Сбербанк России», ДО 
«Банк ВТБ» (Казахстан). И тут тоже все по-
нятно. Это 4 крупных банка, у которых есть 
собственные процессинговые центры, они 
на этом зарабатывают неплохие деньги», – 
проинформировал Григорий Марченко.

Разрыв в комиссиях доходит до 1%
Действительно, доход крупных банков 
только от комиссий по картам ощутим. 
Так, размер комиссий при обналичивании 
средств через банкомат у крупных банков 
может в 2 раза превышать тарифы банков-
середнячков. Например, при снятии на-
личности с тенговой карты «Казкоммерц-
банка», «Народного банка» и АО «Альянс 
банк» комиссия за обналичивание соста-
вит 1%. В АО «БТА Банк» – 0,7%, в АО «Банк 
ЦентрКредит» – 0,6%, в АО «Kaspi bank», 
АО «Цеснабанк» – 0,5%, АО «АТФБанк» – 
0,3%. В ДБ «Сбербанк России» комиссии 
при обналичивании диверсифицированы. 
При снятии наличности через карты Visa 
Electron комиссия составит 1%, Visa Classic 
– 0,5%, Visa Platinum – 0%. При обналичи-
вании с тенговой карточки ДБ «Сбербанк 
России» Visa Gold суммы до $100 тыс. – 0%, 
более $100 тыс. – 1%. 

Практически все игроки банковского 
сектора устанавливают минимальную ко-
миссию, которую клиенту нужно будет за-
платить независимо от суммы обналичи-
вания. Например, если через банкоматы 
АО «Темiрбанк» потребуется обналичить 
любую сумму, то банк снимет минимум 
50 тенге. А если картой «Темiрбанка» вос-
пользоваться вне сети банкоматов банков-
партнеров, то минимальный размер ко-
миссии не превысит 500 тенге. Отметим, 
что банками-партнерами «Темiрбанка» яв-
ляются «Альянс банк», «Народный банк» и 
ДБ «Сбербанк России». Размер комиссии в 
этих банках такой же, как и у «Темiрбанка» 
– 0,3% (минимум 50 тенге). Таким обра-
зом, банки, закладывая определенную 
сумму в стоимость услуги, гарантируют 
поступление определенного объема де-
нежных средств. При этом риск недополу-
чения прибыли для покрытия расходов на 
содержание сети банкоматов снижается.

В Kaspi bank минимальная комиссия 
в разы выше. Так, при обналичивании 
средств через тенговые карты банка посред-
ством банкоматов Kaspi bank размер мини-
мальной комиссии составит 500 тенге. 

В итоге, если планы Национального 
банка РК реализуются на практике, мак-
симальная комиссия за обналичивание не 
превысит 0,5%. Но пока, как поделились в 
«БТА Банке» и «Темiрбанке», банки не пла-
нируют изменять свои комиссии за обна-
личивание. 

Казалось бы, что банки делают деньги 
из воздуха. Но это довольно обывательское 
представление. «Размер комиссий зависит 
от нескольких составляющих. Так, тарифы 
складываются из стоимости банкомата, 
также банк несет расходы на выпуск и об-
служивание карточек. К тому же расходы 
банка формируются за счет затрат на ин-
кассацию наличности, которые составля-
ют основную часть расходов. С течением 
времени банкоматы ломаются, изнашива-
ются их детали, для покупки которых тоже 
необходимы средства. Соответственно, эти 
расходы банка должны окупаться», – про-
информировал исполнительный директор 
Казкома Нурлан Жагипаров. 

В «БТА Банке» также обратили вни-
мание, что карточный бизнес довольно 
затратный. «Формирование комиссий в 
большей степени зависит от конкурент-
ной среды. За счет полученных доходов 
от комиссий за обналичивание банку не-
обходимо окупить вложенные средства на 
приобретение карточного программного 
обеспечения, серверных мощностей, сете-
вого серверного оборудования. Кроме того, 
средства направляются на инфраструкту-
ру обслуживания и систему безопасности. 
Для непрерывности работы карточной 
системы и инфраструктуры обслужива-
ния, учитывая высокотехнологичность и 
инновационность карточного бизнеса, по-
стоянно требуются средства на разработ-
ку новых продуктов и услуг», – пояснил на-
чальник управления карточного бизнеса 
«БТА Банка» Мейрбек Мусабаев. 

Если говорить про зарплатные проекты, 
то комиссии при снятии денег через бан-
комат в этом случае зависят от масштаба 
организации. Так, банки охотнее возьмут-
ся обслуживать крупные компании со зна-
чительным штатом сотрудников и ощути-
мыми зарплатами. «Размер комиссии для 
организаций со штатом, к примеру, 20 тыс. 
человек, окажется меньше, нежели у ком-
пании со штатом 10 тыс. В то же время, если 
в банк обращается организация с внуши-
тельным штатом, то банк за счет урезания 
комиссии практически не зарабатывает. Но 
за счет дополнительных услуг, предложен-
ных клиентам зарплатного проекта, банк 
может получить определенный доход», – 
проинформировал г-н Жагипаров. 

Так, как сообщили в call-центре «Банка 
ЦентрКредит», при обслуживании по зар-
платному проекту банка экспресс-кредит 
обойдется на 2% дешевле, нежели для дру-
гих клиентов. В Казкоме участников зар-
платного проекта при оформлении ипоте-
ки освободят от комиссии за организацию 
займа, которая составляет от 1% от суммы 
к обналичиванию. Также в банке уточнили, 
что при оформлении кредита с подтвержде-
нием дохода с клиентов зарплатного проек-
та попросят выписку из пенсионного фонда 
за 4 месяца, с других – за 6 месяцев. 

В «АТФБанке» в этом случае также пред-
усмотрены определенные привилегии. 
Так, при оформлении экспресс-кредита в 
этом банке для участников зарплатного 
проекта максимальная сумма кредита до-
стигает 2,5 млн тенге, для других – 2 млн 
тенге. Также комиссия за предоставление 
займа для участников зарплатного проек-
та окажется ниже на 2%.

Определенные преимущества для зар-
платников вполне оправданы. Ведь банки 
могут отслеживать денежные потоки по 

карте, а также своевременность поступле-
ния средств. Таким образом, риск неупла-
ты по кредитам снижается, а лояльных 
клиентов становится больше. 

При обналичивании средств через 
банкомат банки могут снять определен-
ную сумму за конвертацию. Это касается 
валютных картсчетов. Например, в Kaspi 
bank размер комиссии за конвертацию со-
ставляет 2,99%, в АО «Евразийский банк» 
– 1%, в «АТФБанке» – 0,3%, в Казкоме и 
«Альянс банке» – 0,2%. Так, при обнали-
чивании $100 по курсу 154 тенге за доллар 
через карту Visa Electron в банках итого-
вая сумма будет разниться. В Kaspi bank с 
15 400 тенге нужно будет отдать 597 тенге, 
в «Евразийском банке» – 277 тенге, в «АТ-
ФБанке» и «Казкоммерцбанке» – 246 тен-
ге, в «Альянс банке» – 184 тенге. Так, при 
расчете были учтены комиссии не только 
по конвертации, но и по обналичиванию 
в иностранной валюте. К слову, в Казко-
ме при обналичивании с валютной карты 
комиссия за снятие наличности соста-
вит 1,4%, в «АТФБанке» – 1,3%, в «Альянс 
банке» – 1%, в Kaspi bank – 0,89%, в «Евра-
зийском банке» – 0,8%. Отметим, что в Ка-
захстане банкоматы выдают наличность 
только в тенге. Как пояснили в call-центре 
большинства банков, при обналичивании 
во внимание принимаются курс платеж-
ной системы и банковский курс. 

Чтобы проверить баланс на карте через 
банкоматы ДБ «Сбербанк России», нужно 
будет заплатить 70 тенге, «АТФБанка» – 60 
тенге. Узнать баланс через банкоматы Каз-
кома, «БТА Банка», «Альянс банка», «Ев-
разийского банка», «Цеснабанка» можно 
будет за 50 тенге. В «Банке ЦентрКредит» 
проверка баланса обойдется в 20 тенге, в 
Kaspi bank – бесплатно. В «Народном бан-
ке» проверка баланса более двух раз в ме-
сяц будет стоить 40 тенге. 

Нацбанк пока отказался 
от выкупа банкоматов 
Вопрос – выкупать у банков банкоматы 
либо нет – пока остается нерешенным. Не 
исключено, что в связи со сменой главы 
Национального банка РК сроки принятия 
решения в этом направлении могут сдви-
нуться. «Думаю, что в Нацбанке РК есть по-
нимание, что вопрос создания ЕПЦ более 
сложный, чем может показаться. Так, пози-
цию крупных банков относительно неце-
лесообразности создания ЕПЦ поддержали 
практически все профильные министер-
ства. Это и антимонопольный комитет, и 
министерство финансов. В ведомствах со-
гласились, что нет конкретных расчетов и 
полного понимания того, как процесс соз-
дания ЕПЦ будет реализован на деле. Тот 
факт, что за все время дискуссий позиция 
регулятора как минимум пересматрива-
лась 3 раза, вызывает удивление. Учитывая 
то, что ни крупные банки, ни профильные 
министерства не согласовывают позицию 
Нацбанка по ЕПЦ, главный банк страны не 
имеет возможности представить концепт 
на рассмотрение в парламент», – уточнил 
заместитель председателя правления «На-
родного банка» Аскар Смагулов. 

Банки часто озвучивали, что процесс 
выкупа банкоматов окажется достаточно 
затратным. «По нашим расчетам, средняя 
стоимость банкомата составляет $12-15 
тыс. Банкоматы с функцией cash-in обой-
дутся в 2 раза дороже. Если учитывать, что 
в Казахстане сконцентрировано 12 тыс. 
таких устройств, то стоимость банкомат-
ной сети может приблизиться к $200 млн. 
А выстраивание карточной инфраструкту-
ры, в том числе установка и обслуживание 
банкоматов, может обойтись в $400 млн», 
– пояснил г-н Жагипаров. Уточним, что 
данные расчеты основаны на ранее пред-
ложенном концепте создания ЕПЦ. 

Как отметил банкир, у Казкома более 
400 банкоматов расположено в Алматы. 
При этом собеседник подчеркнул, что идея 

выкупа банкоматов нецелесообразна и по 
ряду других причин. «Клиенты достаточно 
часто забывают в банкоматах карточки, 
деньги. В банках есть call-центры, которые 
могут отреагировать и решить возникшие 
проблемы. Куда клиенты могут обратить-
ся при возникновении проблем с картами? 
У Нацбанка РК нет call-центра, и он не смо-
жет работать круглосуточно. К примеру, 
если возникнет ситуация, что у человека 
застрянет карточка в аэропорту Алматы, 
то он же не поедет в головной офис Нац-
банка, чтобы решить эту проблему. Ведь 
Нацбанк находится практически в центре 
города. А у главного банка страны нет ни 
необходимого количества отделений, ни 
представительств», – сообщил исполни-
тельный директор Казкома.

Однако еще в апреле 2013 года на пресс-
конференции в «Темiрбанке» предположи-
ли, что при создании ЕПЦ обслуживани-
ем клиентов Нацбанк РК заниматься не 
будет. «Если в банкомате застрянет кар-
точка, то принимать звонки будет банк, 
эмитировавший карту. При создании ЕПЦ 
банки будут выбирать банк по уровню сер-
виса, по продуктам. Например, будут ли на 
остаток средств на картсчете начисляться 
проценты или нет. Конкуренция будет 
развиваться именно в этом направлении», 
– подчеркнул заместитель председателя 
правления «Темiрбанка» Мухтар Беккали. 

Банки планируют 
указывать комиссию
Срок, когда запустят ЕПЦ, пока не опреде-
лен. И не исключено, что эта идея может 
потерпеть фиаско. В то же время банкиры 
планируют и дальше развивать рынок кар-
точных платежей. Так, на международной 
конференции по мобильным сервисам и 
платежам Mobi Event был затронут вопрос 
информирования клиентов о стоимости 
предоставления услуг. В частности, один 
из представителей бизнеса заставил банки 
задуматься. «При приобретении билета че-
ловек четко знает сумму, которую ему необ-
ходимо заплатить. Но когда нужно обнали-
чить средства через банкомат, потребитель 
не информирован о размере комиссии. По-
чему банки не установят данную опцию?» 
– посетовал участник конференции. 

Действительно, банки не указывают 
размер комиссии. И, как говорят банки-
ры, комиссия настолько незначительна, 
что нет смысла ее указывать. «В настоящее 
время никакой из банков РК не указывает 
комиссию в банкоматах. Эта тенденция 
прослеживается и за пределами нашей 
страны. Часто бывая за границей, могу 
сказать, что размер комиссии при обна-
личивании через банкомат прописывали 
лишь в Турции и Таиланде. Но в этих стра-
нах размер комиссии был значителен, по-
этому клиента и информировали», – уточ-
нил г-н Жагипаров. 

При этом в банке уточнили, что Казком 
планирует указывать размер комиссии. 
Так, по словам г-на Жагипарова, законо-
дательно данная норма не прописана, и 
регулятор пока на требует с банков ввести 
данную опцию. В то же время банкир уве-
рен, что постепенно все банки РК начнут 
информировать клиентов о размере ко-
миссии за обналичивание.

Не исключено, что вскоре банки могут 
на законодательном уровне обязать ука-
зывать размер комиссии за обналичива-
ние на экране банкомата. Так, в середине 
сентября 2013 года Агентство по защите 
конкуренции планировало внести изме-
нения в работу платежных терминалов. 
Ведомство намеревалось обязать терми-
нальщиков указывать размер комиссии 
при оплате за сотовую связь и коммуналь-
ные услуги на табло терминала. Но пока 
узнать размер комиссии при оплате за со-
товую связь через большинство термина-
лов можно только по чеку либо по количе-
ству начисленных на баланс единиц.

Банки: комиссии за 
обналичивание обоснованны 
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Бизнес-афоризмы
. Не от благожелательности мясника, пивовара или булочника ожидаем мы получить свой обед, 
а от соблюдения ими своих собственных интересов. Мы обращаемся не к их гуманности, а к их 
эгоизму, и никогда не говорим им о наших нуждах и об их выгодах.

А. Смит

Чепуха, которая имеет сбыт, 
вовсе не чепуха.

Голсуорси

В работе, ориентированной на 
людей, есть только один ключ 
к успеху – доверие.

Плутарх

Хорошо понятый провал – это лучше, 
чем плохо понятый успех.

К. Эвери

Айнур Касенова, Венера Гайфутдинова

С
ерикбай Бисекеев, успешный пред-
приниматель, харизматичная лич-
ность и, как сейчас модно говорить, 

self-made man, в интервью деловому еже-
недельнику «Капитал.kz» рассказал о се-
крете своего успеха. Холдинг «Арман» под 
его руководством стал крупным россий-
ским игроком в области интеграции си-
стем обмена информацией предприятий 
промышленности и транспорта. Компания 
имеет представительства в Казахстане, 
Германии, Индии и Сингапуре. Холдинг 
растет вместе с развитием рынков про-
мышленной связи и энергетики, проделав 
за более чем десятилетнюю историю путь 
от поставщика оборудования до интегра-
тора и производителя энергетических и 
телекоммуникационных систем для про-
мышленных объектов. «Планируй! Дей-
ствуй! Совершенствуйся!» – лейтмотив 
этой истории успеха.

- В СМИ вас называют казахстанским 
Стивом Джобсом с берегов Невы. Как вы 
к этому относитесь?

- Это сравнение, конечно же, не было 
согласовано со мной. Я даже связывался 
с редакцией издания, для того чтобы вы-
разить свое недовольство по этому по-
воду. Наверное, представителям средств 
массовой информации лестно говорить 
об успешном казахе. Но сравнивать меня 
с человеком, изменившим весь мир, – как 
минимум не корректно. Вместе с тем я 
не против огласки моих достижений, для 
того чтобы люди верили в успех, мечтали 
и воплощали в реальность свои задумки. 
Каждый может стать тем, кем захочет. Род-
ственники с деньгами не являются обяза-
тельным условием успешности.

- Своим главным секретом вы назы-
ваете высокую мотивацию сотрудни-
ков. Как вы их мотивируете? Что еще 
вам помогает развивать бизнес?

- Вся работа начинается с сотрудни-
ков. Если их не мотивировать, компания 
попросту не будет развиваться. Я исполь-
зую инструменты мотивации и часто го-
ворю о них в своих выступлениях перед 
молодыми слушателями. Мои аксиомы, 
выведенные на собственном опыте, спо-
собствуют развитию дела. Так, к примеру, 
очень важно проводить мотивационные 
сессии со всеми сотрудниками, чтобы по-
нять их истинные мотивы работы у вас. 
Найдите общий интерес для развития со-
трудника и получите сильного игрока в 
своей команде. Или помимо внутренних 
тренингов привлекайте внешних лучших 
тренеров и проводите ролевые игры, по 
результатам составляйте книгу продаж, 
записывайте на видео, чтобы каждый 
новый сотрудник мог ознакомиться для 
аттестации без потери времени у руково-
дителей. В действительности эти аксио-
мы позволили мне достичь успеха и раз-
вивать его. Каждый может использовать 
их в своем бизнесе.

Мои рекомендации могут быть исполь-
зованы как в ведении своего дела, так и в 
государственном управлении. Ведь госу-

дарство – это такая же компания, трансна-
циональная, масштабная, регулируемая 
теми же законами бизнеса. Тем не менее 
эти законы бизнеса почему-то не исполь-
зуются на практике. 

Кроме того, критика должна быть кон-
структивна. Люди, недовольные теми или 
иными решениями правительства, толь-
ко его ругают. А следовало бы, по сути, 
предлагать альтернативные эффективные 
решения. Я стараюсь найти выход из сло-
жившейся ситуации и помочь госслужа-
щим в их нелегком деле.

- Бывают ли у вас застои в работе? Что 
вы делаете, если зашли в тупик?

- Основной двигатель – это цели и меч-
ты. Я ставлю новые задачи перед собой и 
своими сотрудниками. Пытаюсь визуали-
зировать процесс и иду постепенно к цели. 
Люди в окружении, видя, что невозмож-
ное становится возможным, начинают 
верить и прилагают еще больше усилий. В 
действительности только мечтатели спо-
собны изменить мир!

- Ранее в своих интервью вы выска-
зывались против кредитования. Как 
сейчас вы относитесь к кредитам? В ка-

ких случаях, на ваш взгляд, они оправ-
данны?

- Я против кредитов на начальных эта-
пах становления дела, потому что биз-
несмен становится еще более уязвимым. 
Учитывая крайнюю нестабильность рын-
ка, кредит является инструментом рей-
дерства в недобропорядочных руках. Если 
в свое время мне удалось создать бизнес 
без кредитов, я считаю, что это возможно 
и сейчас.

- «Я по сей день снимаю жилье и езжу 
на подержанном авто», – говорите вы. 
Какая марка вашей машины? Почему 
вы придерживаетесь подобного прин-
ципа?

- У меня сейчас нет машины. Я езжу на 
общественном транспорте и успеваю по 
всем своим делам. В Сингапуре радикаль-
но подошли к решению проблемы загазо-
ванности воздуха и пробок, повысив, к при-
меру, автомобильную пошлину на 300%. 
Сингапур решил проблему людей в переме-
щении из точки А в точку Б за 10-15 минут в 
чистом такси, метро, автобусе за $3-10, без 
страховок, времени на парковку, бензина, 
ремонта и т.д. в экологичной обстановке. 
Это по сути, все, что необходимо человеку.

- Вы создали представительства в 
Германии, Индии, Сингапуре. Какие 
рынки еще вы намерены покорять?

- Я переехал в Сингапур, потому что этот 
регион представляется мне крайне инте-
ресным. В Юго-Восточной Азии живут 600 
млн человек. Развиваться в более конку-
рентной среде, конечно, сложнее, но инте-
ресно и перспективно для компании. Мы 
выигрываем тендеры и успешно начали 
свое продвижение. Я получаю удовольствие 
от возможности работать и реализовывать 
свои проекты в любой точке мира, несмо-
тря на какие-то политические особенности 
в стране. При таком сценарии очень важно 
отработать систему, которая функциони-
ровала бы даже в ваше отсутствие.

- Откуда берутся хорошие управлен-
цы?

- Мне кажется, что в Казахстане доста-
точно компетентных людей. Но эти люди 
не имеют возможности работать в госком-
паниях. На руководящие должности на-
значаются люди по принципу лояльности, 
а не профессионализма. Пока в стране 
будет процветать трайбализм, мы будем 
нуждаться в управленцах, которые нахо-
дятся за спинами золотой молодежи и не 
видны всем.

- Вы родились в Казахстане, учились, 
жили и начали свой профессиональный 
путь в России, развиваете свой бизнес в 
Германии и Индии, живете в Сингапуре. 
Вы – гражданин мира. Что вас связыва-
ет с родиной? Какие проекты вы хотите 
реализовать здесь?

- В Казахстане живут мои родители, 
мои сестры, близкие мне люди. Это моя 
родина. Я очень хочу внести свой скром-
ный вклад в развитие республики, делясь 
международным опытом. Я не занимался 
приватизацией недр земли, за которую во-
евали наши деды, поэтому миллиардов не 
аккумулировал. Если со временем ко мне 
обратятся, я с большим удовольствием по-
делюсь опытом и знаниями. Что касается 
казахстанских предприятий холдинга 
«Арман», то они представлены в Алматы и 
Астане.

Кроме того, я уже три года занимаюсь 
продвижением альтернативной энерге-
тики. Люди не верят, что в будущем не 
будет АЭС, ТЭЦ, ГЭС, крупных нефтедо-
бывающих компаний, как не верили, что 
с простого телефона мы сможем фотогра-
фировать, проводить видеоконференцию 
и смотреть телевидение онлайн. Тем не 
менее все это стало явью. Нефть станет 
слишком дорогим источником энергии. 
В обозримом будущем электричество и 
тепло станут легкодоступными за счет де-
шевой пленки, которая будет работать от 
дневного света.

По словам президента РК, доля возоб-
новляемых источников энергии должна 
достигнуть 50% к 2050 году. При нынеш-
ней конъюнктуре я могу определенно 
сказать, что исполнение поручений главы 
государства изрядно хромает и отстает от 
намеченных темпов. По сей день нет ни 
четкой тарификации, ни расчетного цен-
тра для производителей  энергии, ни дого-

вора покупки, который необходимо пока-
зать инвесторам в преддверии всемирной 
выставки ЕХРО-2017. В целом нынешняя 
законодательная база не позволяет секто-
ру полноценно развиваться.

Также на данный момент я занима-
юсь созданием международного мирово-
го экономического форума в Сингапуре 
при поддержке местных властей. Участие 
Казахстана в таком мероприятии значи-
тельно повысило бы его узнаваемость в 
мире. Сейчас даже очень образованные и 
успешные сингапурские и международ-
ные бизнесмены понятия не имеют о на-
шей стране. Я в свою очередь предложил 
организаторам Астанинского экономиче-
ского форума и Правительству РК делать 
выездные сессии в мировых финансовых 
центрах, где сконцентрированы богатей-
шие компании. Это сделало бы Казахстан 
более узнаваемым в кратчайшие сроки. 
Тратить немалые средства на организа-
цию однобокой рекламы без ощутимых 
результатов, мне кажется, не дальновид-
но. Нужны новые подходы для охвата раз-
ных инвесторов, а большинство не имеет 
возможности прилететь в РК. А главное, 
пока не улучшатся законы для инвесто-
ров, хоть показывайте целыми днями ре-
кламу на BBC, CNN, стране это ничего не 
даст! Министры  знают эту проблему, но 
результата пока нет.

- В одном из интервью вы сказали, 
что компания ведет социальные проек-
ты. Что это за проекты? Каким образом 
вы их отбираете?

- По моему мнению, благотворитель-
ность должна быть анонимной. Для под-
держки социальных инициатив я создал 
сайт, через который любой желающий 
может напрямую обратиться ко мне и рас-
сказать о своем проекте.

У нас достаточно проектов в этой обла-
сти, но всем нам не помочь, мы не нефтя-
ники. Я надеюсь на то, что государство бу-
дет более эффективным в распределении 
помощи казахстанских налогоплательщи-
ков.

- Общественность в стране доверяет 
институту омбудсмена. Если вам пред-
ложат занять должность уполномочен-
ного по защите прав предпринимате-
лей, согласитесь ли вы на нее?

- На данный момент подобных предло-
жений не поступало. В принципе, я готов 
рассмотреть его, поскольку мне интересна 
эта тема. Однако должность подразуме-
вает сотрудничество или работу в на-
циональной палате предпринимателей. В 
существующей структуре я себя не вижу, 
так как, по моему мнению, руководство не 
взаимодействует с предпринимателями 
всех областей. Для эффективного решения 
проблем нужно быть в курсе дела: выйти 
в поле, поговорить с людьми, и тогда ты 
сможешь избежать кризисных ситуаций и 
волнений, не ссылаясь на подчиненных.

Я живу в Сингапуре и удивляюсь про-
думанности всех законов. Алгоритм и при-
меры уже существуют. Ничто не мешает 
нам жить лучше. Я верю в процветающий 
Казахстан. Давайте начнем с себя!

Серикбай Бисекеев: «Родственники 
с деньгами не являются обязательным 
условием успешности»

Венера Гайфутдинова 
(Алматы – Санкт-Петербург – Алматы)

К
орпорация Oracle намерена расши-
рять свое присутствие в Казахстане. 
Около года назад компания открыла 

свой офис в Астане, и уже сегодня Валерий 
Лановенко, вице-президент, глава предста-
вительства Oracle в СНГ и России, расска-
зал о намерениях корпорации наращивать 
свое присутствие в столице Казахстана.

Напомним, в нашей республике у 
Oracle два офиса, в Астане и Алматы. 
«Компания намерена наращивать свое 
присутствие в Астане, поскольку это го-
род, в котором в большей степени пред-
ставлен госсектор, и нам, безусловно, с 
этими заказчиками удобнее общаться в 
столице», – сообщил г-н Лановенко. Кор-
порация планирует сделать присутствие 
своей группы технической поддержки 
более существенным.

На казахстанском рынке из всего 
спектра программ и приложений Oracle 
большим спросом пользуются бизнес-
приложения. «Этот бизнес у нас в Казах-
стане развивается более активно, чем в 
других регионах», – отметил Валерий Ла-
новенко.

Мировой интерес по-прежнему сфо-
кусирован по большей части на облаке. 
Однако, как подчеркнул г-н Лановенко, 
говорят об этом все, пилотные проекты 
начинает лишь половина, а внедряет один 
из десяти. «Мы однозначно видим, что это 
то, куда идет индустрия сегодня», – под-
черкнул Валерий Лановенко. Вектор тако-
го движения, по мнению главы компании, 
очевиден. Индустрия перестраивается, 

меняются бизнес-модели, компании начи-
нают уходить в облако.

Текущий год, по словам г-на Лановен-
ко, также уникален развитием «железа». 
В этом году было представлено два поко-
ления процессоров. «Никогда в истории ни 
одной компании не было такого события, 
чтобы два поколения процессоров было 
представлено в рамках 12 месяцев», – го-
ворит Валерий Лановенко.

В марте были представлены серверные 
решения SPARC T5 и M5 на базе самого
быстрого микропроцессора в мире - 
SPARC T5. Это, по признанию главы пред-
ставительства Oracle в СНГ и России, се-
рьезный прорыв, и его удалось достичь за 
счет инвестиций. В 2013 году инвестиции 
Oracle в инновации составили $4,9 млрд. 
Более $29 млрд компания вложила в раз-
работку и исследования инноваций с 
2004 года.

Валерий Лановенко надеется, что эти 
инвестиции будут расти пропорциональ-
но росту компании, но опыт показывает, 
что инвестиции растут опережающими 
темпами. Это, по признанию г-на Лано-
венко, очень важно для корпорации, так 
как если компания не инвестирует в раз-
витие, то она может быть успешна еще 
1,5-2 года, после чего произойдет резкий 
спад.

На сегодняшний день Oracle реализует 
большой проект с компанией «Казахмыс 
ПЛС». С этой компанией у Oracle уже был 
опыт взаимодействия, сегодня разработчик 
ПО внедряет систему управления персона-
лом в структуру «Казахмыса». По масшта-
бам это будет одно из крупнейших внедре-
ний не только в Казахстане, но и в СНГ.

Также компания разрабатывает проект 
с отечественной горнорудной компанией 
«Казцинк» по бюджетированию. Эта про-
грамма позволяет собирать всю информа-
цию и производить бюджетирование на 
уровне предприятия.

АО «КазАгроФинанс» тоже использует 
разработанное Oracle бизнес-предложение. 
Сегодня компания разворачивает для «Ка-

зАгроФинанса» систему взаимодействия с 
клиентом.

Другим достаточно крупным проек-
том для разработчика программного обе-
спечения является проект разработки 
инфраструктуры управления кампусом, 
учебным процессом, учетом кадров для 
«Назарбаев Университета». «Это первое в 
СНГ значительное сотрудничество Oracle 
с таким крупным университетом», – под-
черкнул г-н Лановенко.

С «Назарбаев Университетом» Oracle так-
же сотрудничает в сфере обучения. Но это 
не единственный казахстанский универ-
ситет, с которым работает американская 
компания. Oracle сотрудничает с Алматин-
ским университетом энергетики и связи, 
Карагандинским государственным техни-
ческим университетом. Для этих учебных 
заведений Oracle предоставляет контент и 
дополнительно обучает учителей.

Oracle расширяет присутствие 
в Казахстане
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ВЫСТАВКА EXPO-2017 
НЕ ДОЛЖНА БЫТЬ 
УБЫТОЧНОЙ

Об этом Нурсултан Назарбаев сказал на 

совещании по подготовке к выставке. Каж-

дый казахстанец должен иметь возможность 

посетить международную выставку EXPO-

2017 в Астане. Об этом президент РК Нурсул-

тан Назарбаев сказал в ходе совещания по 

вопросам подготовки и проведения между-

народной выставки «ЭКСПО-2017», сооб-

щает пресс-служба главы государства. На 

совещании с отчетом о проделанной работе 

выступили премьер-министр Серик Ахме-

тов, министр охраны окружающей среды 

Нурлан Каппаров и председатель правле-

ния АО «Национальная компания «Астана 

ЭКСПО-2017» Талгат Ермегияев. Нурсултан 

Назарбаев отметил, что с момента выбора 

Астаны в качестве площадки для прове-

дения всемирной выставки прошел почти 

год, и следует рассмотреть ход подготовки 

к международной выставке «ЭКСПО-2017», 

разработки регистрационного досье и ре-

шения иных организационно-правовых 

вопросов. Глава государства подчеркнул 

важность привлечения других источников 

финансирования  «ЭКСПО-2017», в том чис-

ле корпоративных участников – компаний с 

мировым уровнем, что должно стать одним 

из основных направлений работы по под-

готовке выставки. Кроме того, президент 

Казахстана отметил необходимость презен-

тации новых высокотехнологичных разра-

боток именно в рамках «ЭКСПО-2017». «Я с 

первых дней говорил о том, чтобы выставка 

не была убыточной. Важнейшим вопросом 

в этой связи остается последующее исполь-

зование всей возведенной инфраструкту-

ры. Выставка должна быть доступна, чтобы 

каждый гражданин нашей страны имел воз-

можность посетить ее», – сказал Нурсултан 

Назарбаев. Глава государства обратил вни-

мание на креативный подход к осуществле-

нию информационно-имиджевой работы, 

с достижением поставленных задач за счет 

эффективной и малозатратной рекламы в 

интернете, социальных ресурсах и СМИ. В 

ходе совещания премьер-министр сообщил, 

что  подготовка к проведению выставки 

осуществляется  в соответствии с поруче-

ниями главы государства и национальным 

планом, а также отметил, что все указанные 

вопросы находятся на постоянном контроле 

правительства и национальной комиссии. 

Министр охраны окружающей среды до-

ложил, что общая территория выставки со-

ставит 173 гектара и будет включать в себя 

различные объекты инфраструктуры. Кро-

ме того, площадка выставки станет первым 

районом в мире, где на деле будет осущест-

влена третья индустриальная революция, 

что позволит Астане стать лидером по разви-

тию устойчивой энергетики. В завершение 

глава государства одобрил архитектурный 

эскиз выставочного комплекса, разработан-

ный компанией Adrian Smith + Gordon Gill 

Architecture, объявленный техническим со-

ветом в качестве победителя архитектурно-

го конкурса эскиз-идей. (kapital.kz)

КАК ПАДЕНИЕ ТЕНГЕ 
ОТРАЗИТСЯ НА РЫНКЕ 
ЖИЛЬЯ?

В случае девальвации тенге кардинального 

изменения процессов на рынке недвижимости 

в Казахстане не предвидится. Такое мнение в 

интервью деловому порталу Kapital.kz выска-

зал президент Казахстанской федерации не-

движимости Ермек Мусрепов. «Также падение 

курса национальной валюты значительного 

влияния на формирование цен на недвижи-

мость не окажет. Рынок недвижимости Казах-

стана уже пережил последнюю девальвацию, 

находясь на пике мирового кризиса. И мы ста-

ли свидетелями посткризисного становления 

рынка недвижимости», – отметил эксперт. Ер-

мек Мусрепов считает, что начиная с 2009 года 

по настоящее время рынок стабилизировался. 

Вместе с тем сформировались цены на жилую и 

коммерческую недвижимость, а также возрос-

ла покупательская активность по всем регио-

нам Казахстана. Внедряется государственная 

программа «Доступное жилье». В настоящее 

время стоимость на рынке недвижимости ко-

ординируется долларовым эквивалентом, что 

не сможет резко повлиять на падение или по-

вышение индекса недвижимости, добавляет 

он. «Скорее всего, влияние процесс девальва-

ции будет иметь на изменение уровня спроса 

со стороны потенциальных покупателей на 

первичную жилую недвижимость. Особен-

но, если покупатели недвижимости имеют 

сбережения в виде тенговых депозитов или 

же имеющие кредитные средства в тенге. И в 

этом случае возросший спрос на первичную 

жилую недвижимость может привести к не-

значительному повышению застройщиками 

стоимости квадратного метра», – говорит экс-

перт. В настоящее время рынок недвижимо-

сти можно охарактеризовать как отражение 

всей экономической ситуации в Республике 

Казахстан. Строятся новые объекты как жи-

лой, так и коммерческой направленности. По 

сравнению с предыдущими годами возросла 

покупательская активность, отметил Ермек 

Мусрепов. Стоимость квадратного метра ста-

бильная, но в некоторых случаях изменяется 

в рамках инфляционного процесса. «Как и 

всегда, актуальными тенденциями являются 

гражданское строительство, развитие приго-

родных зон крупных мегаполисов. Освоение 

и развитие земельных участков под индиви-

дуальное жилищное строительство, а также 

под строительство торгово-развлекательных 

центров и бизнес-центров. Все это говорит о 

том, что рынок недвижимости в Казахстане 

находится в активной фазе. До конца текуще-

го года падения или повышения стоимости 

квадратного метра не предвидится», – подчер-

кнул собеседник. По информации Казахстан-

ской федерации недвижимости, стоимость 

квадратного метра в Алматы сложилась сле-

дующим образом: Первичное жилье эконом 

класса – в среднем $1500; Первичное жилье 

комфорт класса – в среднем $2500; Вторич-

ное жилье эконом класса – в среднем $1500; 

Вторичное жилье комфорт класса – в среднем 

$2200. Стоимость квадратного метра в Астане: 

Первичное жилье эконом класса – в среднем 

$1700; Первичное жилье комфорт класса – в 

среднем $2500; Вторичное жилье эконом клас-

са – в среднем $1500; Вторичное жилье ком-

форт класса – в среднем $2300. (kapital.kz)

Венера Гайфутдинова

Т
уризм в Казахстане был определен 
в качестве одной из приоритетных 
отраслей Государственной про-

граммы форсированного индустриально-
инновационного развития на 2010-2014 
годы. Действующей программой по разви-
тию туризма в стране является Программа 
по развитию перспективных направлений 
туристской индустрии на 2010-2014 годы, 
утвержденная в октябре 2010 года. В на-
шей республике также был подготовлен 
проект концепции развития туристиче-
ской отрасли РК до 2020 года. Разработкой 
данной концепции занимались специали-
сты АО «Казахстанский институт развития 
индустрии» (КИРИ). Деловой еженедель-
ник «Капитал.kz» побеседовал с Карлыгаш 
Алтаевой, директором центра индустрии 
туризма АО «КИРИ», чтобы узнать более 
подробно о состоянии дел в этой отрасли.

- На каком уровне развития сейчас 
находится туризм в Казахстане?

- Согласно глобальному индексу конку-
рентоспособности в сфере туризма и путе-
шествий, Казахстан на сегодняшний день 
находится на 88-й позиции из 140 стран 
(+5 позиций с 2011 года). Мы предполага-
ем, что при условии реализации мер раз-
вития отрасли, обозначенных в проекте 
концепции, Казахстану удастся оказаться 
на 60-й строчке данного рейтинга к 2020 
году.

В то же время стоит отметить, что оста-
ется еще много нерешенных вопросов, 
особенно остро среди них стоят вопросы 
облегчения визового и миграционного 
режима, развития транспортной инфра-
структуры и создания туристической ин-
фраструктуры.

- Сколько иностранных туристов по-
сещают Казахстан сегодня?

- Существует несколько способов рас-
чета количества туристов. По въездному 
туризму за I полугодие 2013 года мы мо-
жем определить количество туристов по 
данным туркомпаний. Так, туристскими 
фирмами было обслужено 156,9 тыс. че-
ловек по въездному туризму. Но с разви-
тием современных технологий не всегда 
туристы пользуются услугами турфирм, а 
предпочитают организовывать свои туры 
самостоятельно.

Есть данные Пограничной службы Ко-
митета национальной безопасности РК о 
количестве иностранных граждан, въе-
хавших в страну с целью делового туризма 
и отдыха и рекреации. Согласно этим дан-
ным, количество иностранных посетите-
лей составило 3,2 млн человек. К тому же 
необходимо отметить, что большинство 
посетителей из Республики Узбекистан и 
Кыргызской Республики являются трудо-
выми мигрантами, а не туристами. В свя-
зи с чем целиком полагаться на эти данные 
мы считаем не совсем целесообразным.

И наконец данные по количеству об-
служенных местами размещения посети-
телей. По этому индикатору количество 
туристов составило 1,5 млн человек. Так 
как туристом по определению считается 
человек, осуществляющий ночевку в ме-
сте посещения, то именно этот индикатор 
использовался при расчете модели роста 
туризма до 2020 года в системном плане 
развития данной отрасли в РК согласно 
международным рекомендациям по ста-
тистике.

- Каким образом различные програм-
мы по развитию туризма повлияют на 
увеличение посещений Казахстана ино-
странными туристами?

- В каждой программе по развитию ту-
ризма определен перечень мер, направ-
ленных на развитие отрасли, в том числе 
увеличение потока туристов. Такие меры, 
к примеру, как усовершенствование и со-
кращение по продолжительности про-
цедуры получения визы, облегчение ми-
грационного режима, сделают Казахстан 
более привлекательным местом для посе-
щения. Сюда же можно отнести снижение 
стоимости авиабилетов, разработку мар-
кетинговой стратегии и позиционирова-
ния страны как туристской дестинации на 
международном рынке туризма, так как 
сейчас большинство иностранных граж-
дан не знают о Казахстане и его возмож-
ностях в плане туризма. Создание новых 
проектов будет способствовать развитию 
различных туристических предложений, 
ориентированных на потребности разных 
туристов.

Часто отмечают вопрос плохого со-
стояния дорог как один из сдерживающих 
факторов развития туризма. Хочется под-
черкнуть, что предлагаемые нами меры 
по развитию транспортной инфраструк-
туры вошли в проект Государственной 
программы развития инфраструктуры 

до 2020 года Министерства транспорта и 
коммуникаций Республики Казахстан. 
Надеемся, что они останутся в утвержден-
ной версии данной госпрограммы и будут 
реализованы.

В целом, по нашим прогнозам, реализа-
ция Концепции развития туристической 
отрасли до 2020 года приведет к троекрат-
ному увеличению объема въездного и 
внутреннего туризма.

- Какие места наиболее привлека-
тельны для туристов в Казахстане?

- Если говорить о въездном туризме, то 
наиболее посещаемыми являются Алматы 
и Астана и их окрестности, ввиду нали-
чия крупных международных аэропортов 
и активного развития делового туризма. 
Также деловые туристы посещают Запад-
ный Казахстан как центр развития нефтя-
ного сектора РК. По специальным интере-
сам можно выделить Аксу-Жабаглинский 
и Коргалжынский государственные при-
родные заповедники как особо привлека-
тельные места для орнитологов. Активные 
и экотуристы посещают горные районы и 
особо охраняемые природные территории 
Алматинской и Восточно-Казахстанской 
областей. Незначительная доля туристов в 
сравнении с другими регионами посещает 
Карагандинскую область. В основном это 
либо экотуристы, либо любители совет-
ского наследия. Россияне чаще посещают 
Бурабай и Баянаул, Зеренду и иные места 
отдыха недалеко от северных границ ре-
спублики.

Сами казахстанцы в пределах своей 
страны предпочитают отдыхать в основ-
ном в Бурабае, Баянауле, на Алаколе, Бал-
хаше, в местах отдыха Алматинской обла-
сти, Южного Казахстана. Если говорить о 
лечебно-оздоровительном туризме, то это 
главным образом санатории Северного, 
Восточного и Южного Казахстана.

На основе концентрации мест туристи-
ческого интереса и были определены пять 
национальных туристических кластеров, к 
которым относятся кластер Астана (в него 
вошли Астана, Акмолинская область, юго-
западная часть Северо-Казахстанской, 
западная часть Павлодарской и северо-
восточная часть Карагандинской обла-
стей), кластер Алматы (часть Алматинской 
области и сам город Алматы как центр кла-
стера), кластер Восточный Казахстан (се-
верные и восточные части ВКО), кластер 
Южный Казахстан (центральные и вос-
точные части Кызылординской области, 
южная часть Южно-Казахстанской и юго-
западная часть Жамбылской областей) и 
кластер Западный Казахстан (Мангистау-
ская область с центром кластера в Актау).

- Какую инфраструктуру готов по-
строить Казахстан для развития туриз-
ма?

- Специалистами нашего института 
были представлены меры по развитию 
воздушного транспорта. В первую оче-
редь расширение аэропортов в Астане, 
Алматы и Шымкенте. А также сооруже-
ние аэропортов в курортной зоне отдыха 
Кендерли Каракиянского района Манги-
стауской области и поселке Улькен Нарын 
Катон-Карагайского района Восточно-
Казахстанской области, усовершенствова-
ние аэропортов в Усть-Каменогорске и Ак-
тау. Немаловажным является и развитие 
железнодорожного транспорта. В рамках 
предложенной нашими специалистами 

концепции КИРИ предлагает усовершен-
ствование инфраструктуры существую-
щих железнодорожных вокзалов в Аста-
не, Алматы, Актау, Усть-Каменогорске, 
Шымкенте, Кызылорде, Шу, Щучинске, 
Капшагае, Байконуре, поселке Жанаозен, 
а также пограничных станций, пунктов 
пропуска через Государственную границу 
Республики Казахстан и в других кластер-
ных центрах и ключевых местах туристи-
ческого интереса. В рамках развития авто-
мобильного транспорта был представлен 
перечень дорог, подлежащих реконструк-
ции, а также план усовершенствования ин-
фраструктуры центральных автовокзалов 
поселка Бурабай, Щучинска, Караганды, 
Алматы, Капшагая, Усть-Каменогорска, 
Риддера, Кызылорды, Байконура, Шым-
кента, Тараза и Актау.

Для развития внутреннего туризма 
рекомендуется определение и внедрение 
стандартов качества местных услуг такси, 
учитывающих обеспечение остановок с 
указателями для такси, автомобилей, обо-
значенных знаками такси. Также предла-
гается разработать программы развития 
уличной инфраструктуры (указателей и 
вывесок, тротуаров, малых архитектур-
ных форм, общественных туалетов, эле-
ментов благоустройства для людей с огра-
ниченными возможностями) в крупных 
городах, кластерных центрах, центрах 
существующих курортных зон на основе 
современных стандартов.

К мерам развития мягкой инфраструк-
туры относятся: визит-центры, предостав-
ляющие бесплатную туристическую ин-
формацию о возможности бронирования, 
приобретения сувениров, книг и карт; ту-
ристические указатели в основных местах 
достопримечательностей, в гостиницах и 
других местах размещения, аэропортах, 
на железнодорожных вокзалах, централь-
ных автовокзалах, в портах; карты дести-
нации, предлагающие пакет туристских 
достопримечательностей, услуг и продук-
тов дестинации и др.

В настоящий момент проект концеп-
ции не утвержден, поэтому информацией 
об объеме выделяемых средств на данные 
мероприятия и об источниках финансиро-
вания не владеем.

- Какие крупные курорты намере-
ны построить и развивать в Казахста-
не в ближайшие 15 лет? Какой объем 
средств для этого необходим?

- К национальным туристическим про-
ектам, обозначенным в проекте концеп-
ции, относится курортная зона Бурабай 
в кластере Астана. Общая стоимость про-
екта оценивается приблизительно в $1,5 
млрд, которые будут инвестироваться 
поэтапно в течение периода от 2014 года 
до 2020 года. Далее отметим горнолыж-
ные курорты Южный Каскелен и Кок Жай-
лау в кластере Алматы. Общая стоимость 
проекта «Южный Каскелен» составляет 
приблизительно $2,2 млрд, которые бу-
дут инвестироваться поэтапно в течение 
последующих 20 лет. Курорт Бухтарма 
– Катон-Карагай в кластере Восточный 
Казахстан. Общая стоимость проекта 
«Песчанка» на Буктырминском водохра-
нилище составляет около $365 млн без 
учета транспортной инфраструктуры и 
коммунального хозяйства. Из них размер 
инвестиций до 2020 года составит $274 
млн. Общая стоимость проекта «Шынгы-
стай» в Катон-Карагайском районе ВКО 
оценена приблизительно в $159 млн без 
учета горнолыжных объектов, транспорт-
ной инфраструктуры и коммунального 
хозяйства. Из них размер инвестиций до 
2020 года составляет $106 млн. И курорт 
Кендерли в кластере Западный Казахстан. 
Общая стоимость этого проекта оценива-
ется приблизительно в $3,3 млрд, из них 
размер инвестиций до 2020 года составля-
ет $1,96 млрд.

- Намерен ли Казахстан привлекать 
инвесторов в сферу развития туризма?

- В проекте концепции были указаны 
меры по созданию привлекательного ин-
вестиционного климата в Казахстане по-
средством создания специальных тури-
стических зон по примеру специальных 
экономических зон с особым правовым 
режимом, применяемым для реализации 
туристических проектов, обеспечения ме-
ханизма эффективного управления СТЗ и 
обслуживания инвесторов по принципу 
«одного окна» и иных мер. Также предпо-
лагалось создание национальной компа-
нии по развитию туризма, в компетенцию 
которой планировалось, помимо прочего, 
привлечение инвесторов и операторов ту-
ристических проектов к участию в ключе-
вых национальных программах.

Среди текущих общих мер, направлен-
ных на привлечение инвесторов, можно 
выделить проведение различных роуд-
шоу, презентаций инвестиционных проек-

тов, участие в инвестиционных форумах и 
зарубежных выставках с целью поиска и 
привлечения потенциальных инвесторов.

Большая часть финансирования для 
реализации отраслевой программы на 
2010-2014 годы предполагается за счет 
частных инвестиций, на средства респу-
бликанского и местного бюджетов прихо-
дится менее 1%.

- Какие средства намерены выделить 
на развитие туризма в РК в ближайшие 
годы?

- Для достижения поставленных целей 
в прошлом году нами был подготовлен 
проект Концепции развития туристиче-
ской отрасли Республики Казахстан до 
2020 года, в рамках которого в том числе 
были определены необходимые меры по 
форсированному развитию отрасли ту-
ризма, предложена кластерная модель 
развития туризма с обозначением пяти 
национальных туристических кластеров 
и национальных туристических проектов. 
Предварительный общий объем финан-
сирования для реализации концепции 
составлял порядка $10 млрд. Однако в на-
стоящее время проект концепции еще на-
ходится на стадии согласования с соответ-
ствующими государственными органами, 
в связи с чем пока невозможно сказать, 
какая сумма будет выделена на развитие 
отрасли туризма до 2020 года.

- Каких результатов удастся добиться 
Казахстану в области развития туриз-
ма?

- Согласно проведенным исследованиям 
текущей ситуации и потенциала развития 
туризма в Казахстане, к 2020 году мы ожи-
даем увеличения потока иностранных и 
местных туристов и доходов от туристской 
деятельности в 3 раза. Это около 8,2 млн 
туристов и $9,9 млрд доходов. Также благо-
даря туризму в республике будут созданы 
более 111 тыс. новых рабочих мест за счет 
развития национальных туристических 
кластеров, реализации проектов, усовер-
шенствования визового и миграционного 
контроля, иных мер, предусмотренных в 
проекте Концепции развития туристиче-
ской отрасли Республики Казахстан.

- Что уже удалось сделать для разви-
тия туризма?

- В последние годы, в том числе, я счи-
таю, за счет перехода Комитета индустрии 
туризма под ведомство Министерства ин-
дустрии и новых технологий Республики 
Казахстан и активной роли первых руко-
водителей министерства в развитии ту-
ризма, уже можно видеть какие-то резуль-
таты. Так, была налажена хорошая связь 
между государством и бизнесом посред-
ством создания активной диалоговой пло-
щадки в социальной сети Facebook (груп-
па «Как развить туризм в Казахстане»), где 
участники обсуждают текущие пробле-
мы, дают рекомендации, предлагают свои 
идеи, обмениваются самыми последними 
новостями сферы туризма в Казахстане и 
мире. В 2012 году были проведены мас-
штабные исследования туристической от-
расли как на уровне страны, так и на уров-
не отдельных регионов (системные планы 
развития туризма Боровской курортной 
зоны Акмолинской области, курортной 
зоны Кендерли, горнолыжной зоны Ал-
маты, а также мастер-план кластерной 
программы развития туризма Восточно-
Казахстанской области).

В рамках системного плана развития 
туризма в РК была предложена рекоменда-
ция по разработке мастер-плана туристи-
фикации Астаны и Алматы как ключевых 
центров развития туризма в стране. И в 
этом году государство выделило средства 
на разработку мастер-плана в Астане с уче-
том проведения «ЭКСПО-2017». Данный 
проект в настоящее время разрабатывает-
ся нашим институтом. Результаты будут 
представлены в конце текущего года.

Согласно мерам развития, предло-
женным в проекте концепции, активизи-
ровалась работа Совета по туризму при 
Правительстве РК. Созданы региональные 
управления туризма в Алматы, Алматин-
ской, Акмолинской, Мангистауской и 
Южно-Казахстанской областях.

Комитетом индустрии туризма прово-
дится работа по стимулированию разви-
тия туризма, в том числе были проведены 
республиканские конкурсы «Мифы и ле-
генды», «Лучшие региональные стартап-
проекты в сфере туризма».

В этом году недавно созданная частная 
инициатива преобразовалась в проект 
под названием «Туризм – дело каждого», 
в рамках которого эксперты отрасли ез-
дят по регионам и проводят бесплатные 
тренинги для туроператоров, отельеров и 
просто желающих узнать больше нового и 
получить советы профессионалов по веде-
нию бизнеса в туризме.

Развивать туризм в РК будут 
за счет частных средств
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Резкое сокращение прибыли 
национальных компаний, 
возможно, – сигнал к 

тому, что нас ожидают громкие 
отставки

Как сообщил на прошлой неделе портал 
«Kapital.kz», рентабельность всех нацком-
паний Казахстана во II квартале 2013 года 
составила 13,1%, что в 2 раза меньше, чем в 
предыдущем периоде года. Соответствую-
щая информация содержится в кварталь-
ном отчете Агентства РК по статистике, 
посвященном финансово-хозяйственной 
деятельности национальных компаний.

Валовая прибыль нацкомпаний за 
апрель-июнь 2013 года составила 70,5 
млрд тенге (около $470 млн), подсчитали 
в Агентстве РК по статистике. Это на 2,5% 
меньше показателя за предыдущий квар-
тал этого года ($482 млн).

При этом основной причиной сниже-
ния прибыльности квазигосударственно-
го сектора явился рост прочих расходов. 
Как подсчитал наш портал, по сравнению 
с предыдущим кварталом они выросли бо-
лее чем в 13 раз – до 23,7 млрд тенге (около 
$158 млн).

Помимо этого за отчетный период со-
кратились доходы от финансирования до 
17,2 млрд тенге ($114,7 млн). Для сравне-
ния: в январе-марте текущего года эта ста-
тья доходов принесла нацкомпаниям 21,5 
млрд тенге ($143,5 млн).

Кроме того, непроизводственные рас-
ходы квазигосударственного сектора во 
II квартале составили 58,17 млрд тенге 
($387,7 млн), что на 75% больше, чем в 
предыдущем периоде.

В результате прибыль до налогообло-
жения составила 36,1 млрд тенге против 
64,55 млрд тенге в I квартале 2013 года. 
Другими словами, падение составило бо-
лее 44%. Чистая прибыль нацкомпаний 

за отчетный период составила 33,8 млрд 
тенге ($225,7 млн), что на 38% меньше фи-
нансового результата за I квартал текуще-
го года.

Налоги ни при чем
Как правило, резкое сокращение прибыли 
– это сознательная попытка ухода от высо-
ких налогов. 

Так, например, корпоративный подо-
ходный налог (КПН) в Казахстане с 1 ян-
варя 2009 года по 1 января 2013 года со-

ставлял 20%. И после 1 января 2013 года 
он остался на старом уровне.

Причем большинство местных экспер-
тов считает этот уровень довольно высо-
ким. Разговоры о высоком уровне КПН ве-
дутся давно, но к 2014 году, как сообщила 
министр по делам экономической инте-
грации Жанар Айтжанова, его предпола-
гается снизить до 15%. Для сравнения: в 
России – 20%, Беларуси – 18%.

Так, к примеру, налог на добавленную 
стоимость (НДС) составляет 12%. Для 

сравнения: в России – 18%, в Беларуси – 
20%. Социальный налог в Казахстане со-
ставляет 11%, тогда как в России и Белару-
си – 34% и 28% соответственно.

То есть, как ни смотри, налоговый фак-
тор не может являться причиной резкого 
падения прибыли нацкомпаний.

Людей меньше, но трат больше
Резкое уменьшение прибыли более чем 
странно, если вспомнить, что происходи-
ло в 2012 году.

В конце января на рабочем совещании 
в правительстве президент РК Нурсултан 
Назарбаев призвал главу фонда «Самрук-
Казына» Умирзака Шукеева сократить ко-
личество служащих в нацкомпаниях. «Вот 
Умирзак Естаевич свежими глазами уви-
дел, сколько там живчиков сидит, зайчи-
ков, вообще не работающих, бумаги пере-
ставляющих за большие зарплаты. Во всех 
холдингах, в национальных компаниях, 
дочерние, не знаю, внучатые – все по жен-
скому роду. До 15 апреля внести предложе-
ния по оптимизации нацхолдингов, ком-
паний и госпредприятий», – распорядился 
он. При этом он пояснил, что сокращение 
численности работников управленческо-
го аппарата холдингов, нацкомпаний, 
госпредприятий необходимо «с точки зре-
ния экономии бюджета и антикоррупци-
онной работы».

Вместе с тем глава государства запре-
тил использовать высвободившиеся ре-
сурсы на увеличение зарплаты оставших-
ся управленцев. «Есть большие резервы 
в дочерних и внучатых компаниях. Вот 
«Разведка Добыча «КазМунайГаз» в Астане 
– 50% сегодня сокращает. «КазМунайГаз» 
сокращает персонал на 25% и правильно 
делает, я поддерживаю. «Казахстан темир 
жолы» уже на 15% сократил персонал. 
Сейчас предстоит на 17% еще сократить. 
Все непрофильные активы, может быть, 
мы соберем в одну компанию? Чего толь-
ко нет у нас, поэтому от таких неправиль-
ных активов надо будет избавляться. Речь 

идет не о механическом сокращении, а о 
том, которое позволит повысить эффек-
тивность работы, исключить повторение 
функций», – заявил г-н Шукеев.

Так как «прочие расходы», как сообщал 
наш портал, выросли в 13 раз, значит, пер-
вое сокращение штатов нацкомпаний про-
вели формально, и количество служащих 
по крайней мере не сократилось. Ну, или 
второе, штаты все же сократили, но топ-
менеджерам раздали такие бонусы, что 
прибыль резко уменьшилась.

Уволить, нельзя оставить
Вообще, снижение прибыли, какими бы 
причинами это не обуславливалось, есть 
результат неэффективной работы менед-
жмента.

Например, на Западе с топ-
менеджерами, которые не могут эффек-
тивно управлять, не церемонятся.

В частности, в ноябре 2007 года был уво-
лен финансовый директор фирмы Ericsson 
Карл Хенрик Сундстром после октябрьско-
го снижения прибыли. Оказывается, во 
время его правления с начала 2007 года 
цена на акции упала более чем на 40%.

В конце июля 2012 года правление 
Symantec уволило 46-летнего президен-
та и главного исполнительного директо-
ра – ветерана компании Энрике Салема. 
Причем сообщение об отставке Салема 
поступило вместе с отчетом Symantec за I 
квартал 2012-2013 финансового года, ко-
торый завершился 29 июня. Выручка ком-
пании практически не возросла по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого 
года: рост составил всего 1% до $1,67 млрд. 
При этом прибыль сократилась на 10% – со 
$191 млн до $172 млн.

А еще в ноябре прошлого года был от-
странен от должности глава McDonald’s Ян 
Филд. 57-летний руководитель был уволен 
после 35 лет работы в компании. Ранее 
McDonald’s сообщил о падении продаж в 
октябре в точках, открытых менее 13 ме-
сяцев назад, на 1,8%.

Почему падает рентабельность 
нацкомпаний?

Венера Гайфутдинова

О
дин из этапов развития производ-
ства – выход компании на внешние 
рынки. Деловой еженедельник «Ка-

питал.kz» узнал у международных экс-
пертов о том, с какими проблемами они 
сталкиваются при выходе на новые рынки 
и каковы пути их решения.

Джим Кригбаум, 
эксперт по вопросам 
международного развития
Имеет 30-летний стаж работы в между-
народной торговле и развитии произ-
водства. Обладает уникальными спо-
собностями определять возможности и 
ниши для товаров/продуктов в ряде от-
раслей. Г-н Кригбаум проводит по все-
му миру обучающие курсы по вопросам 
экспорта и предпринимательства.

В международном бизнесе важно изу-
чить и проанализировать целый ряд основ. 
Первый и ключевой элемент заключается 
в том, что вы должны знать свои ресурсы, 
сильные стороны своей компании, преи-
мущества конкурентного плана. Необхо-
димо четко понимать, что позволяет вам 
качественно отличаться от конкурентов.

Еще одним немаловажным моментом 
является знание собственного рынка. Надо 
понимать, чем на вашем рынке занимают-
ся оптовики и розничные продавцы. Также 
необходимо знать весь процесс закупок. 
Для достижения успеха на рынке стоит из-
учить нужды своего клиента, чтобы предо-
ставлять ему товары и услуги, интересные 
ему. Значимым является и умение найти 
нишу на рынке для своего товара.

Представляя на рынке свой продукт, вы 
должны понимать, как мотивировать по-
купателя приобретать этот товар именно у 
вас. Если вы это знаете, то можете считать, 
что вы уже на полпути к успеху.

Когда я говорю о знании своего ресурса, 
я имею в виду, что вы должны понимать 
весь спектр товаров, которые вы можете 
производить, максимальные объемы ва-
шего производства и возможности поста-
вок своего товара на другие рынки. В своей 
практике я сталкивался с тем, что клиенты 
обнаруживали слишком большой уровень 
продаж, то есть больше, чем могут произве-
сти. Вы должны продавать столько, сколь-
ко можете произвести. Многие компании 
просто не понимают своих ресурсов, а это 
является ключевым элементом для пони-
мания потенциала своего бизнеса.

Компания должна каждые полгода оце-
нивать свои преимущества, потенциал, 
слабые стороны и угрозы. Этот инструмент 
позволяет адекватно оценить свои ресурсы. 
Возможно, я заостряю внимание на всем 
известных фактах. Но, как показала прак-
тика, зачастую бизнесмены не делают то, о 
чем я говорил ранее, так как они слишком 
заняты рутинными ежедневными делами.

После того как вы изучите свои слабые 
и сильные стороны, конкурентные преи-
мущества, вам необходимо разработать 
план действий, стратегии и продумать на-
чало реализации проекта.

Я хочу рассказать вам один интересный 
пример из своей практики. В Парагвае нет 
своего леса, но в этой стране очень деше-
вая рабочая сила. Используя это преиму-
щество, бизнесмены наладили производ-
ство молдинга и плинтуса в Парагвае. Они 
поставляли лес из соседней Бразилии, 
перерабатывали его, а затем экспортиро-
вали готовую продукцию по всему миру. 

Но в 2008 году произошел всемирный 
экономический кризис, который сильно 
повлиял на строительную отрасль. Темпы 
строительства во всем мире значительно 
снизились, и, соответственно, спрос на 
молдинг и плинтус также упал, так как 
основным потребителем этих товаров 
является строительная отрасль. Произво-
дители молдинга и плинтуса из Парагвая 
нашли решение этой проблемы. Они поня-
ли, что оборудование, которое есть у них, 
позволяет производить не только эти това-
ры, но и рамки для фото и картин, а также 
отделку для гробов. Своевременная оцен-
ка своих ресурсов позволила этой компа-
нии не разориться в годы кризиса.

Есть одно простое правило, которому 
должны следовать производители. Оно 
гласит: «Производи то, что ты можешь 
продать, а не продавай то, что ты можешь 
производить».

Максимилиан Федингер, 
эксперт по экспортной торговле
Обладает более чем 21-летним опытом 
в предоставлении тренинговых и кон-
сультационных услуг различным орга-
низациям, среди которых международ-
ные компании, правительства разных 
стран, государственные структуры.

Есть ли экспортная стратегия, которая 
работает для всех сфер бизнеса? Я дол-
жен сказать, нет. Нет единого рецепта для 
всех видов бизнеса. С точки зрения моего 
опыта как консультанта, а я работал во 
многих компаниях, которые производили 
текстиль, сельскохозяйственную техни-
ку и товары класса люкс, одна концепция 
может быть применима для всех, но в этом 

основная ошибка. Надо в таком случае 
иметь в виду, что никто не сможет дать 
вам никаких гарантий успеха. Единствен-
ное, что можно утверждать – используя 
какую-то единую стратегию, вы сможете 
избежать больших ошибок.

Так, например классические предметы 
роскоши имеют определенного рода огра-
ничения в цене, которая не может идти 
вниз. Она должна расти только вверх.

Если у вас есть часы Rolex, и вы полу-
чаете информацию от компании о распро-
даже летней коллекции, и в рамках этой 
распродажи модель часов, которую вы ку-
пили три месяца назад, сегодня стоит на 
50% дешевле, то что вы подумаете о Rolex? 
Да, то, что компания обманывает вас. И за-
чем тогда нужно покупать за такие деньги 
эти часы, когда они впоследствии снижа-
ют цены на них?

Когда вы работаете с предметами ро-
скоши, с товарами класса люкс, вы можете 
предоставлять определенные дисконты, 
но делать распродажи не стоит. Если вы бу-
дете делать такие распродажи, ваши кли-
енты просто взбесятся. Цена часов Rolex 
из года в год меняется, но лишь в сторону 
ее увеличения. Производители люксовых 
марок часов за десять лет продажи одной 
и той же модели удваивают ее стоимость 
на 100%. По этой причине покупка люксо-
вых часов является хорошей инвестицией 
в перспективе. Через 10 лет вы можете про-
дать свои часы в 2 раза дороже, чем приоб-
ретали их, но при этом все 10 лет вы еще и 
наслаждались владением такими часами.

Надо помнить, что для товаров класса 
люкс качество имеет главное значение, 
так как они должны прослужить длитель-
ный срок.

Другим не менее крупным сектором 
является сельскохозяйственная техника. 

Это тоже товар длительного пользова-
ния. И как же вы будете продавать такие 
товары длительного пользования как 
сельскохозяйственная техника? Не через 
магазины, а через различные схемы инве-
стирования.

Такие товары нельзя продавать про-
сто за наличные, вы должны предоставить 
финансирование своим покупателям. На-
пример, компания Ford в 1990 и 2000 годах 
большую часть дохода получила от финан-
сового сектора. Каким образом произво-
дителю автомобилей удалось заработать в 
области финансового сектора? В 1972 году у 
компании возникла проблема: машины пе-
рестали продаваться, так как был нефтяной 
кризис. Компания начала думать о том, как 
стимулировать рынок. В итоге было приня-
то решение выдавать кредиты собственным 
клиентам. Так основной бизнес стал подпи-
тываться за счет дополнительного.

Интересен еще один пример. За счет 
чего, по вашему мнению, McDonald’s полу-
чает большую часть своей прибыли? Вы не 
поверите. На недвижимости. Рестораны 
McDonald’s зачастую находятся в центрах 
больших городов, и здания, в которых 
они расположены, являются собственно-
стью компании, которую они сдают своим 
франшизам.

Товары народного потребления – это 
также уникальный продукт. Когда вы зани-
маетесь продажей такого вида продуктов, 
вы не связываетесь с конечным потребите-
лем напрямую. Вы связываетесь со своими 
потребителями по чрезвычайно развитой 
цепочке поставок. Каким образом вам уве-
личить продажи? Просто необходимо сти-
мулировать спрос на свой продукт.

Лучшим примером компании, которая 
обладает мастерством стимулирования 
спроса на свой продукт, является Apple. 
Эта компания начала стимулировать 
спрос на продукцию, которой раньше по-
просту не существовало. Примерно 10 лет 
никто не просил: «Хочу iPod». Более того, 
вы даже не знали, что он вам нужен. Но 
уже сегодня мы не мыслим своего суще-
ствования без гаджетов от Apple.

Достаточно просто удовлетворять спрос 
на какой-то товар, когда вы просто копи-
руете кого-то, и в этом случае тоже можете 
быть успешным. Гораздо сложнее создать 
совершенно новый товар и стимулировать 
на него спрос.

Как выйти на 
международный рынок?

Ольга Примак (Минск)

П
равовое поле использования систе-
мы МДП (международных дорожных 
перевозок) должно претерпеть су-

щественные изменения. Такое заявление 
сделал заместитель председателя Государ-
ственного таможенного комитета Белару-
си (ГТК РБ) Сергей Борисюк во время Бе-
лорусского транспортно-логистического 
конгресса, прошедшего в Минске 9-10 
октября. 

«Тот уровень зависимости от процеду-
ры МДП, который наблюдается сейчас в 
сфере транзитных перевозок, по нашему 
мнению, недопустим, – сказал г-н Бори-
сюк. – Правовое поле использования МДП 
должно претерпеть существенные измене-
ния в сторону усиления защиты государ-
ственных бюджетов от возникновения за-
долженности и повышения стабильности 
системы гарантий».

Кроме того, по мнению ГТК РБ, «не-
обходимо срочно наращивать потенциал 

национальных механизмов гарантиро-
вания при транзите товаров, чтобы ста-
билизировать условия транзита как на 
национальном, так и на региональном 
уровне». 

Белорусские таможенники считают, 
что применение системы имеет концеп-
туальные проблемы, которые становятся 
источником кризисных ситуаций. В их 
числе – уровень гарантий книжки МДП, 
которая в настоящее время в ряде случаев 
не покрывает причитающихся сумм тамо-
женных платежей при транзите товаров, а 
также негибкость системы, которая не по-
зволяет при недостаточности гарантий ис-
пользовать иные, кроме сопровождения, 
способы обеспечения уплаты таможенных 
пошлин и налогов.

 «Кроме того, давно уже вызывает опа-
сения использование книжек МДП пере-
возчиками, не являющимися их держате-
лями», – добавил г-н Борисюк. 

Таким образом, белорусская таможня 
фактически приняла сторону Федераль-

ной таможенной службы России в кон-
фликте с грузоперевозчиками, осущест-
вляющими международные перевозки по 
системе МДП. 

Как известно, в конце августа ФТС Рос-
сии письменно уведомила Ассоциацию 
международных автомобильных пере-
возчиков (АСМАП) о расторжении с 1 
декабря 2013 года Соглашения об обяза-
тельствах, связанных с применением Та-
моженной конвенции о международной 
перевозке грузов с применением книжки 
МДП.

Речь не о международном договоре 
– Конвенции МДП 1975 года, а о взаимо-
действии федерального органа исполни-
тельной власти и российской структуры, 
являющейся гарантийным объединением, 
подчеркивают российские таможенники. 
Соглашение ФТС с АСМАП действовало с 
2004 года.

Суть конфликта заключается в том, что, 
по мнению ФТС, обязательства по уплате 
таможенных платежей таможенным орга-

нам АСМАП в соответствии с упомянутой 
конвенцией не выполняет и сумма задол-
женности составляет свыше 20 млрд ру-
блей, или 40% от общей суммы задолжен-
ности участников внешнеэкономической 
деятельности.

ФТС утверждает, что все попытки уре-
гулировать вопросы транзита товаров по 
книжкам МДП «не увенчались успехом 
в силу неконструктивной позиции ру-
ководства гарантийного объединения». 
В частности, не решены вопросы предо-
ставления АСМАП надлежащих гарантий 
уплаты таможенных платежей при тран-
зите товаров, исключающие потери для 
федерального бюджета, а также выработ-
ки процедуры погашения задолженности, 
возникшей при недоставке товаров. Яко-
бы поэтому и пришлось пойти на крайние 
меры.

Вопрос о расторжении подобного со-
глашения между белорусскими тамо-
женниками и перевозчиками не стоит. 
Во-первых, международные перевозки, 
страной назначения которых является 
Беларусь, на сегодня менее зависимы от 
МДП, чем российские. В Беларусь по про-
цедуре МДП ввозится порядка 47% това-
ров, из Беларуси – 7,4%. Для сравнения: 
84% транзитных товаров, следующих 
через Беларусь в Россию, перемещаются 
автомобилями с использованием книжки 
МДП. В оценке белорусских таможенни-
ков это настоящая монополия. 

Любопытно, в ходе короткой дискус-
сии после выступления г-н Борисюк ми-

ролюбиво подчеркнул, что МДП – одна из 
самых надежных в мире процедур, что в 
белорусский бюджет платежи от перевоз-
чиков поступают в полном объеме и что 
неурегулированных вопросов с белорус-
ским национальным оператором МДП – 
ассоциацией БАМАП – у таможенников на 
сегодня нет. И вообще, российский кон-
фликт вызван не только объективными 
причинами, но и «отсутствием реального 
взаимодействия между национальным 
гарантом по процедуре МДП и таможен-
ными органами».

Получается, отношение у белорусских 
таможенников такое: МДП нам не враг, но 
надо быть настороже. 

Белорусский минтранс же и в отсут-
ствие реального конфликта с таможенни-
ками, лишь наблюдая за российскими пе-
рипетиями, сегодня полностью на стороне 
перевозчиков. «Эта система достаточно 
надежно в мире работает, – высказался 
во время выхода к прессе глава ведомства 
Анатолий Сивак. – Пускай была бы соз-
дана в мире другая, и она бы победила, а 
не так, что давайте остановим старую, не 
имея новой».

А вот его российский коллега Максим 
Соколов воздержался от каких-либо оце-
нок. «Я считаю, что это в компетенции 
федеральных таможенных органов. По-
этому пускай они сначала определятся, 
выскажут свою позицию, а потом уже мы 
будем оценивать», – прокомментировал 
конфликт ФТС и АСМАП министр транс-
порта России.

МДП не враг, но…
Белорусская таможня выступила за изменение правового поля 
использования системы международных дорожных перевозок
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ПРЕЗИДЕНТ ЛИЧНО 
ПРОИНСТРУКТИРУЕТ 
ЧИНОВНИКОВ

17 октября текущего года с участием гла-

вы государства состоится совещание с госу-

дарственными служащими управленческого 

корпуса «А». Об этом сообщает пресс-служба 

президента. Отмечается, что в ходе совещания 

будут подведены итоги проведенного отбора в 

управленческий корпус «А». Кроме того, пре-

зидент Нурсултан Назарбаев даст поручения 

по дальнейшей модернизации государствен-

ной службы на принципах меритократии, 

прозрачности и подотчетности обществу. Как 

сообщалось ранее, Нурсултан Назарбаев своим 

указом от 7 марта 2013 года поручил агентству 

по делам госслужбы утвердить специальные 

требования к административным госслужа-

щим корпуса «А». Они должны включать в себя 

требования, касающиеся образования, опыта 

работы, профессиональных знаний, а также 

компетенции в сфере законодательства, знания 

стратегических и программных документов. В 

корпус «А» вошли руководители аппарата, от-

ветственные секретари госорганов, председа-

тели комитетов и акимы городов и районов. По 

информации председателя Агентства по делам 

госслужбы РК Алихана Байменова, в рамках ре-

формы государственной службы в Казахстане 

155 госслужащих впервые назначены на долж-

ности корпуса «А». Всего посты этой категории 

занимает 501 человек. «То есть обновление про-

шло на треть. Из 198 – 72 новых акима городов и 

районов сейчас. Таким образом, мы видим, что 

социальный лифт заработал. Эти 155 человек 

при прежней системе, наверняка, не могли бы 

быть назначены. То есть они не были лично зна-

комы с акимами и министрами. Может быть, их 

не видели, их таланты не могли раскрыться», – 

высказал свое мнение ранее Алихан Байменов. 

Он пояснил, для стабильной работы с новыми 

сотрудниками высшего государственного кор-

пуса заключен контракт на 4 года. В будущем 

планируется ввести систему бонусов для дан-

ной категории госменеджмента. Ежегодно дея-

тельность госслужащих корпуса «А» намерены 

оценивать. (kapital.kz)

ОЖИДАТЬ 
ЛИ КАДРОВЫХ 
ПЕРЕСТАНОВОК 
В КАЗАХСТАНЕ? 

По мнению известного казахстанского по-

литолога, представителя Ассоциации пригра-

ничного сотрудничества Марата Шибутова, 

критика со стороны президента Нурсултана 

Назарбаева, прозвучавшая 11 октября на рас-

ширенном заседании, – это общее недоволь-

ство кабинетом Серика Ахметова и многое 

зависит от того, как правительство справится 

с отопительным сезоном, версткой бюджета 

и сохранением урожая  этого года. «Если они 

это сорвут, то в целом в кабинете будут кадро-

вые перестановки – скорее всего после нового 

года. Самые, на мой взгляд, пострадавшие ве-

домства будут – министерство регионального 

развития, министерство индустрии и новых 

технологий, министерство культуры и инфор-

мации. Именно на них в последнее время воз-

лагались большие надежды. Им дали большие 

полномочия и финансирование. Они должны 

были дать более-менее положительный резуль-

тат, и они же подвергаются наиболее сильной 

критике в течение последнего года», – отметил 

Марат Шибутов. Как ранее сообщал деловой 

портал Kapital.kz, 11 октября президент Нур-

султан Назарбаев подверг критике  сразу не-

сколько министерств и ведомств. Также глава 

государства потребовал разъяснить ситуацию 

вокруг Жилстройсбербанка, решить вопрос с 

недоосвоенными средствами, прекратить рас-

хищение средств при проведении тендеров и 

не только. (kapital.kz)

КАЗАХСТАНЦЕВ 
СТАЛО БОЛЬШЕ

По данным на 1 сентября текущего года, 

численность населения страны увеличилась 

на 166 тыс. человек и составила 17 млн 750 

тыс. человек, сообщил в ходе брифинга пред-

седатель Агентства РК по статистике Алихан 

Смаилов, сообщает портал primeminister.kz. 

«Численность населения страны на 1 сентября 

2013 года составила 17075,7 тыс. человек, в 

том числе городского населения – 9384,6 тыс., 

сельского – 7691,1 тыс. человек. За 8 месяцев 

текущего года численность населения увели-

чилась на 166 тыс. человек», – сказал Алихан 

Смаилов. При этом по сравнению с 1 сентября 

2012 года численность населения страны уве-

личилась на 239 тыс. человек или на 1,4%. В це-

лом, по данным агентства, естественный при-

рост населения республики в январе-августе 

составил 167,8 тыс. человек. (kapital.kz)

ИММИГРАНТОВ 
В КАЗАХСТАНЕ 
СТАЛО МЕНЬШЕ

Об этом сообщил председатель Агентства 

РК по статистике Алихан Смаилов. «Теперь с 

точки зрения иммигрантов, то есть приезжа-

ющих в страну. Их количество тоже уменьша-

ется. Это связано с тем, что у нас с прошлого 

года остановлена выдача квот для оралманов», 

– сказал Алихан Смаилов на брифинге в ста-

тагентстве. Согласно данным ведомства, в 

январе-августе число прибывших в Казахстан 

уменьшилось на 30,3% и составило 14,1 тыс. 

человек. Число выбывших также уменьши-

лось на 17,5%. Всего за 8 месяцев выбыло 15,9 

тыс. человек. По данным Алихана Самаилова, 

с момента обретения независимости в страну 

въехали около 1,5 млн человек. Из них казахов 

– 700 тыс. «Снижение миграционного прито-

ка и оттока связано, в первую очередь, с тем, 

что желающих уехать становится меньше с 

каждым годом и с приостановкой выдачи квот 

на возвращение оралманов», – резюмировал 

глава статагентства. Как ранее сообщалось, 

в июле численность населения Казахстана 

достигла 17 млн человек. 17-миллионным 

жителем Казахстана в июле 2013 года стал 

Алтынбек Ескара, родившийся в Южно-

Казахстанской области. (kapital.kz)

Айнур Касенова 
(Алматы –Тбилиси – Алматы)

О
сваивая новые перспективные на-
правления, ведущие экспортные 
предприятия Казахстана посетили 

Грузию в составе торговой миссии, орга-
низованной Национальным агентством по 
экспорту и инвестициям «Kaznex Invest». 
По результатам мероприятия отечествен-
ные производители муки, макаронных из-
делий и соли подписали контракты на $3,5 
млн, а итоговая сумма может возрасти до 
$5 млн.

На прошлой неделе в Тбилиси состоялся 
казахстанско-грузинский бизнес-форум, 
собрав на своей площадке производителей 
в области машиностроения, фармацевти-
ки, медицинского оборудования, пищевой 
и химической промышленности.

Следует отметить, что географическое 
положение Грузии в закавказском регионе 
открывает возможность выхода на рынки 
соседних Армении и Азербайджана, а в 
дальнейшем и в европейские страны. Вме-
сте с тем хорошо развитая инфраструкту-
ра батумского порта обеспечивает доступ 
к Черному морю. К тому же наличие пря-
мого авиасообщения между крупными 
городами двух стран, а также безвизовый 
режим пересечения национальных гра-
ниц способствует укреплению и развитию 
существующих торгово-экономических 
взаимоотношений.

Объем товарооборота между двумя 
странами вырос в 4 раза за последние не-
сколько лет. Так, в 2009 году он составил 
$40 млн, а в 2012 – уже достиг $160 млн. Из 
них 110 представляют экспорт казахстан-
ской продукции в Грузию. Именно поэто-
му регулярные встречи бизнес-кругов осо-
бенно важны для поддержки динамичного 
роста.

Увеличение объемов внешней торговли 
страны, несомненно, лежит через поиски 
новых рынков сбыта казахстанской про-
дукции. А диверсификация экономики 
развивается, в том числе и через увели-
чение несырьевого экспорта. В данном 
направлении активно работает агентство 
«Kaznex Invest». Как отметили организато-
ры, за выбором того или иного экспортно-
го направления стоит тщательный анализ 
экономической конъюнктуры, особенно-
стей импорта и конкурентоспособности 
экспортных услуг и товаров.

Официальная часть мероприятия про-
шла с участием Нино Чиковани, генераль-
ного директора Торгово-промышленной 
палаты Грузии, Кетеван Бочоришвили, за-
местителя министра экономики и устой-
чивого развития Грузии, Ермухамета Ер-
тысбаева, посла РК в Грузии, и Мейржана 
Майкенова, заместителя председателя 
правления АО «Kaznex Invest».

Вторая часть была предназначена для 
двусторонних переговоров между компа-
ниями стран-партнеров. По словам самих 
предпринимателей, дискуссионные пло-
щадки такого рода позволяют значительно 
ускорить установление деловых контактов 
и дают реальную отдачу. 12 казахстанских 
предприятий провели переговоры с по-
тенциальными закупщиками на бизнес-
форуме.

Кроме того, в ходе отдельных встреч 
отечественные предприниматели смогли 
обсудить возможности своего участия в 
грузинских государственных закупках, 
тендерах, а также задать вопросы о про-
цедурах регистрации непосредственно 
в компетентных органах принимающей 
стороны. Так, казахстанскую делегацию 
приняли министр здравоохранения Гру-
зии, первый вице-министр регионального 
развития и инфраструктуры, а также заме-
ститель министра сельского хозяйства.

По словам Нино Чиковани, двусторон-
ний форум имеет регулярный характер. 
Так, первая торговая миссия Казахстана в 
Грузию состоялась два года назад, в 2011 
году. По ее итогам были подписаны кон-
тракты более чем на $5 млн. Наибольшую 
пользу такие встречи приносят предста-
вителям малого и среднего бизнеса, для 
которых жизненно важно поощрение экс-
порта. К тому же, судя по отзывам грузин-
ских компаний, их заинтересованность 
в казахстанской продукции велика. На 
данный момент ТПП Грузии тесно сотруд-
ничает с агентством «Kaznex Invest» и на-
мерена продолжить свою работу в данном 
направлении, заверила г-жа Чиковани.

Также Кетеван Бочоришвили выра-
зила готовность грузинской стороны 
способствовать укреплению торгово-
экономических отношений между двумя 
странами. Следует отметить, что пра-
вительство Грузии наметило ряд эконо-
мических реформ, привлекательных для 
зарубежных инвесторов и импортеров, 
на исполнение которых результаты пре-

зидентских выборов влияния иметь не 
будут. Так, по словам г-на Ертысбаева, 
эффективное сотрудничество двух стран, 
начавшееся много лет назад, продолжится 
по заранее намеченному плану.

Большая часть казахстанских акти-
вов в Грузии принадлежит крупнейшему 
холдингу страны «Самрук-Казына». Как 
правило, структуры подобных масштабов 
прекрасно ограничиваются своими ресур-
сами, тогда как представители МСБ остро 
нуждаются в содействии при реализации 
своей экспортной политики, отмечают 
эксперты. 

Следует также отметить, что наиболее 
перспективными областями взаимодей-
ствия между двумя странами являются 
топливно-энергетический сектор, транзит 
и транспорт, финансы и здравоохранение, 
сельское хозяйство, туризм, информаци-
онные технологии и защита окружающей 
среды.

Согласно рейтингу экономик Doing 
business Всемирного банка, Грузия входит 
в первую десятку стран. Высокая позиция 
в индексе легкости ведения бизнеса озна-
чает, что регулярный климат благопри-
ятствует развитию предпринимательской 
деятельности. Индекс, в свою очередь, яв-
ляется средним показателем страны по 10 
индикаторам: регистрация предприятий, 
получение разрешений на строитель-
ство, подключение к системе электро-
снабжения, регистрация собственности, 
кредитование, защита инвесторов, нало-
гообложение, международная торговля, 
обеспечение исполнения контрактов и 
разрешение неплатежеспособности. Ка-
захстан в данном рейтинге занимает 49 
место.

С 2000 года Грузия входит в состав ВТО 
и по рейтингу международной торговли 
занимает 38 место. Экономический рост 
за последний год составил 6,5% от ВВП 

страны. Данные факторы повышают ее 
привлекательность для казахстанского 
бизнеса, отметил Мейржан Майкенов. 

Очередная торговая миссия развернет 
деятельность в китайском городе Урумчи 
в ноябре этого года. По отчетным данным, 
сумма экспортных контрактов, подписан-
ных при содействии агентства за три года, 
превышает $1 млрд.

Следует отметить, что освоение но-
вых широт сбыта продукции требует ко-
лоссальных усилий. Предпринимателям 
нужно основательно изучить вопрос. Как 
показывает опыт, отдельной компании не-
обходимо от 6 месяцев до года подготовки. 
Поэтому торговые миссии как инструмент 
продвижения экспорта являются одним из 
самых эффективных способов помощи ка-
захстанским производителям при выходе 
на внешние рынки.

В целом, в успешной реализации экс-
портной политики компании первым эта-
пом является налаживание каналов сбы-
та продукции. Затем предприятие ищет 
возможность сократить транспортные 
расходы, создавая производство на месте 
сбыта. И завершающим этапом становит-
ся поиск новых приграничных рынков. 
Вместе с тем последний этап – начало но-
вого цикла. Данному сценарию и следует 
Казахстан.

Компании, принявшие участие в тор-
говой миссии, представляют успешный 
пример реализации экспортной полити-
ки. Так, к примеру, Шалкар Нуртлеуов, 
директор компании Hyundai Auto Truck & 
Bus, отмечает, что экспорт составляет поч-
ти 50% выпускаемой заводом продукции. 
Тем не менее основную прибыль пред-
приятие получает за счет продаж машин 

на внутреннем рынке. «Маржинальность 
по экспортным машинам небольшая и это 
скорее хорошая возможность загрузить 
наши производственные мощности и обе-
спечить работой как можно больше наших 
граждан», – говорит г-н Нуртлеуов.

В зерновом секторе доля экспорта 
группы компаний Диканшы из Северо-
Казахстанской области составляет от 50% 
до 70%. Большая разница объясняется ди-
намичностью конъюнктуры внутренне-
го рынка, что влечет за собой изменение 
спроса на внешних рынках. Сельское хо-
зяйство имеет свои сезонные тенденции, 
что также может влиять на итоговые ре-
зультаты компании, отмечает Дмитрий 

Пампур, генеральный директор фирмы. 
В связи с этим трудно с уверенностью 
прогнозировать рыночный спрос. Делать 
запасы, исходя из объемов продаж и це-
новой динамики – не всегда оправдывает 
ожидания. Как показывает опыт, рынок 
стремительно меняется в ту или иную сто-
рону и подобная «предусмотрительность» 
может повлечь за собой катастрофические 
последствия.

Вместе с тем доходность экспортной 
деятельности костанайской кондитерской 
фабрики «Баян Сулу» приносит предпри-
ятию от 40% до 45% прибыли, сообщил 
Евгений Конрат, директор компании по 
маркетингу и продажам.

В 2013 году по отношению к 2012 году 
экспортные продажи выросли на 30% и 
составляют к общему объему реализации 
31% в натуральном выражении и около 
40% в денежном.

Экспортный потенциал в ТС
Вступление Казахстана в ТС дало доступ 
всем трем опрошенным компаниям к но-
вым рынкам. Но если машиностроители и 
кондитеры отмечают для себя больше по-
ложительных моментов, нежели отрица-
тельных, энтузиазм зерновиков несколько 
сдержан. 

Так, Hyundai Auto Truck & Bus стал пер-
вым экспортером автомобилей в Казахста-
не.  А компания «Баян Сулу» пересмотрела 
свою экспортную политику.

Если рассматривать вопрос глобально, 
Таможенный союз укрепляет националь-
ные экономики трех стран, отмечает Дми-
трий Пампур. Тем не менее на локальном 
уровне, особенно в приграничных с Рос-
сией зонах, казахстанские переработчики 

и производители продуктов питания уже 
прочувствовали усиливающуюся конку-
ренцию с российскими коллегами. «На-
селение Казахстана меньше чем в России, 
наши национальные производители из-
начально имели меньшие рынки сбыта 
и соответственно торговые обороты по 
сравнению с более крупными россий-
скими производителями», – поясняет 
предприниматель. Поэтому конкуриро-
вать с большим соседом отечественным 
компаниям тяжелее. И если крупные ка-
захстанские операторы способны выдер-
жать давление, то не все мелкие сумеют 
остаться на плаву. По этой причине для 
здоровой конкуренции желательно изна-

чально иметь равные условия с коллегами 
по ТС. Например, следует провести уни-
формизацию требований для сертифика-
ции продукции. На данный момент они 
более жесткие в Казахстане, что дает воз-
можность российским производителям 
создавать конкуренцию казахстанской 
продукции на наших же рынках. Сегодня 
наблюдаются перекосы, различия в требо-
ваниях к производителям в ТС, что может 
создавать преимущества некоторых стран 
перед другими участниками союза. На-
пример, в приграничных с Россией зонах 
происходит вывоз зерна российскими по-
средническими компаниями автомобиль-
ным транспортом в сторону РФ. Пользуясь 
отсутствием таможенных границ, не со-
блюдается официальное оформление то-
вара и уплата НДС, зерно приходуется как 
российское. Это нарушает ценовой баланс 
в приграничных зонах, обедняет бюджеты 
наших стран, нарушает процессы здоро-
вой конкуренции.

Экспортный потенциал в ВТО
Кто-то из бизнесменов использует всту-
пление в ВТО как новую возможность, а 
кто-то как препятствие к развитию. Казах-
станский бизнес должен быть готов ко все-
му и особенно к экономической экспансии 
со стороны других индустриально разви-
тых стран-членов международной органи-
зации, и тогда без поддержки государства 
бизнесу не выжить, считает г-н Нуртлеуов. 
Кроме того, необходимо перенять опыт 
таких стран как Корея, Япония и Китай. 
«ТС является своего рода тренировочной 
«игрой» для нас перед вступлением в ВТО, 
и, надеюсь, на большом «поле» мы не ста-
нем снова сырьевым донором», – отмечает 
предприниматель.

В то же время Евгений Конрат не думает, 
что вступление РК в ВТО повлечет за собой 
значительные изменения в структуре и 
географии экспортных продаж. Для этого, 
по его мнению, необходим ряд комплекс-
ных мер по поддержке отечественных про-
изводителей и продвижению казахстан-
ских товаров на внешние рынки. «Однако 
при любых обстоятельствах мы будем рас-
ширять и наращивать экспортный потен-
циал. Ведь качественный продукт всегда 
будет завоевывать сердца потребителей, 
в каких странах бы они ни находились», – 
говорит спикер.

В свою очередь Дмитрий Пампур на-
деется, что с вступлением в ВТО в стра-
не ускорятся процессы выравнивания 
в законодательной базе и требованиях 
к производителям и всем участникам 
торгово-экономических отношений. Это 
позволит создать равные условия конку-
ренции как между участниками ТС, так и 
между странами-членами ВТО, что в даль-
нейшем будет способствовать расшире-
нию географии экспортных направлений 
компаниями Казахстана.

Торговая миссия в Грузию 
принесла Казахстану $3,5 млн
Страна успешно расширяет географию и структуру экспорта
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В ДВУХ ГОРОДАХ РК 
БЛАГОУСТРАИВАЮТ 
НАБЕРЕЖНЫЕ

Новые зоны отдыха в Шымкенте и Актау 

будут открыты в ноябре. В Шымкенте благо-

устройство русла реки Бадам началось 15 мая 

2013 года. Строители заверяют, что работы бу-

дут завершены до 30 ноября текущего года. Об 

этом говорится в сообщении, размещенном на 

сайте акимата города. Протяженность реки 

Бадам в городской черте составляет порядка 9 

километров. В этом году запланировано обла-

городить около 3 километров. Для реализации 

этого проекта из областного бюджета выделе-

но почти 2 млрд тенге, из которых на сегод-

няшний день освоено порядка 1 млрд 300 млн 

тенге. В настоящее время на объекте занято 

85 единиц техники и трудятся 380 человек. 

Строители скорректировали русло реки, убра-

ли и демонтировали старые бетонные плиты, 

выровняли берега двумя парапетами, уста-

новили пандусы. Также продолжается строи-

тельство трех железобетонных перепадно-

водносливных конструкций, сооружение 

одной из них уже закончено. В ближайшее вре-

мя должны быть смонтированы два моста из 

металлоконструкций, проведена реставрация 

главного автомобильного моста, установлено 

несколько архитектурных композиций в наци-

ональном стиле. Продолжается строительство 

набережной и в Актау. Уже выполнено свы-

ше 50% работ от запланированного объема. 

Среди прочего, продолжается строительство 

велосипедной дорожки. По информации под-

рядчика, все работы планируется завершить 

к ноябрю текущего года. На благоустройство 

набережной из бюджета было выделено свы-

ше 550 млн тенге. Новая зона отдыха распола-

гается на территории в 500 метров в длину и 

от 20 до 80 метров в ширину. Как только завер-

шатся строительные работы, коммунальщики 

приступят к благоустройству. Здесь установят 

энергосберегающие фонари, лавочки, детские 

комплексы. (kapital.kz)

«ЖАУЖ�РЕК МЫ� 
БАЛА» ВЫХОДЯТ 
НА АМЕРИКАНСКИЕ 
ЭКРАНЫ

Самый успешный казахстанский фильм 

«Жауж<рек Мы> Бала» режиссера Акана Са-

таева и производства АО «Казахфильм» им. 

Шакена Айманова вышел в Северной Америке 

на ведущих платформах цифрового вещания 

Video on Demand (VOD – видео по запросу). 

Технология VOD – цифровой интерактивный 

кинотеатр, который обеспечивает трансля-

цию фильмов высокого качества в индивиду-

альном порядке по сети интернет, благодаря 

услугам специальных контент-провайдеров, 

а также по кабельному или спутниковому ТВ. 

В США и Европе данный вид сервиса широко 

распространен, и по мере развития цифровых 

технологий набирает популярность во всем 

остальном мире. Только в Северной Америке 

насчитывается более 100 млн семей, исполь-

зующих сервис «видео по запросу». «Это круп-

нейший релиз «Казахфильма» на территории 

Северной Америки, в прогрессивной системе 

VOD, где нас представляют ведущие провай-

деры, такие как Amazon, Google Play / YouTube, 

iTunes, PlayStation, Rovi, VUDU, Charter, Verizon, 

AT&T и др. Более 50 млн абонентов», – говорит 

директор по развитию киностудии «Казах-

фильм» Ильяс Ахмет. Историческая лента 

вышла на экраны кинотеатров Казахстана в 

мае 2012 года и собрала рекордные кассовые 

сборы. Сразу после премьеры фильма на Канн-

ском кинорынке мировые права на прокат  

«Жауж<рек Мы> Бала» приобрела канадская 

компания «108 Media». «Мы представляем 

фильм для мировой аудитории, а релиз в США 

– это, конечно, долгожданный и волнительный 

момент. «Жауж<рек Мы> Бала» – прекрасный 

фильм, благодаря которому мир больше узна-

ет о Казахстане», – отмечает исполнительный 

директор «108 Media» Аби Растоджи. В отдель-

ности, помимо дальнейшего релиза на DVD и 

телеканалах, важно отметить, что лента поя-

вится и в библиотеке американского онлайн-

гиганта NetFlix, который представляет тысячи 

фильмов и сериалов таких правообладателей, 

как Disney, Warner, DreamWorks и другие. В на-

стоящее время, помимо США, подтверждены 

и другие регионы дистрибуции фильма: Фран-

ция, Германия, Великобритания, Япония, Ко-

рея, Австралия. Выпуск фильма ожидается и в 

Бразилии, Мексике, странах Бенилюкса, Тур-

ции и России. (kapital.kz)

Ольга Веселова (Алматы – Вена – Алматы)

Ч
тобы покупать предметы искусства, 
необязательно быть очень состоя-
тельным человеком. Искусство до-

ступно. Под таким девизом прошла одна из 
самых молодых арт-ярмарок старого света 
– ViennaFair-2013. На ней было представле-
но более 120 галерей со всего мира и ее по-
сетило около 2,5 тыс. коллекционеров.

Основное отличие ярмарки от других 
аналогов этого мероприятия в ее фокусе 
на Восточную Европу. Вот уже два года под-
ряд выставка проходит с русским следом, 
ведь российский бизнесмен, председатель 
совета директоров RDI Group Дмитрий Ак-
сенов является владельцем 70% ViennaFair. 
До прихода г-на Аксенова выставка носила 
больше локальный характер, в настоящий 
же момент она активно развивается. В те-
чение всего года организаторы ярмарки 
во главе с арт-директорами Кристиной 
Штейнбрехер и Витой Заман устраивали 
гала-ужины для потенциальных покупате-
лей. Кроме этого, непосредственно во вре-
мя мероприятия для всех высоких гостей 
проходила дополнительная программа по 
посещению важных музеев и галерей Вены, 
а также состоялся форум 20 four 7, ориенти-
рованный на будущих коллекционеров.

Казахстан тоже присутствовал в этом 
году на данном престижном международ-
ном мероприятии. IADA (Международная 
ассоциация развития искусства) участво-
вала в проекте DIYALOG: New Energies, 
который помимо арт-директоров ярмарки 
курировала и эксперт из Алматы Гайша 
Маданова. В целом этот проект стал воз-
можен благодаря финансовой поддержке 
австрийской энергетической компании 
OMV. Как подчеркнула представительни-
ца OMV Танила Хауэр, поддерживая подоб-
ные проекты, компания тем самым отдает 
дань странам, энергетическими ресурса-
ми которых пользуется Австрия. 

Казахстанский проект этого года носит 
название Ahh...Youth! (Ах... Молодость!) и 
представляет собой свежий взгляд на ка-
захстанскую действительность молодых 
художниц: Ады Ю, Гульнур Мукажановой 
и Бахыт Бубикановой.

Участие наших художников весьма по-
зитивно отражается не только на развитии 
отечественного искусства, но и на страно-
вом пиаре в целом. Простые обыватели из 
других стран не по бизнесу или политике 
знакомятся с нашей страной, а в большей 
степени через искусство и спорт. 

Искусство имеет прямую связь с чело-
веком. Оно взывает к человеческим эмо-
циям. «Очень часто, познакомившись на 
международных мероприятиях с казах-
станским искусством, публика начинает 
им интересоваться. Иностранцы хотят 
больше узнать о нашей культуре, посетить 
нашу страну. Многих интересует, поддер-
живается ли искусство в нашей стране го-
сударством, на каком уровне развития мы 
находимся, какие музеи в нашей стране 
существуют», – заметила Индира Дуйсе-
баева, сооснователь IADA.

Несмотря на участие казахстанских 
художников, коллекционеры из нашей 
страны не спешат вкладывать деньги в ис-
кусство. Так, по данным Кристины Штейн-
брехер, в этом году ярмарку посетил толь-
ко один представитель отечественного 
бизнеса (представитель Astana Group). В 
целом коллекционирование в Казахстане 
находится в крайне зачаточном состоянии, 

что сильно тормозит развитие искусства в 
стране. Ведь коллекционирование – это 
база для развития художников, основная 
составляющая арт-рынка. Если для нашей 
страны что-то и покупают, к примеру, для 
Esentai Mall и Mega-2, то это работы зару-
бежных художников.

«Очень важно поддерживать авторов, 
покупая их работы. Ведь продажа соб-
ственных произведений для художника 
– это единственный источник средств к 
существованию для них», – считает Дина 
Байтасова, президент IADA.

Для развития коллекционирования в 
нашей стране, по мнению г-жи Байтасовой, 
нужно проводить на постоянной основе 
выставки, экспозиции. Необходимо разви-
вать аудиторию. «У нас нет «насмотренно-
сти» у людей, но это все нарабатывается. 
Нам следует популяризировать современ-
ное искусство», – уточняет эксперт.

С этим согласна и Индира Дуйсебаева: 
«У нас проходят разные выставки, но пока 
они носят единичный характер. Хотя они 
должны быть на постоянной основе. И 
нужно показывать разное искусство, что-

бы люди стали больше в нем разбирать-
ся». 

Как подчеркивают эксперты, после 
того как человек удовлетворил все свои 
материальные потребности, у него возни-
кает желание приобрести что-нибудь для 
души, что-то уникальное и неповторимое, 
что находит отклик в нем самом. 

В то же время, как полагает Игорь 
Слудский, руководитель общественного 
объединения «Евразийский культурный 
альянс», в Казахстане нет рынка потребле-
ния искусства в целом. Можно не являть-
ся коллекционером, а просто обставлять 
свою квартиру. 

«На Западе именно средний класс дает 
основной оборот арт-рынка, а не коллек-
ционеры. Коллекционеры – это разовые 
продажи, они не развивают рынок. Ведь 
они гоняются за именами, тогда как обыч-
ные покупатели выбирают молодых и не-
раскрученных авторов, которым и нужна 
поддержка», – рассуждает г-н Слудский.

Кроме этого, эксперт подмечает, что у 
казахстанцев нет привычки приглашать 
гостей для демонстрации своего жилища. 
«Наша задача создать тренд, чтобы иметь 
у себя дома какой-либо предмет современ-
ного искусства было модно. Чтобы челове-
ка причисляли к определенному избран-
ному кругу по тому, что он приобретает 
картину или скульптуру», – говорит он.

Между тем отдельных смельчаков, 
решившихся на покупку оригинально-
го произведения искусства для своего 
дома, в нашей стране все же можно най-
ти. К примеру, алматинский маркетолог 
Георгий Копилашвили недавно, обставляя 
свою новую квартиру, приобрел карти-
ну Алпамыса Батырова «Нефть и вода» за 
100 тыс. тенге. Комментируя свой выбор, 
он отмечает, что руководствовался сра-
зу несколькими побуждениями. «У себя 
в доме мне бы хотелось иметь не баналь-
ную репродукцию из IKEA, а уникальный 
культурный продукт. Также своим приоб-
ретением я хоть немного, но помогаю раз-
витию казахстанского искусства. И в этом 
проявляется моя гражданская позиция», – 
поясняет г-н Копилашвили. Кроме того, по 
признанию спикера, предмет искусства – 
это неплохое вложение денежных средств. 
«Я не знаю, как это сработает. Со временем 
увидим», – заключил он.

Престиж ценой в 200 евро
Приобретать предметы искусства в Казахстане должно стать модным

Кристина Штейнбрехер, 
один из арт-директоров 
ViennaFair-2013

– Что для вас современное искус-
ство?

– Для меня современное искусство 
– это современная история. То, что мы 
передаем будущим поколениям.

Современное искусство способно 
объединить многих людей из разных 
слоев общества, разных национально-
стей, разных взглядов. К примеру, как 
футбол. 

– Что вы знаете о современном 
казахстанском искусстве?

– Есть уже определенная волна ху-
дожников из Казахстана 90-х годов, 
но они не укрепились на родине, так 
как в стране нет институции, которая 
бы их удерживала. К сожалению, пока 
казахстанским художникам легче вы-
ставляться за рубежом, чем на терри-
тории РК. 

Однако это все единицы. Хотелось 
бы, чтобы внутри страны художники 
находили больше поддержки. 

Стенд, представленный Казахста-
ном на ViennaFair, очень достойный, 
сделанный на мировом уровне. Казах-
стану есть что показать, только над 
этим надо работать. Современное ка-
захстанское искусство надо правиль-
но подавать.

– Расскажите немного о геогра-
фии ViennaFair.

– Ярмарка была создана 9 лет на-
зад, для того чтобы показывать ис-
кусство из Восточной Европы. С тех 
пор это и происходит. В этом году в яр-
марке участвует 127 галерей и 51 – из 
Восточной Европы. Также в этом году 
к нам присоединился и Каспийский 
регион. 

– Что значит для галерей участие 
в ViennaFair?

– Это хорошая возможность не 
только продать какие-то работы, но 
и приобрести контакты на весь год, 
ведь именно к долгосрочному сотруд-
ничеству все стремятся.

Также они знакомятся с куратора-
ми, представителями музеев, чтобы в 
дальнейшем организовывать совмест-
ные выставки. 

– На открытии ярмарки Vienna-
Fair вы говорили о том, что покупа-
тельская аудитория меняется. Те-
перь акцент с очень богатых людей 
мира сместился на средний класс. 
Искусство становится доступнее?

– Безусловно, так. Мне кажется, 
что очень часто люди тратят деньги 
на покупку штампованных принтов, 
картин, ваз и других предметов де-
кора, когда на самом деле за эти же 
деньги они могли бы приобрести ра-
боту какого-нибудь молодого худож-
ника. 

– А какова стоимость работ на Vi-
ennaFair?

– На ярмарке можно найти уни-
кальные работы современных авторов 
от 200 евро до 1 млн 600 тыс. евро.
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// ИНДИКАТОРЫ

П
осле вчерашнего преимуществен-
ного роста азиатских фондовых 
площадок сегодня ситуация не-

сколько иная, шанхайский индекс SSE 
существенно расширил свое снижение, 
и в минус также ушел гонконгский Hang 
Seng, в то время как японские, корейские 
и австралийские рынки торгуются с сим-
волическим повышением. Поддерживает 
их лишь сегодняшний рост фьючерса на 
американский индекс S&P500, после того 
как вчера сам индекс значительно отка-
тился вниз.

Банковский сектор сегодня на всех 
площадках торгуется хуже рынка, после 
вчерашнего преимущественного роста, в 
частности в Токио Mitsubishi UFJ Financial 
Group снижается на 0,4%, Industrial and 
Commercial Bank of China в Гонконге теряет 
0,7%, а Australia and New Zealand Banking 
Group в Сиднее колеблется около нуля, на-
чав день с серьезного снижения.

В целом же, по большому счету, единой 
динамики на азиатских площадках по 
секторам не наблюдается, торги проходят 
разнонаправлено, и в корпоративном пла-
не можно отметить японскую телекомму-
никационную компанию Softbank, акции 
которой растут на 2% благодаря сообще-
ниям о некоторых капитальных приоб-
ретениях. Так, по сообщениям СМИ, ком-
пания ведет переговоры о покупке доли в 
американском дистрибьюторе мобильных 
телефонов Brightstar, а вчера было достиг-
нуто соглашение о приобретении 51% в 
капитале финского производителя мо-
бильных приложений Supercell.

По мере приближения пятницы внима-
ние игроков будет все больше обращено 
на Китай, где выходит важная статистика 
по ВВП и промышленному производству, 
и, учитывая снижение китайского рынка 
с самого начала недели, игроки готовы к 
выходу негативных данных, хотя ожида-
ния аналитиков вполне позитивны.

Индекс S&P500: «быкам» 
пришлось остановиться
По итогам предыдущей сессии индекс 
S&P500 понизился на 0,71%. Котировки 
остановились на уровне 1698,06 пунктов.

После трех сессий роста вчера мы на-
блюдали за вполне логичными распро-
дажами. В качестве одного из драйверов 
снижения выступили новости о том, что 
агентство Fitch оставило рейтинг США с 
«негативным» прогнозам и рассматривает 
возможность его понижения из-за тупико-
вой ситуации в переговорах между респу-
бликанцами и демократами.

Таким образом, откат начался как раз 
от того уровня сопротивления (1710), о 
котором мы ранее уже говорили. Часовой 
RSI за счет этого вышел из зоны переку-
пленности. Тем не менее пока беспокоить-
ся не стоит, так как все проходит в рамках 
сценария консолидации. До тех пор пока 
котировки находятся выше 1675-1670 пун-
ктов, общий трендовый настрой остается 
«бычьим».

В то же время еще раз отмечу, что в 
случае дальнейшего роста и преодоле-
ния исторических максимумов (1730) 
на дневных таймфреймах осцилляторов 
сформируются сильнейшие сигналы на 
продажу. Уже сейчас в глаза бросаются 
разворотные «медвежьи» дивергенции 
на MACD, а в случае еще одного импуль-
са наверх этот сигнал лишь усилится.
Таким образом, общий взгляд предполага-
ет следующее: потенциал роста ограничен 
(примерно 1750 п.), долгосрочная покуп-
ка актуальна лишь в случае полноценной 
коррекции более 10%. Несмотря на то, что 
тренд смотрит наверх, риски нарваться на 
мощный провал в среднесрочной перспек-
тиве достаточно высокие.

В данный момент фьючерсный кон-
тракт на SP500 торгуется с повышением на 
0,47% около отметки 1700 п. То есть полу-
чается так, что большая часть вчерашнего 
падения уже сейчас отыграна.

Сопротивления: 1710 / 1735 / 1750
Поддержки: 1695 / 1675-1670 / 1645 / 

1635 / 1600

Рынок нефти: у «быков» 
так ничего и не получилось
Цена на ноябрьские фьючерсы нефти мар-
ки Brent понизилась до $109,96 и потеряла 
0,97%. Цена на ноябрьские фьючерсы неф-
ти марки WTI понизилась до $101,21 и по-
теряла 1,17%.

 Цены на нефть по итогам прошедших 
торгов показали отрицательную динами-
ку. Спред в ноябрьских контрактах между 
марками Brent и WTI в данный момент 
составляет $8,8. Разница между сортами 
по-прежнему находится около самого вы-
сокого уровня за последние 4 месяца.

Во вторник окончательно растаяли все 
перспективы начать двигаться в рамках 
восходящей тенденции. Котировки «чер-
ного золота» вновь просели, вернувшись в 
рамки ранее проторгованной зоны консо-
лидации.

Вчера завершился первый раунд пере-
говоров Ирана и «шестерки» международ-
ных посредников. Отмечается, что Иран 
представил абсолютно новый план уре-
гулирования ядерной проблемы. Сегодня 
переговоры продолжатся.

Так как government shutdown затро-
нул и Energy Information Administration 
(EIA), а окончательного компромисса 
между республиканцами и демократами 
по-прежнему не найдено, то публикация 
еженедельных данных по запасам неф-
ти под большим вопросом. Подобного 
не было с 1979 года. Данные от API будут 
опубликованы сегодня, так как были пе-
ренесены на один день в связи с праздно-
ванием Дня Колумба в этот понедельник. 
Прогнозируется рост запасов на 2,2 млн 
барр (Reuters).

Среди негатива также отметим преду-
преждение агентства Fitch, заявившего о 
том, что рейтинг сохраняется с «негатив-
ным» прогнозом и может быть пересмо-
трен в худшую сторону из-за тупиковой 

ситуации в переговорах между республи-
канцами и демократами.

Сегодня с утра фьючерс на нефть марки 
Brent снижаются на 0,02% по отношению к 
уровню закрытия предыдущей сессии.

Рынок США: индекс Empire State 
и отчет Citigroup подпортили 
оптимизм «быков»
Во вторник, 15 октября, американские ин-
дексы открылись около нуля: DJIA падает 
на 0,35%, S&P 500 просел на 0,31%, Nasdaq 
упал на 0,07% (17:55 мск).

Торги на американском фондовом 
рынке начинаются немного ниже нуля, 
так как инвесторы ожидают новых собы-
тий в Вашингтоне, где республиканцы 
и демократы пытаются предотвратить 
дефолт первой экономики мира. По дан-
ным источников в Конгрессе, нужное 
соглашение может быть принято уже 
сегодня, однако учитывая непредсказуе-
мость дебатов, особо надеяться на это не 
стоит.

Тем временем кое-какие внутренние 
факторы до начала торгов подпортили на-
строй трейдеров. Индекс производствен-
ной активности в производственном сек-
торе ФРБ Нью-Йорка в октябре упал с 6,3 
до 1,52 пунктов, при этом ожидался рост 
до 7 пунктов. Показатель оказался наихуд-
шим за последние 5 месяцев.

Кроме того, довольно слабо отчитался 
крупнейший банк  Citigroup – его прибыль 
на акцию значительно выросла по сравне-
нию с прошлым годом, однако не достигла 
прогнозов. 

И все же американцы явно настроены 
позитивно – это видно даже по долговому 
рынку. Цены на трежерис падают, а доход-
ность 10-летних бумаг растет на 2 базис-
ных пункта и составляет 2,71%.

Корпоративный сектор
Потребительский гигант Johnson & 
Johnson сообщил, что зафиксировал в 
прошлом квартале скорректированную 
чистую прибыль на уровне $1,36 на ак-
цию, что превысило прогнозы аналитиков 
($1,32 на акцию), выручка фирмы также 
опередила прогнозы. На этом фоне бумаги 
J&J растут на 1,21%.

Также свой квартальный отчет пред-
ставил производитель прохладительных 
напитков Coca-Cola, акции которого ра-
стут на 0,3%. Прибыль на акцию компа-
нии совпала с прогнозами, а вот снижение 
выручки на 2,5% до $12,03 млрд разочаро-
вало инвесторов, тем более что эксперты 
ожидали ее на уровне $12,05 млрд.

Логистическая компания FedEx заяви-
ла, что запускает программу выкупа 32 
млн своих акций. На этом фоне котировки 
компании, которая обычно является баро-
метром состояния американской и миро-
вой экономики, растут на 3,4%.

Информация предоставлена директором 
представительства компании БКС в 

Казахстане Мариной Пягай

Азиатские рынки: 
Китай готовится к 
выходу данных по ВВП

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 109.6 -1.13% -0.6% -3% -1%
WTI 101.2 -1.17% -2.2% -6% 11%
Золото 1,282 0.79% -2.8% -3% -23%
Серебро 21.4 0.49% -4.2% -4% -29%
Никель 13,943 0.03% 0.8% 1% -19%
Медь 7,217 -0.21% 0.1% 3% -8%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,532 1.42% 1.8% 6% 4%
РТС 1,495 1.45% 1.6% 7% -2%
S&P 1,698 -0.71% 2.6% 1% 21%
DJIA 15,168 -0.87% 2.6% -1% 17%

NASDAQ 3,794 -0.56% 2.7% 2% 28%

DAX 8,804 0.92% 2.9% 3% 16%

FTSE 6,549 0.64% 2.9% -1% 11%

Hang Seng* 23,258 -0.34% 0.7% 2% 3%

Shanghai* 2,203 -1.35% 1.6% 0% 0%

Nikkei-225* 14,465 0.16% 3.9% 0% 39%

S&P фьюч.* 1,701 0.55% 2.5% 1% 24%

* Данные по состоянию на 08:14 МСК

EUR/USD 1.3563  ▲  0,03% USD/JPY 98,3849 ▲  1,3% USD/CHF 0,9055  ▲    0.44% USD/CNY 6.1032  ▼  0,26% USD/RUR 32,2676 ▼ 0,09%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▼ ▼ ▲
-0.87% -1.13% -1.35% 1.45%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 17 октября 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Аманжол Сагындыков

Глава Нацбанка РК Кайрат 
Келимбетов еще на 
прошлой неделе развеял 

девальвационные ожидания. 
И не верить ему, честно говоря, 
нет никаких оснований

«Еще раз хотел подчеркнуть, что никаких 
оснований для беспокойства нет. Те фун-
даментальные факторы, которые влияют 
на политику по обменному курсу нацио-
нальной валюты, не претерпели измене-
ний», – заявил он, выступая на пленарном 
заседании сената.

Глава Нацбанка заметил, что «на рын-
ке иногда возникают ожидания: когда на-
значили в 2009 году Григория Марченко, 
действительно была проведена девальва-
ция, не будет ли похожих событий в связи 
с моим назначением». «Вы знаете, это каса-
ется и цены на нефть, и ситуации с обмен-
ным курсом российской валюты. То есть 
никаких оснований для беспокойства нет. 
Национальный банк продолжит политику 
по сглаживанию резких скачков обменно-
го курса тенге», – заверил г-н Келимбетов.

2009 и 2013
Напомним, что Нацбанк с 4 февраля ушел 
от поддержания тенге в прежнем неявном 
коридоре «120 тенге за доллар плюс-минус 
2%» и объявил новый обоснованный уро-
вень – 150 тенге за доллар плюс-минус 
3%.

С начала 2008-го по январь 2009 года 
снижение курса тенге к доллару США со-
ставило 1%. В 2008 году официальный 
курс тенге двигался в узком диапазоне 
около уровня 120 тенге за доллар. Это мог-
ло свидетельствовать о нерыночности це-
нообразования казахстанской националь-
ной валюты.

На сегодняшний день, по мнению на-
блюдателей, валютный курс тенге доволь-
но крепко привязан к золотовалютным ре-
зервам и тем более к платежному балансу 
Казахстана.

Исходя из вышесказанного, можно 
сделать вывод, что курс тенге на теку-
щий момент, вероятнее всего, останется 
стабильным. Причем основой стабильно-
сти стал текущий большой спрос на на-
циональную валюту со стороны банков 
и компаний реального сектора (как для 
налоговых, так и операционных нужд), 
тем самым выбивая почву из-под ног у 
спекулянтов, играющих на продолжении 
ослабления тенге.

Вообще, плавная девальвация (за по-
следний год тенге ослаб к доллару не-
многим более 3,5%) уже произошла, но в 
коридоре, обозначенном Нацбанком. И 
это правильно. Слишком дорогая нацио-
нальная валюта (в сравнении с валютами 
прочих развивающихся стран) не будет 
способствовать развитию внутреннего 
производства и повышению конкуренто-
способности экспортеров. Сейчас поли-
тический консенсус направлен скорее на 
стабильность и сокращение дефицитов 
бюджета, нежели на агрессивное разви-
тие. 

Ко всему прочему политика масштаб-
ных интервенций на валютный рынок с 
целью обеспечения стабильности нацио-
нальной валюты проводилась и Григори-
ем Марченко, и Кайратом Келимбетовым.

Цена на нефть и интеграция
В принципе, сейчас нет никаких предпо-
сылок к тому, что цены на нефть станут не-
стабильными.

Так, Международный валютный фонд 
прогнозирует снижение мировых цен на 
нефть в 2013 году до $104,49 за баррель, в 
2014 году – до $101,35.

Кроме того, Министерство экономиче-
ского развития РФ также скорректирова-

ло прогноз среднегодовой цены на нефть 
марки Urals на 2013 год до 106 со 105 дол-
ларов за баррель. 

Еще один прогноз цен на нефть мар-
ки Brent на VIII Евразийском форуме 
KAZENERGY сделал министр нефти и газа 
РК Узакбай Карабалин.

По его мнению, «черное золото» к 
2020 году может вырасти в цене до $120 
за баррель, а к 2030 году – до $150 за бар-
рель. То есть в ближайшее время он не 
видит особых причин для роста цен на 
нефть.

По прогнозам российской компании 
«Лукойл», ни сланцевая нефть, ни замед-
ление темпов роста Китая, ни снижение 
добычи нефти в Ираке резко не скажутся 
на цене нефти.

В связи с этим «Лукойл» прогнозирует 
цены на уровне не менее $100 за баррель 
в среднесрочной перспективе с ростом на 
уровне долларовой инфляции.

Как правило, основным фактором, 
влияющим на цену нефти, является по-
литика Федеральной резервной системы 
США – ослабление доллара автоматически 
ведет к росту цены в долларовом выраже-
нии. Например, в золоте цена нефти за 
последние 20 лет практически не измени-
лась. Вместе с тем существуют и другие не 
менее серьезные аргументы в пользу того, 
что перепроизводство и обвал цен нефти 
не ожидаются. Среди них рост затрат на 
геологоразведку и добычу, балансирую-
щая политика ОПЕК.

Сегодня, когда Казахстан является 
членом Таможенного союза, привязка 
тенге к российскому рублю существен-
но усилилась, что не может не влиять на 
обменный курс. Разница в валютной по-
литике центробанков РФ и РК приводит 
к тому, что когда рубль, к примеру, пада-
ет на 10%, тенге теряет против доллара 
лишь 1%. В итоге тенге к рублю укрепля-
ется. 

И потому создается некий дисбаланс, 
от которого в рамках Таможенного союза 
выигрывают российские экспортеры. Это 
приводит к сокращению экспорта и суще-
ственному увеличению объемов импор-
та в Казахстан внутри интеграционного 
объединения. То есть получается, что 
отечественные производители не только 
не могут получить долю на рынке сосед-
ней страны, но и начинают терять свои 
позиции на внутреннем рынке. Валютную 
политику необходимо сближать, поэтому 
падение курса рубля к доллару должно со-
провождаться хоть не сопоставимым, но 
хотя бы существенным ослаблением курса 
тенге к доллару.

Но это уж точно не девальвация.

Глава Нацбанка: 
«Девальвации 
нет и не будет»
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УЛИЦА В ЧЕСТЬ 
ФЕРГЮСОНА

В Манчестере в честь бывшего глав-

ного тренера футбольного клуба «Ман-

честер Юнайтед» сэра Алекса Фергю-

сона назвали улицу. В торжественном 

открытии дорожного знака с новым 

названием улицы принял участие сам 

тренер. Об этом сообщает официаль-

ный сайт «МЮ». Раньше улица возле 

стадиона «Олд Траффорд», на котором 

играют футболисты «Манчестер Юнай-

тед», называлась Уотерс Рич. Теперь она 

называется дорогой имени сэра Алекса 

Фергюсона. С другой стороны от улицы 

Фергюсона к стадиону можно подъе-

хать по дороге имени сэра Мэтта Басби, 

названной в честь другого выдающе-

гося тренера «МЮ», который в 1968 

году привел клуб к его первой победе в 

Кубке чемпионов. 71-летний Фергюсон 

является самым успешным тренером 

в истории британского футбола. За 26 

лет работы в «МЮ» он 13 раз выиграл 

премьер-лигу и дважды привел коман-

ду к победе в Лиге чемпионов. По окон-

чании сезона-2012/13 Фергюсон завер-

шил тренерскую карьеру. (lenta.ru)

ВЕРНЕТСЯ 
СПУСТЯ ГОД

Бывший чемпион мира по боксу 

Антонио Тарвер следующий бой прове-

дет 26 ноября. Соперником 44-летнего 

американца будет его соотечествен-

ник Майк Шеппард. об этом сообщает 

ESPN. Поединок Тарвера и Шеппарда 

станет главным событием боксерского 

вечера во Флориде. Для Тарвера бой с 

Шеппардом станет первым после го-

дичной дисквалификации за наруше-

ние антидопингового законодатель-

ства. В июне 2012 года после победного 

поединка с нигерийцем Латифа Кайоде 

допинг-проба американца дала поло-

жительный результат на стероиды. В 

итоге Тарвер был дисквалифицирован, 

оштрафован на $2,5 тыс. (при гонораре 

за бой в $11 млн). Результат поединка 

с Кайоде был аннулирован. Всего на 

ринге Тарвер провел 36 боев, выиграв 

29 (20 – нокаутом). Шесть раз он оказы-

вался в роли проигравшего. 38-летний 

Шеппард выиграл 21 (9 – нокаутом) бой 

из 37. 15 раз американец проигрывал, 

еще один поединок с его участием за-

вершился вничью. (lenta.ru)

НЕ СТАЛО 
БРЮНО МЕТСЮ

В понедельник, 14 октября, во фран-

цузском Дюнкерке умер бывший глав-

ный тренер сборной Сенегала Брюно 

Метсю. Об этом сообщает сайт издания 

L'Equipe. Причиной смерти 59-летнего 

тренера стал рак желудка. Онкологи-

ческое заболевание было диагностиро-

вано у Метсю в октябре 2012 года, когда 

он возглавлял клуб «Аль-Васль» из ОАЭ. 

После этого француз отошел от тре-

нерской работы и уехал в родной Дюн-

керк. Наибольшую известность тренер 

получил во время работы со сборной 

Сенегала. В 2002 году Метсю удалось 

вывести африканскую команду в 1/4 

финала чемпионата мира, что является 

лучшим результатом в истории коман-

ды. В том же году сенегальцы добрались 

до финала Кубка Африки. Метсю рабо-

тал со сборными Гвинеи, ОАЭ и Катара, 

а также клубами из стран Персидского 

залива и Франции. В 2012 году француз 

сменил Диего Марадону во главе «Аль 

Васля». (lenta.ru)

УЗНАВАЕМЫЙ 
ДАВИДС

Бывший футболист сборной Гол-

ландии Эдгар Давидс получил красную 

карточку в матче его «Барнета» в матче 

английской конференции (пятая по 

значимости лига чемпионата страны) 

с «Рексхемом». Давидс был удален с 

поля за драку в конце матча. Об этом 

пишет британское издание The Daily 

Telegraph. Инцидент с участием Давид-

са произошел на последних минутах 

матча при счете 1:0 в пользу «Барнета». 

После удаления Давидса был назначен 

штрафной, с которого «Рексхем» срав-

нял счет. Игра закончилась вничью 

(1:1). 40-летний Давидс стал игроком 

«Барнета» в сезоне-2012/13, когда этот 

клуб еще выступал в Лиге два (четвер-

той по значимости в Англии). В декабре 

2012 года Давидс был назначен на пост 

главного тренера «Барнета». По окон-

чании сезона-2012/13 клуб вылетел 

из Лиги два, однако Давидс сохранил 

свой пост. В 15 матчах сезона-2013/14 

«Барнет» набрал 22 очка. Этот клуб за-

нимает в конференции девятое место. 

Давидс играет за «Барнет» нерегуляр-

но. В сезоне-2013/14 он провел за клуб 

только четыре матча. (lenta.ru)

ЭКЗОТИКА В КХЛ

Екатеринбургский хоккейный клуб 

«Автомобилист» на официальном сай-

те объявил о подписании контракта с 

нападающим Андре Дево. Соглашение 

рассчитано до конца сезона-2013/14. 

Ожидается, что дебют Дево за новую 

команду состоится 21 октября, когда 

«Автомобилист» в Новосибирске сы-

грает с местной «Сибирью». 29-летний 

форвард стал первым уроженцем Ба-

гамских островов в истории как КХЛ, 

так и НХЛ. Дево также обладает граж-

данством Канады. Форвард провел 

31 матч в НХЛ, выступая за «Торонто 

Мейпл Лифс» и «Нью-Йорк Рейнджерс». 

Большую часть карьеры Дево провел в 

клубах Американской хоккейной лиги 

(АХЛ). В 2008 году форвард вместе «Чи-

каго Вулвз» выиграл главный трофей 

АХЛ – Кубок Колдера. Сезон-2012/13 

Дево провел в составе клуба АХЛ «Сан-

Антонио Рэмпэйдж». В 46 играх напа-

дающий забросил семь шайб и отдал 

семь голевых передач. «Автомобилист» 

в текущем первенстве КХЛ набрал 14 

очков после 16 игр. С таким показате-

лем команда занимает предпоследнее, 

13-е, место в таблице Восточной конфе-

ренции. (lenta.ru)

ГАЗЗАЕВ 
ЖАЛУЕТСЯ

Президент владикавказского фут-

больного клуба «Алания» Валерий 

Газзаев в интервью изданию «Спорт-

Экспресс» заявил, что РФС занимается 

уничтожением футбола в Северной Осе-

тии. Таким образом Газзаев отреагиро-

вал на отказ РФС разрешить «Алании» 

сменить юридический статус с государ-

ственного автономного учреждения на 

акционерное общество. Смена статуса 

позволила бы клубу получить финан-

совую помощь со стороны спонсоров, в 

частности, компании «РусГидро». Газ-

заев рассказал, что «Алания» посылала 

запрос в РФС еще в апреле 2013 года, 

однако ответ был получен только сей-

час. «Мы ожидали, что президент РФС 

войдет в наше положение, оперативно 

займется поиском юридических воз-

можностей смены собственника. Вме-

сто этого мы имеем традиционную для 

Николая Толстых бюрократическую 

волокиту, полное безразличие к судьбе 

«Алании», – отметил президент влади-

кавказского клуба. По словам Газзаева, 

РФС должен заниматься популяризаци-

ей футбола в стране, а не уничтожать 

его. «Вместо того чтобы помочь клубу, 

РФС в нарушение своей основной цели 

формально подходит к вопросу, интер-

претирует регламент как догму, тем 

самым убивая футбол в Северной Осе-

тии», – подытожил президент клуба. О 

финансовых трудностях «Алании» ста-

ло известно в начале октября 2013 года. 

Тогда президент рассказал, что команда 

готова сняться с розыгрыша Футболь-

ной национальной лиги (ФНЛ) после 24 

ноября. По словам Газзаева, основной 

спонсор команды – компания «РусГи-

дро» – отказалась от поддержки клуба. 

В «РусГидро» позднее рассказали, что 

снизили помощь «Алании» из-за того, 

что компания вынуждена направлять 

средства на помощь пострадавшим от 

наводнения на Дальнем Востоке. Сей-

час владикавказцы, набравшие 34 очка 

в 17 играх, занимают второе место в 

таблице ФНЛ, отставая на два балла от 

лидера первенства – саранской «Мордо-

вии». Сезон-2012/13 «Алания» провела 

в премьер-лиге, заняв в итоге послед-

нюю позицию. (lenta.ru)

БЬОРНДАЛЕН ПОД 
«КОЛПАКОМ»

Шестикратный олимпийский чем-

пион по биатлону Уле Эйнар Бьорнда-

лен получил предупреждение от Анти-

допинговой ассоциации Норвегии за 

нарушение правила об уведомлении 

о местонахождении. Об этом пишет 

норвежское издание VG. Бьорндален 

сказал, что он забыл сообщить в анти-

допинговую службу, что отправляется 

на сбор в Осло. Когда к нему домой (би-

атлонист живет в Австрии) пришли ин-

спекторы, собиравшиеся взять у спор-

тсмена допинг-пробу, Бьорндалена они 

не обнаружили. Между тем по прави-

лам спортсмены обязаны сообщать бор-

цам с допингом о своем местонахожде-

нии (для того, чтобы инспекторы могли 

неожиданно проводить допинг-тесты). 

Бьорндален подчеркнул, что, хотя в 

целом он одобряет систему, при кото-

рой спортсмены обязаны регулярно со-

общать, где они находятся, эта система 

имеет «некоторые недостатки». По сло-

вам Бьорндалена, человеку, который 

может случайно забыть передать све-

дения антидопинговой службе, грозит 

слишком суровое наказание. 39-летний 

Бьорндален за свою карьеру выиграл на 

Олимпиадах шесть золотых, четыре се-

ребряные и одну бронзовую медали. На 

чемпионатах мира норвежец выигры-

вал «золото» 19 раз. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

С
толичный «Барыс» закончил 
домашнюю мини-серию, со-
стоявшую из четырех мат-

чей. Все эти встречи получились 
разными. К сожалению, максимум 
выжать в данных поединках астан-
чанам удалось только в противо-
борстве с «Торпедо». А вот в играх 
против «Витязя» и «Динамо» побе-
ды добывались посредством булли-
тов. Но менее ценными их назвать 
нельзя. Хотя бы исходя из того, что 
«Барыс» выгрызал в этих матчах 
ничьи буквально за секунды до 
окончания основного времени, пе-
реводя игру в овертайм. К примеру, 
во встрече с «Динамо» – между про-
чим победителем Кубка Гагарина 
прошлого сезона, «Барыс» за полто-
ры минуты до финальной сирены 
вовсе уступал со счетом 1:3. Но как 
отмечалось ранее, все закончилось 
благополучно. А вот третий поеди-
нок серии, сыгранный в субботу 

против «Ак Барса», стал кошмаром 
как для игроков «Барыса», так и для 
поклонников клуба. 

Эта встреча оказалась прои-
гранной по всем статьям. Гости в 
каждом из периодов отмечались 
результативными атаками. В пер-
вой двадцатиминутке, под самый 
занавес отличился Янне Песонен. 

Во втором периоде хоккеисты из 
столицы Татарстана забросили еще 
2 шайбы. Результативными броска-
ми отметились Михаил Варнаков 
(23-я минута) и Томаш Винцоур 
(37-я минута).

В заключительном периоде «Ак 
Барс» забросил еще две шайбы. На 
47-й минуте героем эпизода стал 
Алексей Терещенко, а спустя 4 ми-
нуты отличился Евгений Медве-
дев. В итоге 0:5, сокрушительное 
поражение астанчан. При этом для 
«Барыса» сыгранный поединок стал 
пока единственным в сезоне, когда 
команда ушла со льда, не забросив 
ни одной шайбы. 

Команда Ари-Пекки Селина по-
сле этого разгрома была преиспол-
нена решимости реабилитировать-
ся перед своими поклонниками. И 
такая возможность представилась 
в понедельник вечером в игре про-
тив «Торпедо». Исправляться «Ба-
рыс» начал еще в первом периоде. 
На 18-й минуте Брэндону Боченски 
удался точный бросок, который вы-
вел команду вперед. 

Во втором периоде Федор Поли-
щук удвоил преимущество хозяев 
льда. Шла 24-я минута. Однако 
игрок «Торпедо» Юусо Хиетанен 
спустя 46 секунд после взятия во-
рот Полищуком сократил разрыв в 
счете.

Развязка во встрече наступила в 
заключительном периоде. На 42-й 
минуте Артемий Лакиза вновь до-
вел преимущество «Барыса» до двух 
шайб. Нижегородцы тем временем 
сопротивлялись изо всех сил. И на 
45-й минуте Ярко Имммонен вновь 
сократил дефицит шайб. Однако 

окончательная точка в поединке 
была поставлена «Барысом». На 
59-й минуте Дастино Бойд послал 
шайбу в пустые ворота и снял все 
вопросы о победителе – 4:2. В чет-
верг «Барыс» встретится на выезде 
с новокузнецким «Металлургом». 

По состоянию на вечер поне-
дельника «Барыс» располагался на 
четвертом месте – 34 очка после 
пятнадцати матчей. А лидировало 
московское «Динамо», которое в 
понедельник вечером одолело на 
выезде «Югру» со счетом 4:1. У мо-
сквичей в активе 38 очков после во-
семнадцати игр. 

На втором месте шел СКА – 
36 очков по итогам семнадцати 
встреч. Питерский клуб в среду 
встречался на выезде с «Тракто-
ром». На третьей позиции нахо-
дился «Ак Барс», который после 
семнадцати встреч набрал 35 оч-
ков. В понедельник команда из 
Казани в овертайме одолела на вы-
езде «Автомобилист» – 3:2.

«Барыс» прочно обосновался 
в группе лидеров

Г
ран-при Японии, пятнадца-
тый этап чемпионата мира, не 
подарил нам неожиданностей 

в плане результата первой тройки, 
однако в определенный момент за-
ставил понервничать Себастьяна 
Феттеля – несмотря на некоторые 
проблемы, немец одержал трудо-
вую победу, только увеличив отрыв 
от своих преследователей. 

Уже со старта Гран-при Япо-
нии стал оправдывать свое зва-
ние одного из самых интересных 
этапов чемпионата мира – хотя, 
на самом деле, это началось еще в 
квалификации, когда Марк Уэббер 
впервые в сезоне опередил своего 
напарника и главного претендента 
на титул чемпиона мира Себастья-
на Феттеля. Но вот старт ожиданий 
болельщиков не оправдал – говоря 
откровенно, все ждали, что австра-
лийский пилот по старой традиции 
провалит старт, пропустит вперед 
Себастьяна, а немец легко и непри-
нужденно уедет от всего пелетона.

Но не тут то было! Марк, конеч-
но, старт провалил, однако Феттель 
тоже к первому повороту рванул не 
идеально, и в итоге оба уступили 
позиции стартовавшему четвертым 
Роману Грожану. Грожан же парал-
лельно прошел еще и Хэмилтона, 
уходившего в бой с одной линии с 
ним, но с чистой стороны – стоит 
отметить, что Льюис стартовал в 
том числе и лучше Феттеля, так что 
старт Грожана можно назвать про-
сто феноменальным. 

А вот позади Романа случилось 
то, что могло окончательно отсро-
чить коронацию Себастьяна – Хэ-
милтон, оказавшийся впереди не-
мецкого чемпиона мира, получил 
достаточно глупый тычок от Фетте-
ля в заднее правое колесо. Однако 
Эдриан Ньюи, очевидно, свои ма-
шины строит с железобетонными 
передними спойлерами – колесо 
Хэмилтона оказалось пробито, а 
вот носовой обтекатель практиче-
ски в этом столкновении не постра-
дал, а то и стал лучше, как показала 
дальнейшая гонка.

Однако самое серьезное проис-
шествие первого круга выдали те, 
от кого уж точно не особо и ожи-
дали – Гидо ван дер Гарде и Жюль 
Бьянки в борьбе за одну из послед-
них позиций устроили неразбе-
риху, закончившуюся двумя раз-
битыми машинами. Обошлось без 
пейс-кара, однако желтые флаги 
мигом отправили в боксы другого 
«малыша» – Шарля Пика, получив-
шего необычное наказание от стю-
ардов в виде проезда по пит-лейн 
по ходу первых пяти кругов дис-
танции, оставив тем самым вче-
рашнего «поулмена» третьей лиги 
«Формулы-1» Макса Чилтона в гор-
дом одиночестве на трассе. 

Провалил старт Кими Райкко-
нен, вместо традиционно отыгран-
ных позиций финн потерял пару 
мест и откатился за пределы первой 
десятки, в то время как из глубины 
отличный прорыв на девятое место 
совершил Эстебан Гутьеррес. А вот 
для Хэмилтона контакт с Феттелем 
в первом повороте «не прошел да-
ром» – Льюис после визита в боксы 
по причине прокола пожаловался 
на потерю прижимной силы и уже 
вскоре ряды участников Гран-при 
Японии покинул. Однако это было 
только начало неприятностей 
Mercedes…

Важным моментом стал и тот 
факт, что Фернандо Алонсо на пер-
вых кругах оказался позади пар-
тнера по команде – Фелипе Массы, 
однако на сей раз итальянцам при-
шлось обойтись без традиционно-
го для них «Fernando is faster than 
you» – Масса не особо спешил про-
пускать напарника вперед, сделав 
это уже гораздо позже, после пер-
вой волны пит-стопов.

На которой, к слову, Mercedes и 
добили неприятности – Нико Рос-
берга выпустили с «шинного об-
служивания» практически под ко-
леса Чеко Пересу, что не осталось 
без внимания стюардов. В итоге 
проезд по пит-лейн для немца и 
окончательно угробленная гонка 
для «конюшни» из Брэкли... 

Грожан же впереди продолжал 
атаковать на пределе, выжимая из 
болида максимум возможностей 
и заставляя Феттеля все больше и 
больше нервничать – это было за-
метно по тем ошибкам, которые до-
пускал Себастьян в начале гонки. 
После первой волны пит-стопов и 
наказания Росберга первая десят-
ка приобрела вполне осязаемые 

очертания – с Грожаном во главе, 
Феттелем позади Марка Уэббера, 
переведшего свой мотор в пресло-
вутый режим «мульти-21», и Алон-
со впереди Массы. 

Одним из последних в боксах об-
служился Дженсон Баттон, но, судя 
по всему, лучше бы британцу было 
этого не делать – у McLaren в Япо-
нии проявилась старая болячка в 
виде заминок на пит-лейн с правым 
задним колесом, что стоило Джен-
сону нескольких позиций. Повто-
рилась эта ситуация и на пит-стопе 
Серхио Переса – McLaren снова есть 
над чем поработать в плане скоро-
сти обслуживания своих пилотов в 
боксах.

Самое же интересное произо-
шло с плановой второй остановкой 
Себастьяна Феттеля – Грожан во 
второй раз остановился на четыре 
круга позже Уэббера, а Феттелю 
время пит-стопа отложили до по-
следнего – немец обслужился толь-
ко на 38-м круге. Грожан потерял 
позицию относительно Марка, а 
вот Феттель вернулся на трассу по-
зади француза. 

Однако более свежая резина 
из-за затянутой второй остановки 
Феттеля сыграла свою роль – Се-
бастьян взвинтил темп и вскоре 
вышел на второе место, в краси-
вой борьбе опередив французского 
пилота Lotus. Фактически, момен-
тально эта вторая позиция превра-
тилась в первую – Уэббер по одной 
только команде понятной причине 
отправился в боксы для третьего 
пит-стопа.

Робсерг тем временем позади 
доделал свое грязное дело, не по-
лучившееся на пит-лейн – а имен-
но, «добил» Переса, проколов тому 
колесо в борьбе за позиции на гра-

нице очковой зоны. Уэббер же на 
более свежем комплекте резины 
продолжил атаковать, и вскоре до-
гнал Грожана – уже вторая атака 
австралийца увенчалась успехом и 
открыла Red Bull дорогу к победно-
му дублю. 

Грожан к финишу пришел тре-
тьим, проведя отличную гонку, за 
ним финишировал Фернандо Алон-
со, тем самым отсрочив коронацию 
Феттеля – Себастьяну было необхо-
димо, чтобы Фернандо финиширо-
вал девятым или ниже. За Алонсо 
расположился Райкконен, стран-
ным образом сумевший отыграть-
ся за счет в очередной раз грамотно 
выбранной стратегии. 

Отличную гонку провели и пи-
лоты Sauber – Нико Хюлькенберг 
пропустил Кими только на самых 
последних кругах, финишировав 
шестым прямо перед Гутьерресом, 
набравшим первые очки в сезоне. 
Замкнули десятку сильнейших 
многострадальный Нико Росберг, 
Дженсон Баттон и Фелипе Масса. 
Стоит отметить и очередной про-
вал Williams – практически не по-
падавшие по ходу гонки в объек-
тивы телекамер Вальттери Боттас 
и Пастор Мальдонадо замкнули 
протокол, опередив только Пика и 
Чилтона.

Коронация Себастьяна Феттеля 
была отложена до Индии, однако 
с каждым этапом стать чемпио-
ном мира досрочно Феттелю все 
проще и проще – на трассе Буддх 
немцу будет достаточно просто не 
проиграть Алонсо более 15 очков. 
Так что Алонсо только отсрочил не-
избежное...

 
Александр Кожевников

sport.ru

Гран-при Японии. 
Отсроченное неизбежное
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Украинский боксер Владимир 

Кличко допустил возможность прове-

дения повторного боя с россиянином 

Александром Поветкиным. Об этом, 

сообщает «Интерфакс», украинец 10 

октября заявил в интервью телеканалу 

«Интер». По словам Кличко, бой может 

состояться, если и у него, и у Поветки-

на обнаружится «огромное желание» 

вновь встретиться на ринге. Боксер так-

же подчеркнул, что поединок в таком 

случае должен будет состояться в Кие-

ве. Ранее сам Поветкин заявлял, что на-

мерен добиваться боя-реванша с Клич-

ко. В то же время менеджер украинца 

Бернд Бенте исключил возможность 

проведения повторного поединка, от-

метив, что считает его бессмыслен-

ным из-за бесспорного преимущества 

Кличко. Кличко и Поветкин провели 

бой 5 октября, он состоялся в Москве 

в спорткомплексе «Олимпийский». 

Поединок продлился максимально воз-

можные 12 раундов, по итогам которых 

все судьи зафиксировали значительное 

преимущество Кличко. Украинский 

боксер, таким образом, защитил титул 

«суперчемпиона» мира WBA, а также 

чемпионские звания по версиям IBF и 

WBO. Поражение от Кличко стало для 

Поветкина первым в профессиональ-

ной карьере; до этого он одержал побе-

ды в 26 поединках. Украинский боксер 

выиграл свой 61-й бой из проведенных 

64. (lenta.ru)

У «ИНТЕРА» 
НОВЫЙ ВЛАДЕЛЕЦ

Владелец миланского футбольно-

го клуба «Интер» Массимо Моратти 

объявил о продаже команды индоне-

зийскому бизнесмену Эрику Тохиру. Об 

этом сообщает официальный сайт «Ин-

тера». Моратти не стал раскрывать под-

робностей сделки. По сведениям СМИ, 

Тохиру достанется 70% акций милан-

ского клуба. Моратти также является 

президентом «Интера». Останется ли 

он на этой должности, решится после 

заседания совета директоров клуба, 

которое пройдет в ближайшее время. 

Сам Тохир ранее заявил, что не готов 

в одиночку решать судьбу Моратти. 

«Интер» принадлежал Моратти и его 

семье с 1995 года. За это время команда 

пять раз побеждала в чемпионате Ита-

лии, по четыре раза выигрывала кубок 

и суперкубок страны. Также миланцы 

становились победителями Лиги чем-

пионов и клубного чемпионата мира. 

Миланский клуб будет не первым фут-

больным активом Тохира. В 2012 году 

бизнесмен с партнерами приобрел 

клуб Главной лиги футбола (MLS) «Ди 

Си Юнайтед» за $50 млн. Также индоне-

зийцу принадлежат акции клуба НБА 

«Филадельфия Севенти Сиксерс». То-

хир является владельцем двух баскет-

больных команд на родине. К тому же 

он возглавляет Ассоциацию баскетбола 

Индонезии. (lenta.ru)

ПЕРЕКРИЧАЛИ 
ВСЕХ

Болельщики клуба «Канзас-Сити 

Чифс», участвующего в соревнованиях 

по американскому футболу, установи-

ли мировой рекорд громкости фанатов 

на стадионе. Рекорд был установлен во 

время матча Национальной футболь-

ной лиги (НФЛ) с «Окленд Рейдерс», 

который состоялся 13 октября и закон-

чился победой «Канзас-Сити» со сче-

том 24:7.Уровень шума на стадионе до-

стиг 137,5 децибела. Об этом сообщает 

Associated Press.

Предыдущий рекорд (136,6 децибе-

ла) принадлежал болельщикам клуба 

«Сиэтл Сихокс», которые установили 

это достижение во время матча с «Сан-

Франциско Форти Найнерс». Рекорд 

«Канзас-Сити» будет включен в Кни-

гу рекордов Гиннеса. Для сравнения, 

громкость в 140 децибел соответствует 

звуку взлетающего реактивного само-

лета. Футболисты «Окленда» говорили 

после игры, что во время матча не слы-

шали друг друга. В ходе игры игрокам 

«Окленда» 11 раз присуждали штраф, 

в частности, за фальстарты и задержку 

игры, вызванные тем, что у футболи-

стов не получалось общаться друг с дру-

гом из-за шума. Тренер «Канзас-Сити» 

Энди Рейд сказал, что из-за шума от 

болельщиков во время матча у него под 

ногами тряслась земля. В чемпионате 

НФЛ 2013 года «Канзас-Сити» одержал 

шесть побед в шести матчах. В Запад-

ном дивизионе Американской футболь-

ной конференции «Чифс» делит первое 

место с «Денвер Бронкос». (lenta.ru)

ЭМЕНИКЕ 
ПРИЗНАЛИ 
ЛУЧШИМ

Бывший футболист московского 

«Спартака» Эммануэль Эменике при-

знан лучшим игроком недели в мире по 

версии сайта Goal.com. Эменике при-

знали лучшим благодаря его успеш-

ной игре за сборную Нигерии в матче 

с командой Эфиопии. В этой встрече 

Эменике забил два гола, а нигерийцы 

выиграли со счетом 2:1. По ходу матча, 

который состоялся 13 октября, эфиопы 

вели в счете, однако Эменике отличил-

ся на 68-й минуте, а на 90-й минуте 

реализовал пенальти и принес своей 

команде победу. Кроме Эменике, в 

список лучших игроков недели попали 

голландец Робин ван Перси, бельгиец 

Ромелу Лукаку, англичанин Эндрос 

Таунсенд и ирландец Грег Болгер. Эме-

нике играл за «Спартак» с 2011 по 2013 

годы, а затем перешел в турецкий «Фе-

нербахче». За свою карьеру в сборной 

Нигерии форвард провел 18 матчей и 

забил 10 мячей. В 2013 году в составе 

национальной команды он выиграл Ку-

бок Африки, став лучшим бомбардиром 

этого турнира. (lenta.ru)

ЗАЯВЛЕНИЕ 
ЛЬЮИСА

Бывший чемпион мира в тяжелом 

весе британец Леннокс Льюис в интер-

вью английскому изданию The Daily 

Mail рассказал, что во время визита в 

Москву ему предложили гонорар в $50 

млн за бой с одним из братьев Кличко. 

48-летний Льюис находился в Москве в 

качестве гостя на поединке между рос-

сиянином Александром Поветкиным и 

украинцем Владимиром Кличко. Бри-

танец не сказал, кто именно предложил 

ему деньги. Льюис рассказал, что по-

просил удвоить гонорар. Если сумма бу-

дет увеличена до $100 млн, то британец 

готов выйти на ринг весной 2014 года. 

Льюис добавил, что ему по силам повто-

рить достижение американца Джорджа 

Формана, который вернул себе звание 

чемпиона мира в 48 лет. В последний 

раз Льюис выходил на ринг в июне 2003 

года. Тогда в Лос-Анджелесе британец 

победил Виталия Кличко. После боя не-

которое время ходили разговоры о ре-

ванше, но повторный поединок так и не 

состоялся. А в 2004 году Льюис объявил 

о завершении карьеры. The Daily Mail 

отмечает, что российские промоутеры 

хотят организовать бой-реванш между 

Льюисом и Кличко-старшим. Однако 

сам британец заявил, что ему был бы 

более интересен поединок с Владими-

ром Кличко. Если Льюис получит даже 

$50 млн за бой, то этот гонорар станет 

рекордным в истории бокса. Действую-

щий рекорд принадлежит американцу 

Флойду Мейуэзеру, который за поеди-

нок с мексиканцем Саулем Альваресом 

в 2013 году заработал $41,5 млн. За свою 

карьеру Леннокс Льюис провел 44 боя, 

выиграв 41 (32 – нокаутом). Дважды 

британец оказывался в роли проиграв-

шего, а еще один поединок завершился 

вничью. (lenta.ru)

ОВЕЧКИН ПРИНЕС 
ПОБЕДУ

Нападающий клуба «Вашингтон Кэ-

питалс» Александр Овечкин забросил 

победную шайбу в матче регулярного 

чемпионата НХЛ с «Эдмонтон Ойлерс». 

Об этом сообщает официальный сайт 

лиги. Игра прошла в ночь на 15 октя-

бря в Вашингтоне. В середине первого 

периода Бойд Гордон вывел «Эдмон-

тон» вперед, но уже через несколько 

минут Брукс Лайк счет в игре сравнял. 

В середине второй 20-минутки Джоэль 

Уорд с передачи Овечкина во второй раз 

поразил ворота «Ойлерс». А через три 

минуты отличился сам россиянин, ко-

торый, как оказалось, стал автором по-

бедной шайбы. Через 40 секунд после 

Овечкина ворота «Эдмонтона» поразил 

Трой Брауэр. Гости сумели сократить 

разницу в счете в концовке встречи 

– отличился Уилл Эктон. Овечкин за-

бросил шестую шайбу в шести играх. 

Также на счету нападающего три голе-

вых передачи. «Вашингтон» одержал 

вторую победу в сезоне. После шести 

игр «Кэпиталс» набрали четыре очка и 

занимают 12-е место в Восточной кон-

ференции. «Эдмонтон» остался на по-

следней позиции на Западе (три балла 

после шести встреч). Также в ночь на 15 

октября прошли еще две игры чемпио-

ната НХЛ. «Детройт Ред Уингс» победил 

«Бостон Брюинс» (3:2), а «Миннесота 

Уайлд» была сильнее «Баффало Сэйбрс» 

(2:1). Для «Баффало» это поражение ста-

ло седьмым подряд. (lenta.ru)

А
гентство Infront сделало пред-
ложение по покупке медиа-
прав на серию А за 5,49 млрд 

евро за 6 лет. Возможно создание 
нового платного телеканала. Про-
шлый 2012 год подарил футболь-
ной индустрии рекордную теле-
сделку. Английская премьер-лига, 
и без того остававшаяся самой при-
быльной, подписала контракт на 
продажу медиаправ на территории 
Великобритании на три сезона – с 
2013-го по 2016-й. По новому согла-
шению клубы стали зарабатывать 
1,06 млрд фунтов в год. Львиную 
долю дохода обеспечивает Sky, так-
же в сделке участвуют телекомму-
никационная компания BT и феде-
ральный канал BBC. 

В 2013-м переписать рекорд мо-
жет итальянская серия А. Правда, 
пока новая телевизионная сделка 
– лишь предмет для обсуждения, а 
не состоявшийся факт. Но если все 
сложится, итальянский футбол мо-
жет установить новый рекорд ме-
диадоходов. Не мировой, конечно, 
но свой собственный. 

Сейчас телевизионные права по-
делены между Sky Italia и компани-
ей опального Сильвио Берлускони 
Mediaset. Sky транслирует матчи 
серии А на спутниковом ТВ и пла-
тит за это в среднем 561 млн евро 
за сезон. Mediaset осуществляет по-
каз по кабельному телевидению и 
обладает ограниченным пакетом 
матчей и команд. Соответственно 
и сумма сделки меньше почти в 
два раза – 265 млн евро ежегодно. В 

сумме получается порядка 829 млн 
евро за сезон, а это второй резуль-
тат в Европе после премьер-лиги. 
Впрочем, ничего удивительного в 
этом нет, поскольку по части ин-
тереса к национальному чемпио-
нату на внутренней арене Италия 
опережает Испанию, Германию и 
Францию.

Однако несмотря на видимое 
благополучие, недовольство суще-
ствующими параметрами сотруд-
ничества выражали обе стороны. 
Так, представители Sky Italia не-
однократно высказывались против 
того, чтобы делить телеправа с кем-
то еще. Компания готова платить 
значительно больше, но получать 
при этом эксклюзивный контент. 

«Италия – единственная стра-
на, где нет понятия эксклюзивных 
телеправ на футбол. Продается 
не продукт в целом, а право его 
использования на одной из плат-
форм. Результат – девальвация па-
кета прав и недостаточные доходы 
телеоператоров», – заявляет ис-
полнительный директор Sky Italia 
Андреа Заппиа. Поэтому когда в 
сентябре появилась информация, 
что с Mediaset может быть достиг-
нута новая договоренность о раз-
делении прав, ее поспешили опро-
вергнуть.

Между тем на медиапакет, кото-
рый вступит в силу по истечении 
нынешнего, в 2015 году, появился 
новый сильный претендент с пред-
ложением, повышающим стои-
мость нынешнего телеконтракта 

на 10-12%. Агентство Infront готово 
приобрести права на трансляцию 
итальянского чемпионата в сезо-
нах с 2015/16 по 2020/21. За шесть 
лет серии А предлагается 5,49 млрд 
евро, что гарантирует ежегодное 
распределение между 20 участни-
ками чемпионата суммы от 900 
млн евро до 930 млн евро.

При этом роль Infront может 
быть разной. Сценарий первый – 
агентство вновь выступит в роли 
посредника (последний пакет 
прав в 2011 году продавали также 
при его участии), будет повышать 
привлекательность продукта, про-
двигать его на мировом рынке, но 
в самой Италии ситуация не из-
менится, поскольку сублицензию 
будут выкупать те же Sky Italia и 
Mediaset. При этом нужно учесть, 
что ряд клубов серии А уже выска-
зывали недовольство посредни-
ческой ролью Infront и его комис-
сией, предлагая договариваться с 
телекомпаниями напрямую.

Второй, более сложный путь, 
– создание агентством эксклю-
зивного платного канала, транс-
лирующего все матчи серии А. В 
этом случае другим телекомпа-
ниям может быть передано право 
на трансляцию в лучшем случае 
одного-двух матчей тура. Да и то 
вполне вероятно, что это будет го-
сударственный канал Rai, посколь-
ку в итальянском законодательстве 
прописано, что главные игры сезо-
на должны показывать в общедо-
ступном эфире.

Второй сценарий больно ударит 
по нынешним вещателям серии А. 
А у того же Mediaset финансовая 
и репутационная ситуация и так 
неприятная: убытки, арест Бер-
лускони. По оценкам исследова-
тельского агентства GfK Eurisko, в 
случае создания специального ка-
нала серии А Mediaset Premium не-
досчитается 1,4 млн подписчиков, 
а Sky Italia – 2,3 млн. При этом есть 
еще 1,9 млн потенциальных но-
вых подписчиков канала серии А, 
но все равно его запуск – большой 
финансовый риск, который при 
таком раскладе возьмет на себя 
исключительно Infront. Поэтому 
агентство настаивает на гибких 
параметрах продолжительности 
контракта – например, с прод-
лением по обоюдному согласию 
по истечении небольшого срока 
(один-два сезона). 

В любом случае новая сделка 
должна закрепить за серией А ста-
тус самого востребованного на вну-
треннем рынке футбольного чем-
пионата континентальной Европы. 
И клубы в накладе не останутся. 
Возможно, Infront созданием спе-
циального канала поспособствует 
развитию телепродукта, но, ве-
роятно, просто простимулирует 
конкурентов из Sky и Mediaset, не 
желающих терять подписчиков и 
солидную часть дохода, сделать не 
менее интересное предложение.

Михаил Тяпков
championat.ru

Вячеслав Селезнев
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М
олодежная сборная Казах-
стана (U21) в понедельник 
вечером одержала вторую 

победу в отборочном цикле чемпи-
оната Европы 2015 года. На выезде 
оказалась поверженной команда 
Армении. Предшествовало этому 
событию поражение в домашнем 
поединке против сборной Бела-
руси в Алматы. Тот матч прошел в 
четверг. А в пятницу с поста стар-
шего тренера сборной Казахстана 
был уволен Сергей Боровский. От-
ставка белорусского специалиста 
произошла не только из-за пораже-
ния соотечественникам, но и в це-
лом из-за неудовлетворительного 
выступления казахстанской «моло-
дежки» в отборочном цикле. 

Казахстанцы провели шесть 
матчей, в двух из которых одер-
жали победы. Помимо трех очков, 
заработанных в Ереване, в июне 
сборная РК победила белорусов на 
выезде со счетом 1:0.

Поражения случились в домаш-
них поединках с Арменией (0:1) и 
Беларусью (1:2), а также в выезд-
ных встречах с лидерами группы 
– французами (0:5) и командой 
Исландии – 0:2. Причем безголе-
вая серия команды Боровского со-
стояла из 270 минут. После победы 
в Беларуси наша «молодежка» не 
смогла подобрать ключи к воротам 
сборной Армении в Астане, затем 
случились вышеперечисленные 
«сухие» поражения от Франции и 
Исландии. А если присовокупить 
сюда и алматинский поединок с 
Беларусью, когда Бауыржан Ислам-
хан сравнял счет на 32-й минуте, то 
выходят все 300 минут голевой за-
сухи. Между тем место белорусско-
го специалиста занял казахстанец 
Андрей Ферапонтов. К радости ка-
захстанских любителей футбола, 
бывший тренер ФК «Иле-Саулет» 
начал с победы.

Его подопечные на 31-й минуте 
вышли вперед. Отличился Роман 
Муртазаев. В этом эпизоде наша 
сборная отлично провела контра-
таку, в ходе которой Муртазаеву ас-
систировал Абзал Бейсебеков. 

В начале второй половины 
встречи сборная Армении срав-
няла счет. На 48-й минуте Саргис 
Адамян пробил по воротам. Стас 
Покатилов вроде бы отбил мяч, но 
первым на добивании оказался Да-
вид Акопян, который ударом голо-

вой сравнял счет. И все же, победу 
на стадионе имени Вазгена Саргся-
на отпраздновали казахстанцы. На 
72-й минуте Абзал Бейсебеков по-
сле розыгрыша штрафного удачно 
пробил головой – 1:2. В оставшееся 
время футболисты сборной Арме-
нии попытались сравнять счет. Но 
уверенные и безошибочные дей-
ствия Стаса Покатилова не позво-
лили состояться голу. 

Сейчас с шестью очками казах-
станцы занимают третью строчку 
в турнирной таблице. При этом ко-
манда, возглавляемая Сергеем Бо-
ровским, а потом и Андреем Фера-
понтовым, провела шесть встреч. 
Исландцы после пяти матчей име-
ют 12 очков, а французы, сыграв 
четыре поединка, набрали также 
12 баллов и сместили островитян 
с первой строчки. В ночь на втор-
ник обе команды провели очную 
встречу в Рейкьявике. Французы в 
упорном поединке одолели своих 
соперников со счетом 4:3. 

Наконец команда Армении по-
сле четырех матчей имеет в активе 
3 очка. Столько же у команды Бела-
руси, но только после пяти поедин-
ков.

До конца отборочного цикла 
нашим футболистам осталось сы-
грать две встречи. 5 марта будуще-
го года казахстанская «молодежка» 
примет сборную Исландии. А 2 сен-
тября также на своем поле сыграет 
с французами.

Серия А за 5,5 млрд евро

Когда выездная модель 
эффективней домашней
Молодежная сборная Казахстана в рамках отборочного турнира 
Евро-2015 набрала шесть очков
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Голкипер «Кайрата» Давид Лория 

перенес операцию на колено в одной 

из клиник Леверкузена. Знаменитый 

немецкий хирург доктор Пфайфер про-

оперировал казахстанского вратаря, 

получившего травму в матче с «Аста-

ной». Оказалось, что у Лории был по-

врежден мениск. Через неделю вратарь 

вернется в Казахстан и период восста-

новления проведет на родине. Таким 

образом, «Кайрат» вынужден концовку 

сезона завершить без своего основного 

голкипера и одного из лидеров коллек-

тива. (sports.kz)

ШВЕДОВА 
УСТУПИЛА 
В МОСКВЕ

26-летняя теннисистка Ярослава 

Шведова, 77-я ракетка мира, представ-

ляющая нынче Казахстан, не смогла 

выйти во второй круг турнира «Кубок 

Кремля», уступив 27-летней россиянке 

Елене Весниной, которая занимает 25-ю 

позицию в мировом рейтинге. Четвер-

тая личная встреча соперниц заверши-

лась победой Весниной со счетом 6:1, 

6:2. Матч продолжался 1 час 15 минут, 

в течение которых девушки сделали 

по три эйса. Однако ключевым момен-

том поединка стали 13 двойных оши-

бок Ярославы, которая играла очень не-

собранно. На счету Елены две двойных 

ошибки и пять брейков. Шведова взяла 

подачу соперницы лишь однажды. Счет 

личных поединков теперь 4:0 в пользу 

россиянки. Во втором круге Веснина 

встретится с опытной итальянкой Ро-

бертой Винчи, посеянной на москов-

ском турнире второй. (gotennis.ru)

«КАСПИЙ» 
ПОБЕДИЛ В РИГЕ

В субботу «Каспий» одержал пер-

вую победу в Балтийской баскетболь-

ной лиге. В матче с рижскими «Barons 

Kvartals» мангистауский клуб прервал 

серию из трех поражений. «Каспий» хо-

рошо начал игру, закончив первую чет-

верть с преимуществом в шесть очков 

(28:22). Мангистауский клуб мог уйти 

на большой перерыв с двузначным пре-

имуществом, но «Barons Kvartals» со-

кратили отставание до −2. Счет после 

двух четвертей 40:38. В третьей четвер-

ти «Каспий» также показал отличную 

игру, уйдя в отрыв, который позволил 

ему комфортно чувствовать себя в по-

следнем отрезке матче. В итоге манги-

стауский клуб празднует свою первую 

победу в BBL со счетом 89:81 (28:22, 

10:18, 28:18, 23:23). Самым результатив-

ным в «Каспии» стал Максим Воейков, 

у него 24 очка. Вадим Матюкевич сде-

лал дабл-дабл – 17 очков и 11 подборов. 

Дэвид Нейсбит набрал 14 очков и сде-

лал 9 подборов. (bccaspiy.kz)

«КАЙРАТ» 
СТАРТУЕТ ДОМА

Стали известны хозяева элитного 

раунда Кубка УЕФА по футзалу, жере-

бьевка которого состоится 18 ноября 

и начнется в 14:00 по центральноев-

ропейскому времени. Матчи элитного 

раунда Кубка УЕФА по футзалу прой-

дут на площадках алматинского «Кай-

рата», «Литии», «Хрудима» и лиссабон-

ского «Спортинга». В элитном раунде 

12 сильнейших команд основного ра-

унда присоединятся к четверке клубов 

с наивысшими позициями в рейтинге 

УЕФА: «Кайрату», российскому «Дина-

мо», «Барселоне» и «Спортингу». Матчи 

этого этапа пройдут с 19 по 24 ноября. 

В ходе жеребьевки команды, играв-

шие в одной группе основного раунда, 

будут разведены по разным кварте-

там. Не сыграют друг с другом и два 

представителя Казахстана – «Кайрат» 

и «Тулпар». Хозяева мини-турниров 

будут распределены по разным груп-

пам, где займут места в соответствии 

со своими номерами посева. В ре-

шающую стадию пробьется по одной 

лучшей команде каждой из групп, 

а пройдет финальный турнир в конце 

апреля на поле одного из его участни-

ков. Определит его Исполнительный 

комитет УЕФА на встрече 12 декабря 

в Бильбао. (uefa.com)

НИБАЛИ 5-Й 
В РЕЙТИНГЕ UCI

Испанский велогонщик «Катюши» 

Хоаким Родригес стал первым в итого-

вом рейтинге Мирового тура. Капитан 

«Астаны» итальянец Винченцо Нибали 

расположился на пятом месте личного 

итогового рейтинга. В командном заче-

те победу одержал коллектив «Movistar», 

«Астана», как и ее капитан, занимает 

пятое место. В национальном рейтинге 

победила Испания. (sports.kz)

ПЕРЕДЕС 
ОТСТРАНЕН 
ОТ ФУТБОЛА

Полузащитник «Востока» Рамон 

Альфредо Санчез Передес дисквали-

фицирован пожизненно за участие 

в договорных матчах. ФИФА утверди-

ла пожизненные дисквалификации 

14 футболистам сборной Сальвадора, 

в числе которых и вице-капитан усть-

каменогорского клуба. В августе реше-

ние о пожизненной дисквалификации 

вынесла Федерация футбола Сальвадо-

ра, которая заподозрила своих игроков 

в темных делах во встречах с Мексикой 

в рамках Золотого кубка КОНКАКАФ 

в 2011 году и в товарищеском матче 

с США в 2010 году. Оба раза сальвадор-

цы проиграли со счетом 0:5 и 1:2 соот-

ветственно. (sports.kz)

ПЕРВАК 
ОТКРОВЕННИЧАЕТ 

Российская теннисистка Ксения 

Первак, выступавшая ранее под фла-

гом Казахстана прокомментировала 

свое решение вернуть российское 

гражданство в ходе пресс-конференции 

Кубка Кремля. – Во-первых, я никогда 

не рассказывала о том, почему я во-

обще сменила теннисное гражданство. 

И не скажу. Для этого были личные 

причины, обе теннисные федерации, 

российская и казахстанская, здесь со-

вершенно ни при чем. На меня, честно 

говоря, сильно влияло то, что я вы-

ступала под чужим флагом. Я хотела 

домой. К тому же появилось много 

травм. И когда устаканились мои дела, 

я вернулась в Россию. – Когда вы меня-

ли теннисное гражданство на казах-

станское, то были 35-м номером в ми-

ровом рейтинге, а сейчас – 140-й. Чем 

объяснить такое падение в рейтинге?

– Перерывом в выступлениях: я про-

пустила три месяца в прошлом году 

и пять – в этом. – Вы уже получили 

приглашение в сборную России? 

– Я не имею права выступать за Россию, 

потому что играла в этом году в коман-

де Казахстана. (gotennis.ru)

ПОД СЛЕДСТВИЕМ

В Атырау завершается судебный про-

цесс над руководителями волейбольной 

команды «Атырау», обвиняемым в хи-

щении 250 млн тенге.  Государственный 

обвинитель Гаухар Ибрашева попро-

сила суд назначить фигурантам дела 

наказание в 9 лет лишения свободы.

На скамье подсудимых: директор во-

лейбольного клуба Женисбек Мухан-

бетжанов, главный тренер команды 

Александр Запевалов и бухгалтер 

Светлана Харкина. Бывший начальник 

облспортуправления Берик Жанкеев, 

также проходящий по этому делу, на-

ходится в бегах. Все они обвиняются 

в создании организованной преступ-

ной группы, хищениях и служеб-

ном подлоге. По версии следствия, 

в течение четырех лет обвиняемые 

расхищали бюджетные средства, вы-

деляемые на содержание команды.

Однако подсудимые, соглашаясь с тем, 

что в команде действительно была двой-

ная бухгалтерия, категорически отри-

цают факт хищения денег. По их вер-

сии, подтверждаемой игроками 

волейбольного клуба «Атырау», деньги, 

которые списывались как потраченные 

на тренировочные сборы, выплачива-

лись в качестве зарплат спортсменам. 

Главный аргумент защиты подсуди-

мых: как можно похитить 250 млн тен-

ге из выделенных за эти годы 440 млн, 

имея в команде, всегда находившейся 

в тройке лидеров чемпионата РК, спор-

тсменов из России и других стран, чья 

официальная зарплата по документам 

составляла несколько десятков тысяч 

тенге. Защита подсудимых настаивает 

на их полном оправдании. Мотивируя 

это тем, что все бюджетные деньги 

оставались в команде.  (inform.kz)

Данияр Балахметов

С
борная Казахстана провела 
два последних поединка в 
отборочном турнире чем-

пионата мира 2014 года. В пятни-
цу команда Мирослава Беранека 
сразилась в Торсхавне с командой 
Фарерских островов. А во вторник 
казахстанцы встречались в Дубли-
не с Ирландией. 

Из этого турне казахстанцы 
привезли лишь одно очко, кото-
рое было заработано на Фарерах. 
Данный поединок отнюдь не стал 
простым для сборной Казахстана. 
По ходу встречи команда Беранека 
была вынуждена отыгрываться по-
сле красивейшего удара Халлюра 
Ханссона, который на 41-й минуте 
матча открыл счет. Андрей Сидель-
ников в этом эпизоде ничем не смог 
помочь нашей сборной. 

Выручил казахстанцев Андрей 
Финонченко, протолкнувший все-
таки мяч в ворота фарерской сбор-
ной на 54-й минуте. На большее обе 
команды в дальнейшем не сподо-
бились. Между тем эта ничья обе-
зопасила сборную Казахстана от 
возможности попасть на последнее 
место в группе. Поскольку перед 
заключительным туром у команды 
Беранека было пять очков, а у сбор-
ной Фарер – одно. И в статистике 
личных встреч пусть и не наступил 
баланс, но уже явного перекоса в 
сторону Фарер не наблюдается. 

Другой поединок, который был 
сыгран в Дублине против Ирлан-
дии, венчал для казахстанцев отбо-
рочный турнир. По воле календаря, 
матчем с ирландцами в сентябре 
прошлого года был дан старт ква-
лификации. Тот драматичный 

поединок, вне всяких сомнений, 
со злополучной для Казахстана 
концовкой надолго останется в 
памяти отечественных любителей 
футбола. 

В отчетной встрече подобного 
накала и драмы было куда меньше. 
А начиналось для сборной Казахста-
на все как нельзя лучше. Ирландцы 
завладели инициативой и попыта-
лись навязать свою игру. Но на 13-й 
минуте для них грянул гром. По-
лузащитник «Иртыша» Дмитрий 
Шомко сильно и, самое главное, 
точно приложился левой ногой по 
мячу из-за пределов штрафной. И 
футбольный снаряд, описав немыс-
лимую дугу, вонзился в верхний 
угол ворот Дэвида Форда. 

Впрочем, радость казахстанцев 
длилась недолго. На 16-й мину-
те после розыгрыша свободного 
последовала подача в штрафную 
сборной Казахстана, где Александр 
Кислицын сыграл рукой. Причем 
показалось, что защитника «Кай-
рата» толкали в этот момент сзади, 
и он машинально выставил руку 
вверх. 

Главный арбитр встречи латви-
ец Владимир Директоренко без ко-
лебаний указал на «точку». И Робби 
Кин не оставил ни единого шанса 
Андрею Сидельникову – 1:1. 

Спустя 10 минут ирландцы во-
все вышли вперед. Отличился Джон 
О’Ши, который воспользовался 
«подарком» Андрея Сидельникова. 
Вратарь сборной Казахстана, по-
сле подачи углового сыграв на вы-
ходе, попытался поймать мяч, но 
выронил его прямо на ногу героя 
эпизода. 

Окончательный результат был 
установлен на 78-й минуте. Марк 
Гурман не до конца поборолся на 
фланге. В результате чего мяч был 
доставлен во вратарскую площадь, 
где вышедший на замену Эйден 
Макгиди заставил ошибиться Дми-
трия Шомко, который поразил соб-
ственные ворота – 3:1.

В центральном матче нашей 
группы сборная Швеции принима-
ла дома команду Германии. В этом 
поединке «Тре Крунур» вели в сче-
те, но уступили в итоге бундестим 
со счетом 3:5. А в еще одном матче 
сборная Австрии обыграла на вы-
езде Фареры со счетом 3:0. Немцы 
с первого места вышли на мировое 
первенство. А шведы будут оспари-
вать это право в стыковых матчах. 

Финишировали 
на островах
Сборная Казахстана провела заключительные 
поединки в отборочном турнире ЧМ-2014

Вячеслав Селезнев
Фото: sportbox.ru

О
тборочный турнир миро-
вого первенства близится к 
своему завершению. В пред-

дверии заключительных стадий 
квалификации на чемпионат мира 
вместе с хозяевами уже отобралась 
21 сборная. Остальные 11 команд 
определятся в стыковых матчах, в 
числе которых также будут сыгра-
ны межконтинентальные стыко-
вые поединки. 

У Европы почти комплект
В минувшую пятницу европейская 
отборочная зона делегировала на 
чемпионат мира еще три команды. 
Так, к сборным Голландии и Ита-
лии присоединились команды Гер-
мании, Швейцарии и Бельгии. 

А уже в ночь на среду путевки в 
Бразилию забронировали сборные 
России, Боснии и Герцеговины, Ан-
глии и Испании. Остальные четыре 
места разыграют между собой 8 
лучших команд из числа ставших 
вторыми в своих группах. Среди 
этих команд не будет Дании, кото-
рая стала худшей по турнирным по-
казателям. Зато в числе соискате-
лей находится сборная Исландии, 
занявшая второе место в группе E. 

Также в стыковых матчах сы-
грают команды Хорватии, Швеции, 
Румынии, Португалии, Греции, 
Украины и Франции.

В ноябре 8 сборных, разбитые на 
4 пары, в двухматчевом противо-
стоянии дома/в гостях определят 
оставшихся финалистов мирового 
первенства. Жеребьевка этой ста-
дии состоится 21 октября в Цюрихе. 

Парагвая в Бразилии 
не будет, у Уругвая 
еще есть шанс
В Южной Америке раньше всех, 
помимо хозяев мундиаля бразиль-
цев, сборная Аргентины досрочно 
гарантировала себе участие в пер-
венстве планеты. В конце прошлой 

недели колумбийцы также забро-
нировали себе место на празднике 
жизни. Во вторник сборные Чили 
и Эквадора практически сформи-
ровали список представителей 
Южной Америки на чемпионате 
мира. 

В ноябре уругвайцы могут также 
попасть в Бразилию. Но для этого 

пятой команде из Южной Америки 
нужно в стыковых матчах одолеть 
представителя Азии в лице сбор-
ной Иордании, которая исключи-
ла из дальнейшей борьбы команду 
Узбекистана. 

Стоит отметить, что на мунди-
аль не попала сборная Парагвая, 
которая заняла последнее место в 
отборочном турнире в данной гео-
графической зоне. 

Мексика может попасть 
на чемпионат мира 
окольными путями 
Сборные США, Коста-Рики и Гон-
дураса сыграют будущим летом на 
футбольных полях Бразилии. Аме-
риканцы, набрав 22 очка, заняли 
первое место в третьем раунде от-
борочного турнира в зоне Север-
ной Америки. Костариканцы зара-
ботали 18 баллов и стали вторыми. 
А Гондурас набрал 15 очков и соот-
ветственно занял третью строчку в 
турнирной таблице. 

Четвертой в Северной Америке 
стала сборная Мексики, которая 
набрала 11 очков и в ноябре по-
спорит за путевку с командой Но-
вой Зеландии – победителем зоны 
Океания.

Синхронный выход 
африканских сборных на 
мундиаль состоится 
в ноябре
Африканские сборные продолжают 
отборочный турнир. И благодаря 
премудростям формулы квалифи-
кации для этой географической 
зоны команды черного континента 
не могут досрочно бронировать пу-
тевки в Бразилию. 

В субботу, воскресенье и во втор-
ник состоялись первые стыковые 
матчи, в которых трижды победи-
ли хозяева. И по одному разу была 
зафиксирована ничья, а также по-
беда гостей. 

Существенный задел себе обе-
спечила команда Ганы, обыгравшая 
дома сборную Египта с теннисным 
счетом 6:1.  Сборная Кот-д’Ивуара 
с более скромным счетом одолела 
дома Сенегал – 3:1. Также на своем 
поле команда Буркина Фасо обы-
грала Алжир (3:2). 

Единственную гостевую победу 
одержала сборная Нигерии, кото-
рая одолела команду Эфиопии со 
счетом 2:1. Команды Туниса и Ка-
меруна сыграли вничью.

Ответные встречи состоятся в 
ноябре.  

Задача с одиннадцатью 
неизвестными
Сейчас известны уже две трети участников мирового первенства 
2014 года в Бразилии
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Алия Каримова

К
анарские острова – автоном-
ная провинция Испании, на-
ходящаяся в 1200 км от нее и 

в 100 км от Африки. Но, несмотря на 
такую близость, это все же Европа 
с миролюбивыми жителями, евро-
пейскими законами и сервисом. Тут 
не бывает слишком жарко или слиш-
ком холодно – климат ровный, мяг-
кий и сухой. Температура воздуха 
колеблется от 21 градуса в декабре-
феврале до 28 градусов в июле-
августе. Великолепные пляжи, экзо-
тика субтропиков, вулканы, скалы и 
леса – преимущества Канар.

Вопреки распространенно-
му мнению, название Канарских 
островов никак не связано с кана-
рейками, а обязано своим происхо-
ждением очень крупным собакам, 
в древности жившим на островах. 
В переводе с испанского Las Islas 
Canarias означает «собачьи остро-
ва». А вот птицы, в свою очередь, 
получили имя от места рождения.

Канарский архипелаг
Канарский архипелаг включает 
в себя семь больших и несколько 
мелких островов вулканического 
происхождения. Каждый из них по-
своему необычен и интересен, но 
Тенерифе и Гран Канария – самые 
посещаемые. Здесь лучше всего раз-
вита туристическая инфраструкту-
ра, самые фешенебельные отели 
и масса развлечений. А вот Ланса-
роте и Фуэртевентура заинтересу-
ют любителей уединения и покоя. 
Столица автономии кочует между 
столицами 2 островов: четыре года 
– Санта Крус де Тенерифе, следую-
щие четыре – Лас Пальмас де Гран 
Канария. Язык – испанский, валю-
та – евро, виза – шенгенская, время 
отстает от астанинского на 6 часов. 
Текущую погоду можно узнать по 
веб-камерам. Дресс-код, как и по-
ложено на курортах, круглый год 
– летняя одежда. Для ужинов и вы-
ходов в свет – вечерний наряд. Сайт 
провинции – gobcan.es.

Тенерифе
Самый большой остров архипелага 
– Тенерифе. Он лидирует среди дру-
гих островов в сфере туризма по всем 
позициям. Плюс это единственный 
курорт Европы, где можно загорать 
и купаться в океане даже зимой. 
Здесь чистые воздух и вода и вулка-
нический песок на пляжах. Тут не 
водятся ядовитые и опасные змеи, 
насекомые и животные, а большие и 
черные, похожие на варанов, ящери-
цы – совершенно безобидны.

Горный хребет делит остров на 
две климатические зоны: влажный, 
покрытый пышной растительно-
стью север и засушливый солнеч-
ный юг, где дождь бывает всего 
несколько раз в году. Именно поэ-
тому Тенерифе получил название 
«острова с двумя лицами». Так что, 
выбирая отель, учитывайте его рас-
положение на острове, так как раз-
ница в климате такая, как будто вы 
находитесь в двух разных странах.

Аэропортов там тоже два, в 66 км 
друг от друга: южный – «Тенерифе 
Сьюр» (Tenerife Sur, TFS), который 
раньше именовался «Рейна София» 
(Reina Sofi a) в честь удостоившей 
его своим благословением короле-
вы Испании, и северный – «Тене-
рифе Норте» (Tenerife Norte, TFN), 
или «Лос Родеос» (Los Rodeos). Он 
меньше южного (там всего одна 
взлетно-посадочная полоса) и не 
работает по ночам. Из-за не очень 
удачного расположения между 
двух горных хребтов и частой ту-
манности «Тенерифе Норте» неред-
ко бывает закрыт и днем.

Если ваш отель, например, в 
южной части острова, то и авиа-
рейс лучше выбирать в южный 
аэропорт. Заранее заказывать так-
си до отеля не нужно – на парковке 
всегда есть свободные. Стоимость 
поездки из южного аэропорта до 
зоны Лас Америкас (главный и са-
мый большой курорт юга Тенери-
фе) – примерно 25 евро, из северно-
го – около 100 евро.

Недалеко от северного аэро-
порта находится столица острова 
– Санта Крус де Тенерифе. Любите-
лей покупок порадует пешеходная 
«шопинг-стрит» Calle del Castillo, 
многоэтажный El Corte Ingles и 
еще несколько торговых центров 
поменьше. Шопинг здесь довольно 
демократичный, так как это сво-
бодная экономическая зона, но 
довольствоваться придется испан-
скими марками.

Все основные и самые посещае-
мые курорты находятся в южной 
части острова. Исключение на се-
вере – первый курорт Тенерифе Пу-
эрто де Ла Крус, с которого и нача-
лось развитие островного туризма. 
Город с многовековой историей, где 
проживает значительная часть ко-
ренного населения в отличие от 
южных курортов, состоящих прак-
тически из одних отелей и строив-
шихся специально для туристов.

Северное побережье в отличие 
от юга не испытывает недостатка 
в зелени. Тут расположены горные 
хребты с буйством субтропической 
растительности, основные досто-
примечательности, гольф-курорты 
и SPA. Температура воздуха ниже, 
чем на юге, и незащищенное от 
ветров побережье делает океан не-
спокойным. Высокая облачность 
здесь также частое явление, но не-
которые туристы предпочитают 
именно эту часть острова из-за на-
стоящей канарской атмосферы и 
тропического колорита.

Плайя-де-лас-Америкас – круп-
нейший курорт юга Тенерифе и 
главный курорт острова, где распо-
ложены отели с высоким уровнем 

технического оснащения, комфор-
та и сервиса; на его пляжах можно 
наслаждаться солнцем и океаном в 
течение всего года, а развитая ин-
дустрия развлечений не дает тури-
стам скучать ни днем, ни ночью.

Лос Кристианос находится чуть 
южнее, но правильнее было бы на-
звать Лос Кристианос «тихим райо-
ном Лас Америкас», так как один 
плавно переходит в другой.

Эль Медано расположен немно-
го восточнее аэропорта «Рейна Со-
фия», у подножия небольшой горы 
Монтанья Роха, и примечателен 
тем, что здесь почти всегда дует 
ветер – неоспоримое преимуще-
ство для любителей виндсерфинга, 
которые специально приезжают 
именно сюда оттачивать свое ма-
стерство.

Плайя Параисо – курорт, раски-
нувшийся западнее по побережью 
от Лас Америкас, с 4 многоэтажны-
ми экономичными отелями и ка-
менистым побережьем.

Тен Бель – маленький курорт-
ный поселок – находится почти 
в самой южной части острова, со 
спокойной атмосферой, распола-
гающей к тихому уединенному от-
дыху, и системой all inclusive для 
«туристов-тюленей».

Пляжи
Вулканическое происхождение 
острова подарило ему скалистую 
береговую линию. Но песчаные и 
галечные пляжи находятся почти на 
всем побережье самого популярно-
го курорта Плайя-де-Лас-Америкас 
на юге Тенерифе: со светлым песком 
искусственного происхождения; со 
светло-серым песком натурального 
происхождения и довольно экзоти-
ческим черным песком – результа-
том тысячелетней вулканической 
деятельности. Уединиться всегда 
можно на галечных диких пляжах, 
где безлюдно и опасно, но можно 
поплавать с маской и посмотреть 
разноцветных рыбок.

Заметьте, все пляжи острова – с 
бесплатным и свободным входом, 
то есть понятия «пляж такого-то 
отеля» не существует. Платный 
сервис на выбор: прокат лежаков – 
2-5 евро в день, матрасов – 2 евро, 
зонтов – 2-5 евро. Душевые кабины 
тоже платные. Все вышеперечис-
ленное не относится к зонам бас-
сейнов в отелях, где, как правило, 
«все включено».

Достопримечательности 
Тенерифе
Вулкан Тейде Пико дель Тейде (3718 
м) – высшая точка Тенерифе – дела-
ет остров самым высоким в Атлан-
тическом океане. Когда-то вулкан 
был значительно выше, около 5000 
м. Однако в 1706 году в результате 
сильного извержения вершина вул-
кана провалилась, и он укоротился 
до 3718 м. Последнее извержение 
вулкана произошло в 1798 году. С 
тех пор Тейде активности не прояв-
ляет. У его подножия простирается 
удивительный лунный пейзаж из 
выветренных скал, застывших ла-
вовых потоков, разрушенных древ-
них кратеров.

А все вместе это национальный 
парк «Лас Каньядас дель Тейде» – 
самый посещаемый природный 
парк Испании, где встречаются 
редкие и красивые растения, мно-
гие из которых растут только здесь. 
Ландшафты напоминают то Луну, 
то Марс, то нашу планету времен 
динозавров. Кстати, именно здесь 
снимали фильмы «Миллион лет до 
нашей эры», «Звездные войны» и 
«Битва титанов».

На Тейде надо непременно под-
няться, пусть и отстояв очередь на 
фуникулер. За 10 минут вы подни-
метесь на высоту 3555 м и окаже-
тесь в 163 м от вершины вулкана, 
а пелена из облаков – прямо под 
вашими ногами. Дорога туда и об-
ратно обойдется в 25 евро, а тра-
диционное фото – «сертификат по-
корителя горных вершин» – 5 евро 
при желании, что вы понравитесь 
сами себе.

Вулкан Тейде – визитная карточ-
ка Тенерифе, и его фотографии осо-
бенно красивы в разное время года 
и суток. Но зимой, когда он, как и 
значительная часть кальдеры, по-
крыт снегом, фото просто велико-
лепны.

«Лоро Парк» – самое популяр-
ное место Тенерифе уже на протя-
жении 40 лет, это цирк, зоопарк и 
ботанический сад вместе. Главный 
вход оформлен в виде «тайской де-
ревни» – шести построек из дерева 
с крышами, декорированными зо-
лотом, – самого масштабного соо-
ружения вне Таиланда. Множество 
птиц и животных с разных концов 
света живут среди экзотических 

растений, кактусов, орхидей и 
7000 пальм. Там же находится са-
мая большая коллекция попуга-
ев в мире – около 3500 особей, а 
это более 340 видов и подвидов. В 
«Шоу попугаев» (для детей) они 
читают, складывают числа, ката-
ются на самокате. В самом боль-
шом в мире пингвинарии «Планета 
пингвинов», оборудованном как 
частичка Антарктиды, насчитыва-
ется 180 особей разных видов, для 
которых каждый день из специаль-
ной пушки выстреливают 12 тонн 
снега. А наблюдать за таинствами 
арктического мира можно на до-
рожке, медленно движущейся во-
круг огромных стеклянных стен. 
Огромный океанариум, кинотеатр, 
шоу дельфинов, касаток, морских 
котиков и многое другое можно 
увидеть в «Лоро Парке». Посещение 
планируется обычно на весь день, 
на территории парка есть и кафе, 
и рестораны, и магазины. Разовый 
билет с буклетом-планом парка и 
расписанием шоу стоит 33 евро для 
взрослого и 22 евро для ребенка 
до 11 лет, детям до 6 лет – вход бес-
платный.

Множество других парков, бота-
нических садов и аквапарков рас-
кидано по острову.

«Парк бабочек» на северо-западе 
острова, в Икод де Лос Виносе, где 
живут около 800 видов бабочек со 
всего мира. Точнее, это научно-
исследовательский центр, посвя-
щенный изучению чешуекрылых. 
Не стоит ехать туда в пасмурную 
погоду, так как бабочки вялые или 
спящие.

«Парк Обезьян» находится неда-
леко от Лос Кристианоса. Парк не-
большой, но создан с идеей тесного 
контакта с животными, так что вы 
можете проходить в вольер и кор-
мить его обитателей с рук.

«Парк Джунглей», где в рукот-
ворных джунглях живут львы и 
тигры, леопарды и ягуары, оран-
гутанги и гиббоны, пингвины и 
бегемоты, крокодилы и еноты. 
Здесь можно посмотреть полу-
часовые шоу с хищными (орлы, 
филины) и экзотическими (по-
пугаи, туканы, марабу) птица-
ми, что на порядок интереснее 
шоу попугаев «Лоро Парка». В 
ходе представления на арене 
под открытым небом огромные 
птицы пикируют над головами 
зрителей, беспардонно ходят по 
ногам и даже садятся на голову 
(с согласия обладателя головы, 
конечно). «Джунгли Парк» – кон-
курент «Лоро Парка», делающего 
ставку на водные шоу и дорогих в 
содержании пингвинов и акул, и 
билеты тут стоят дешевле – 20,4 
евро для взрослого, 14,5 евро – 
для детей 5-10 лет, 8 евро – для 
детей 3-4 лет.

Морские прогулки 
и рыбалка
Обзорные экскурсии на острове 
Гран Канария и острове Гомера 
при наличии времени желательны. 
Как правило, в программу прогу-
лок в открытом океане на яхтах и 
катамаранах входят наблюдение за 
китообразными в их естественной 
среде обитания, канарский обед и 
купание в океане с борта судна во 
время стоянки у скал.

Самостоятельно на морскую 
прогулку или рыбалку удобнее 
всего отправиться из порта Пуэрто 
Колон в Лас Америкас. Здесь пред-
ставлен самый большой выбор про-
гулочных катеров, яхт и катамара-
нов. А для наблюдения за китами 
и дельфинами лучше брать лодку с 
прозрачным дном.

Также морские прогулки осу-
ществляются из портов Лос Кри-
стианос и Лос Гигантес.

Гигантские базальтовые уте-
сы Los Gigantes на западном по-
бережье Тенерифе вытянулись на 
10 км вдоль берега и являются са-
мыми высокими во всей Испании. 
Высота уступов достигает 500 м, и 
еще на столько же они погружены 
в океан. Но ими лучше всего любо-
ваться с моря.

Страдающим морской болез-
нью, или, по-научному, кинетозом, 
о профилактике обострения (в от-
крытом океане сильно и быстро 
укачивает) лучше позаботиться 
заранее. В аптеках продаются раз-
личные современные препараты, 
блокирующие сигналы, передава-
емые вестибулярным аппаратом 
в центральную нервную систему, 
предотвращая головокружение, 
тошноту, рвоту. Но каждый ме-
дицинский препарат имеет свои 
побочные эффекты, с которыми 
нужно ознакомиться до употре-
бления.

Для любителей 
трекинг-туризма
Ущелье Маска – глубиной 600 ме-
тров, а шириной в самых узких 
участках всего 20 метров. Причуд-
ливые скалы, эндемичная расти-
тельность, тишина и уединение. 
Дорога вниз занимает от одного до 
трех часов в зависимости от уровня 
физической подготовки и количе-
ства остановок. Тропа помечена бе-
лыми стрелками (пирамидками из 
камней). Можно пройти самостоя-
тельно, но есть и экскурсии с про-
водником. Тропа средней степени 
тяжести, иногда угол спуска дости-
гает 70-75 градусов, длина маршру-
та – около 9 км. Встречаются места, 
где нужно пройти, держась за натя-
нутый трос.

«Ущелье дьявола» образовалось 
в результате воздействия малень-
кого ручейка на горные породы 
на протяжении многих тысяч лет. 
Свое начало ручей берет у водопа-
да. Он и является целью этого путе-
шествия. Согласно легенде, сладкая 
на вкус вода в этом месте поможет 
омолодиться. Один из самых кра-
сивейших, но при этом сложных 
пеших маршрутов занимает от 2,5 
до 3 часов и официально туристам 
нигде не рекомендуется.

Любителям истории
«Пирамиды Гуимар» – этногра-
фический парк-музей рядом с го-
родком Гуимар, находящимся на 
востоке острова. Местные жители 
считали эти сооружения агротех-
ническими террасами, которые 
использовались их предками в 
сельском хозяйстве. В 1990 году 
ими заинтересовался норвежский 
ученый-путешественник Тур Хей-
ердал, переехал на Канары и оста-
ток своей жизни посвятил их изуче-
нию. На территории парка открыт 
лекторий, в котором показывают 
небольшой фильм о морских путе-
шествиях, об открытии пирамид и 
о том, как создавался парк. Там же 
есть копии папирусных лодок Хей-
ердала и экспозиция, посвященная 
острову Пасхи.

И раз вы в Испании, то не за-
будьте посетить шоу фламенко в 
концертном зале «Пирамида Аро-
на» на границе Лос Кристианос и 
Лас Америкас. Это одно из самых 
необычных и помпезных зданий 
на острове, напоминающее скорее 
древнегреческий храм. Длится шоу 
около 2 часов, а стоит 40-50 евро в 
зависимости от спектакля.

Аренда автомобиля
Все Канарские острова соединены 
паромами, способными перевоз-
ить автомобили. И фирмы по про-
кату машин можно обнаружить на 
каждом шагу по вывескам Rent-a-
Car. Впрочем, арендовать машину 
можно даже не выходя из отеля или 
прямо в аэропорту, но уже гораздо 
дороже.

Условия проката вполне либе-
ральны. Из документов необходи-
мы заграничный паспорт (и то не 
всегда) и водительские права. Не-
которые компании требуют нали-
чия у арендатора кредитной карты 
и удерживают депозит, который 
вам вернут при возврате автомоби-
ля в целости и сохранности. Возраст 
водителя должен быть не менее 25 
лет, а стаж вождения – не менее 3 
лет. В иных случаях вопрос реша-
ется с клиентом индивидуально по 
запросу.

Различия в условиях, на кото-
рых автомобиль передается в ваше 
распоряжение, определяют и раз-
ную ценовую политику прокатных 
фирм. Как правило, отсутствие за-
лога и условной или безусловной 
франшизы (лимита вашей ответ-
ственности в случае ДТП) пред-
полагает более высокие тарифы: 
возможные риски со стороны арен-
додателя включаются в стоимость 
проката автомобиля.

В среднем цены за сутки про-
ката, включая налог, страховку и 
неограниченный пробег (машину 
вы берете и возвращаете с полным 
баком), следующие:

4-местный купе – 32 евро (1-2 
дня), 30 евро (3-6 дней), 28 евро (от 
7 дней);

4-местный кабриолет – 65 евро, 
59 евро и 55 евро;

7-местный мини-бус бизнес-
класса – 149 евро, 135 евро и 109 
евро;

спортивный 2-местный автомо-
биль класса люкс – 379 евро, 332 
евро и 275 евро соответственно.

Все детали и ценовую политику 
фирм лучше проштудировать за-
ранее.

Канарская кухня
В целом она такая же простая, как 
и средиземноморская. Лидируют 
свежая рыба и морепродукты, сви-
нина и козлятина, великолепные 
овощи и тропические фрукты. На 
первое – разнообразные овощные 
супы. В качестве гарнира использу-
ется красный (с добавлением пер-
ца) или зеленый (с добавлением 
кориандра) мохо (mojo), который 
подается в маленьких плошках и 
обязательно с хлебом. Из кукуруз-
ной муки гофио готовят кашу и 

делают хлеб; ее добавляют в туше-
ное мясо. Многие блюда подают со 
сморщенными папас арругадас – 
картофелем в мундире, сваренным 
в очень соленой воде. Картофель 
варится до полного испарения 
воды для того, чтобы кристаллики 
соли осели на его кожуре.

Обязательное блюдо для каж-
дого, кто хочет получить представ-
ление о канарской кухне, – кролик 
(конехо) в соусе сальморехо. Канар-
ская кухня вообще уделяет много 
внимания соусам, там нет никаких 
химических добавок или консер-
вантов, и лучший сувенир из этих 
мест – маленькая бутылочка нату-
рального канарского соуса.

С континента на Канары приш-
ли тапас (легкая закуска с малень-
кими порциями всякой всячины: 
сыра, ветчины, мяса и пр.) и паэ-
лья (рис с морепродуктами, с мя-
сом или курицей, овощами). Тра-
диционный десерт – бьенмесабе 
(bienmesabe) – сладкий крем из 
желтка, миндаля и корицы.

Недвижимость 
и вид на жительство
Если вы влюбились в Канары и 
решили там поселиться, то цены 
на недвижимость на островах 
вполне адекватные. Например, 
меблированная вилла площадью 
160 кв. м в пригороде Санта-Крус-
де-Тенерифе в 12 км от аэропор-
та и в 2 км от океана, окружен-
ная большим садом на участке 
в 27 соток, стоит 400 тыс. евро.
К слову о ПМЖ, 28 сентября 2013 
года в Испании был опубликован 
Официальный государственный 
бюллетень (Boletín Ofi cial del Estado 
– ВОЕ) № 233, заверенный коро-
левской подписью. В нем утверж-
дается, что для получения вида 
на жительство для иностранцев в 
Испании из стран, не входящих в 
ЕС, достаточно купить дом за 500 
тысяч евро. Или же разместить в 
банке депозит на сумму выше 1 
миллиона евро и не ранее, чем за 
60 дней до момента подачи заявле-
ния в консульство Испании. Купив 
более дешевые апартаменты, квар-
тиру или таунхаус, есть возмож-
ность пользования мультивизой с 
ограниченным сроком пребыва-
ния (90 дней в полгода). Испания 
честно заявляет: «Мы хотим видеть 
в своем доме богатых гостей».

Испанская маньяна
Миропонимание и эгоцентризм ис-
панцев, несмотря на все их госте-
приимство, конечно, может вас силь-
но удивить. Темп и порядок здесь 
задают они, не переживая сильно 
из-за дел, которые можно сделать 
через десять минут или два часа, 
отложить на завтра или вообще не 
делать. Учтите это, планируя свой 
распорядок дня. Это их противоин-
фарктная вакцина, если хотите. Эта 
та знаменитая маньяна, с которой 
приезжие могут справиться только 
одним способом – смириться с этим 
в общении с местными.

И если однажды вы вдруг ре-
шите кардинально изменить свое 
отношение к работе и жизни, то 
лучших учителей вы не найдете. 
Нашему брату не понять, как мож-
но открывать свое развлекатель-
ное заведение всего на один вечер 
в неделю, если публики хватает на 
все семь?! А для испанцев это нор-
ма, им для проживания дохода и 
от одного дня достаточно. И если 
вы считаете, что они не знают, как 
(про)жить, то подумайте еще. 

// LIFE STYLE

Канары – острова вечной весны 
в Атлантическом океане
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VOLVO ВЫПУСТИТ 
ЗАРЯЖЕННЫЙ 
УНИВЕРСАЛ

Заряженная версия универсала V60 в ка-

муфляже засветилась во время дорожных ис-

пытаний. Универсал готовится компанией 

Volvo совместно с фирмой Polestar. От обыч-

ной версии V60 новинка будет отличаться 

измененным дизайном передней части ку-

зова, новым задним диффузором с парой 

патрубков выхлопной системы, наличием 

спойлера на верхней кромке крышки багаж-

ного отсека, большими колесными дисками 

с низкопрофильными покрышками и тормоз-

ными механизмами Brembo. О технических 

характеристиках автомобиля пока никакой 

информации нет. Интернет-обозреватели 

предполагают, что V60 Polestar может полу-

чить силовую установку от седана S60 Polestar, 

которая представляет собой 3-литровый 

шестицилиндровый бензиновый двигатель 

мощностью в 350 лошадиных сил, работаю-

щий вместе с 6-диапазонной автоматической 

коробкой передач.

TOYOTA GT86 
ПРЕВРАТИТСЯ В СЕДАН

Спортивное купе обзаведется дополни-

тельной парой дверей и появится на рынке 

во второй половине 2014 года. Об этом со 

ссылкой на собственные источники сообщает 

издание Motoring. Журналисты даже «нари-

совали» и приблизительный внешний облик 

изменившегося автомобиля. Седан GT86 по-

лучит удлиненную до 2670 мм колесную базу, 

что на 100 мм больше, чем у нынешнего купе 

GT86. Помимо нынешнего двухлитрового 

200-сильного бензомотора, новинка получит 

270-сильную гибридную силовую установку 

с системой рекуперации энергии. Стоимость 

четырехдверной Toyota GT86 составит при-

близительно $30 тыс. Дебют предсерийной 

модели может состояться весной 2014 года на 

автосалоне в Женеве.

TOYOTA HARRIER 2014: 
НОВЫЕ ФОТО

Японская компания опубликовала оче-

редные фотографии соплатформенника Lexus 

RX. Кроссовер поступит в продажу в начале 

2014 года и получит сенсорные клавиши. По 

утверждениям экспертов, линейка модифи-

каций будущего Harrier будет включать в себя 

также гибридную версию. Об этом свидетель-

ствует наличие кнопки EV Mode в нижней ча-

сти центральной консоли. С ее помощью води-

тель сможет отключить бензиновый двигатель 

и передвигаться только на электротяге. Пред-

полагают, что гибридная силовая установка 

будет включать в себя 3,5-литровый бензино-

вый V6, два электромотора и прилагающийся 

к ним комплект никель-металлогидридных 

аккумуляторов. Ее суммарная отдача соста-

вит порядка 300 л.с. Сенсорная клавиатура 

будет отвечать за управление климатической 

установкой и мультимедийным комплексом. 

Также следует ожидать, что стиль оформле-

ния салона следующего Lexus RX будет пере-

кликаться с решениями интерьера Toyota 

Harrier. Дебют Toyota Harrier 2014 модельного 

года состоится в ноябре на Токийском автоса-

лоне. К этому времени будут известны и офи-

циальные характеристики машины. 

TOYOTA ЗАПУСТИТ 
АВТО НА ВОДОРОДЕ 
В СЕРИЮ

Японский автопроизводитель планирует 

запустить серийное производство автомоби-

ля, который использует водородные топлив-

ные элементы. Принцип работы новой то-

пливной системы – преобразование водорода 

в электричество, которое и питает электро-

мотор. Подобные модели считаются наиболее 

экологически безопасными, однако основным 

препятствием для их широкого применения 

является высокая стоимость. В компании 

Toyota сумели разработать авто, розничная 

цена которого составит менее $100 тыс. Ожи-

дается, что первый серийный водородный 

автомобиль появится в 2015 году. Помимо эко-

логичной составляющей среди преимуществ 

модели также: запас хода намного больше, 

чем у электромобиля, а заправка будет зани-

мать всего несколько минут. В настоящий мо-

мент Toyota сдает в аренду государственным 

органам в Японии и США 100 кроссоверов на 

топливных элементах, но не предлагает их в 

свободной продаже.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
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Аян Мурат

Н
а прошлой неделе, а именно 10 
октября в Астане открылся первый 
международный автосалон Astana 

International Auto Salon – 2013 (AIAS-2013).
Что и говорить, но о полноценной, про-

фессионально организованной и, самое 
главное, интересной автомобильной вы-
ставке в Казахстане, носящей к тому же 
статус «Международной», многие из нас 
могли лишь мечтать. Сегодня это уже не 
просто амбициозная прихоть отдельных 
организаций-энтузиастов, а вполне обо-
снованное требование рынка. Обосновано 
оно не только растущим количеством офи-
циальных представительств в РК различ-
ных автомобильных марок, но и форсиро-
ванным развитием нашего собственного 
автопрома. Стало быть, нам есть из чего 
выбирать и на что посмотреть.

Автосалон проходил с 10 по 12 октября 
в выставочном комплексе «Корме». На вы-
ставке были представлены актуальные 
новинки следующих марок: Chevrolet, 
Skoda, Kia, Volkswagen, Mitsubishi, Peugeot, 
Renault, Daewoo и ВАЗ, которые, впрочем, 
уже давно можно было увидеть в автосало-
нах дилеров.

В рамках проходящего автосалона на 
экспозиции Усть-Каменогорского завода 
«АЗИЯ АВТО» состоялась казахстанская 
премьера обновленного Skoda Superb, эле-
гантной Skoda Octavia и ряда новинок от 
Kia – флагманского Quoris, обновленно-
го бизнес-седана Cadenza и трехдверного 
хэтчбека KIA pro_cee’d. Chevrolet «показал» 
компактный кроссовер Chevrolet Tracker. 

На стенде компании «Allur Auto» были 
представлены «казахстанские» Peugeot, а 
Ford продемонстрировал новоиспеченный 
компактвэн B-Max. Самым же ярким собы-
тием «AIAS-2013» по праву можно назвать 
презентацию электромобиля Mitsubishi 
i-MiEV.

К слову, говоря об электрокарах, Аль-
берт Рау, первый вице-министр индустрии 

и новых технологий РК, отметил, что в 
правительстве обсуждается законопроект 
о частичном, либо полном освобождении 
такого вида транспорта от таможенных по-
шлин. «Это необходимо чтобы как-то все-
таки стимулировать создание инфраструк-
туры, потому что без инфраструктуры, как 
вы понимаете, такой автомобиль тоже не 
может быть», – резюмировал чиновник.

Первый международный 
автосалон AIAS-2013
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